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РЫНКИ Снятие санкций с Ирана 
вызвало новый виток снижения 
нефтяных цен и курса рубля

Пролилась 
первая нефть

Игорь Зубков

ИРАН снял с себя оковы между-
народных санкций и приступил 
к борьбе за возвращение на ми-
ровой рынок сырья. Нефть тут 
же рефлекторно опустилась 
ниже 28 долларов за баррель 
Brent. Биржи нефтяных стран 
синхронно дрогнули, доллар лег-
ко взял высоту в 79 рублей, а 
официальный курс ЦБ на втор-
ник прибавил более двух рублей. 
Но «черного понедельника» все 
ж таки не случилось.

Поставки из Ирана будут здо-
рово давить на нефтяные цены 
вниз, но по своему значению в 
обозримом будущем не перекро-
ют фактор Китая, считают эк-
сперты «РГ». Выход Ирана на ми-
ровой рынок сырья в качестве 
полноценного игрока был пред-
сказуем и уже во многом зало-
жен в цены нефти и курсы валют.

Впрочем, есть еще большая 
интрига, как быстро Иран смо-
жет нарастить объемы добычи и 
почем будет предлагать свою 

нефть, считает директор Фонда 
энергетического развития Сер-
гей Пикин. Иран никто, кроме 
аналитиков, на рынке сырья не 
ждет, поскольку предложение 
нефти значительно (сейчас на 
1,5 миллиона баррелей в сутки) 
опережает спрос. Чтобы отвое-
вать свою долю рынка, он будет 
продавать сырье со скидкой в 
два доллара с барреля, в Европе 
иранская нефть начнет конкури-
ровать с российской. Вместе с 
тем заявления Ирана о готовно-
сти нарастить добычу на милли-
он баррелей в сутки в течение 
6—7 месяцев скорее рассчитаны 
на соседей по Персидскому зали-
ву и коллег по ОПЕК. Битва пой-
дет за Китай и другие страны 
Юго-Восточной Азии, а также за 
Европу, где доля Ирана до «ядер-
ных» санкций составляла свыше 
40 процентов импорта. К встре-
че картеля в июне Иран сумеет 
нарастить добычу на 0,5 милли-
она баррелей в сутки, а 
во втором  полугодии — 
еще на полмиллиона.

ИНИЦИАТИВА Минстрой 
предлагает возводить 
новостройки из бревен

Постучим по дереву

Елена Домчева

В БЛИЖАЙШЕМ будущем в 
России могут появиться целые 
кварталы из многоквартирных 
домов, построенных из дерева. 
По мнению экспертов минстроя, 
жить в них не только полезно для 
здоровья, но и дешево. «Россий-
ская газета» разобралась, зачем 
это нужно и не опасно ли.  

В России много лесов, ресурсы 
которых можно было бы исполь-
зовать в строительстве рацио-
нальнее, уверен директор депар-
тамента градостроительной дея-
тельности и архитектуры мин-
строя Андрей Белюченко. «Необ-
ходимость поддержки деревянно-
го домостроения также обуслов-
лена и растущей потребностью 
россиян жить в комфортной сре-
де обитания и высокими россий-
скими и международными стан-
дартами по теплоэффективности 

и экологичности зданий», — поя-
снил собеседник «РГ». 

Проекты новых деревянных 
домов, в отличие от устаревших 
досчатых бараков, которые сра-
зу приходят на ум, полностью 
отвечают этим требованиям. 
Речь идет, прежде всего, о малоэ-
тажном строительстве, не боль-
ше 3—4 этажей.

По мнению экспертов, появ-
ление таких новостроек помо-
жет быстрее решить квартир-
ный вопрос россиян. Сравни-
тельно малый вес и быстрота об-
работки дерева позволяют стро-
ить здания в сжатые сроки. Сре-
ди плюсов — отличная звукоизо-
ляция и сопротивление теплопе-
редачи. Древесина — самый эко-
логичный материал. Он имеет 
уникальное строение: внутри на 
клеточном уровне про-
исходит постоянный 
воздухообмен. 
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Тенденция Почему, совершая не очень дорогие покупки, 
россиянин обязан предъявлять паспорт? 

Я — «pass»

Алена Узбекова

Д
ля сдерживания роста цен 
на продукты в новом году 
минсельхоз намерен ини-

циировать поправки в закон о 
торговле, регулирующий рабо-
ту розничных сетей. Об этом в 
интервью «РГ» рассказал ми-
нистр сельского хозяйства Рос-
сии Александр Ткачев. В ведом-
стве также обещают содейство-
вать увеличению сельхозпроиз-
водства, чем больше будет това-
ра — тем ниже цена.

Тем временем Международ-
ная агропромышленная выстав-
ка «Зеленая неделя-2016» в Бер-
лине впервые за 23 года пройдет 
без активного участия России. 

Делегация нашей страны со-

биралась поехать на «Зеленую 
неделю», но в связи с тем, что 
МИД ФРГ отказал выдать разре-
шение на прибытие в Берлин 
министра Александра Ткачева, 
включенного в санкционные 
списки ЕС, это автоматически 
сделало невозможным участие в 
форуме российской делегации. 
Особенно с учетом того, что на 
полях выставки запланированы 
международные мероприятия, 
включая глобальный аграрный 
форум и встречу министров 
сельского хозяйства широкого 
состава, рассказали «РГ» в мин-
сельхозе.

Александр Николаевич, как вы 
относитесь к такой политике 
ЕС?

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Вынуждены кон-
статировать, что подобные шаги 
не приносят пользу не только 
двустороннему сотрудничеству, 
но и аграрному сектору самой 

Германии. По оценке экспертов, 
антироссийские санкции уже 
обошлись немецким аграриям в 
круглую сумму — около миллиар-
да евро.

У вас есть возможность выез-
жать в другие страны ЕС?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Нет, в связи с 
тем, что в июле 2014 года я был 
внесен в санкционный список, я 
не могу посещать страны Евро-
союза.

Зачем вы едете в Иран?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: На 19 января у 
меня запланирована рабо-
ч а я  в с т р е ч а  с  м и н и с т р о м 
сельского хозяйства 
Ирана Махмудом Ход-
жати. 

Александра Воздвиженская

Г
ражданам, которые захо-
тят купить ювелирные 
украшения на сумму бо-
лее 40 тысяч рублей на-
личными (508 долларов 

по курсу Центробанка на 19 ян-
варя), придется проходить иден-
тификацию — предоставлять па-
спорт. Такое же требование будет 
действовать в случае, если по-
купка прошла безналичным пу-
тем, с помощью банковской кар-
ты. В этом случае порог выше — 
100 тысяч рублей (1271 доллар).

В декабре 2015 года заработа-
ли схожие правила при покупке и 
продаже валюты в банках на сум-
му более 15 тысяч рублей. Требу-
ется показать паспорт и сооб-
щать для составления анкеты до-
полнительные данные. 

Не станет  исключением и по-
купка ювелирных украшений, и 
все — ради борьбы с отмыванием 
доходов, полученных преступ-
ным путем.

Закон, предполагающий вве-
дение порога в «ювелирке», с 
этого года уже вступил в силу. 

Как пояснили «Российской га-
зете» в Ассоциации «Гильдия 
ювелиров России», изменения 
также предусматривают запол-
нение анкеты, в которой будут 
указаны, среди прочего, источни-
ки дохода гражданина, его поло-
жение (наемный работник, руко-
водитель среднего или высшего 
звена и т.д.) и цель приобретения 
ювелирного украшения. Напри-
мер, для жены или сестры, если 
покупку делает мужчина. А если 
для любовницы? Тогда можно 
указать любую цель покупки или 
не отвечать на этот пункт вовсе. 
Каждый магазин сам решит, нуж-
ны ли ему такие данные.

Эти правила предусматрива-
ла и прежняя редакция закона. 
«До 2016 года при любой покуп-

ке украшений — дорогих или де-
шевых — нужно было предостав-
лять паспорт. Однако на практи-
ке это положение мало кто со-
блюдал», — пояснил генеральный 
директор Гильдии ювелиров Эду-
ард Уткин.

Теперь закон обозначил поро-
говые суммы, и его исполнение 
легче проследить, так как если 
ювелирам дадут повод для сомне-
ний, то они обратятся в Рос-
финмониторинг.

По словам Эдуарда Уткина, с 
точки зрения идентификации 
клиента магазина внешний вид 
покупателя или манера его обще-
ния — вещь не столь важная. Если 
у персонала возникают сомне-
ния в том, что перед ними недо-
бросовестный гражданин, кото-
рый занимается легализацией 
преступного дохода, то менеджер 

или продавец имеет право спро-
сить паспорт при любой сумме 
покупки, начиная с копейки.

С проверенными клиентами 
магазины, наоборот, работают по 
упрощенной схеме: если один и 
тот же человек постоянно поку-
пает украшения, все данные о 
себе рассказывает и подходит к 
прилавку вместе с женой — пово-
дов для сомнений в его надежно-
сти нет, достаточно предъявить 
паспорт и не отвечать на допол-
нительные вопросы по анкете.

Однако помните, что ювелир-
ный магазин может отказать кли-
енту в приобретении украшений, 
если есть сомнения в происхо-
ждении дохода клиента, и объя-
снять причину отказа персонал 
не обязан. В Гильдии ювелиров 
напоминают, что было несколько 
случаев с физлицами, которые 
хотели приобрести обручальные 
кольца, но магазин отказал им в 
этом праве. Конституционный 
суд подтвердил, что ре-
тейл действовал в рам-
ках закона.

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Ткачев о ценах на продукты, 
новом законе о торговле и последствиях санкций
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Помидоры пока можно купить без паспорта, но за товар подороже — 
будьте добры, представьтесь.

Наталья Третьяк: 
Одаренным ученикам 
разрешат не ходить 
на уроки
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Австралийский доллар  54,3831
Азербайджанский манат  49,5701
Армянский драм**  16,1868
Белорусский рубль****  38,4402
Болгарский лев  43,7384
Бразильский реал  19,4381

Венгерский форинт**  27,1727
Вон Республики Корея***  64,9793
Датская крона  11,4658
Доллар США  78,6678
Евро  85,6220
Индийская рупия*  11,6398

Казахстанский тенге**  20,8834
Канадский доллар  54,2761
Киргизский сом*  10,3480
Китайский юань  11,9569
Молдавский лей*  38,3465
Новый туркменский манат  23,1410

Норвежская крона*  88,4952
Польский злотый  19,0969
Румынский лей  18,8720
СДР  108,8408
Сингапурский доллар  54,6912
Таджикский сомони  10,5609

Турецкая лира  25,8997
Узбекский сум***  27,9957
Украинская гривна*  32,2409
Фунт стерлингов  112,6444
Чешская крона*  31,6647
Шведская крона*  91,4689

Швейцарский франк  78,1442
Южноафриканский рэнд*  47,0755
Японская иена**  66,9827

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.01.16 
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Акцент

 Хочешь купить жене кольцо 
с бриллиантом — придется 
показать паспорт, заполнить 
анкету и объяснить, откуда 
появились деньги

ЦИФРА

1
МЛРД ЕВРО
превысили убытки германских 
аграриев после введения анти-
российских санкций
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ПАРЛАМЕНТ

Россия
не поедет на
сессию ПАСЕ

БЕЗ 
СТРАСБУРГА

Татьяна Замахина

ДЕЛЕГАЦИЯ РФ решила не пода-
вать заявку на участие в январ-
ской сессии Парламентской ас-
самблеи Совета Европы (ПАСЕ), 
которая пройдет в Страсбурге 
25—29 января. 
О этом решении сообщил спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин.  
«Когда условия для открытого 
равноправного парламентского 
диалога вновь возникнут, мы 
примем иное решение», — поя-
снил он. Напомним, что россий-
ская делегация в ПАСЕ в апреле 
2014 года была лишена основ-
ных полномочий из-за событий 
на Украине и воссоединения 
Крыма с РФ (наша страна оста-
лась без права голоса, а также 
была отстранена от участия в ра-
боте руководящих органов).  

«Что касается членского 
взноса (в Совет Европы. — «РГ»), 
то в феврале РФ выплатит часть 
этого взноса примерно в объеме 
одна треть годового взноса, а 
дальше посмотрим, будем сле-
дить за развитием ситуации», — 
добавил Нарышкин (годовой 
взнос России составляет около 
32 млн евро).

Если нет возможности влиять 
на результаты голосования, то  и 
ехать на сессию не стоит, счита-
ет глава думского Комитета по 
международным делам Алексей 
Пушков: «Пассивное присутст-
вие лишено смысла».

ПРАВО Верховный суд
России объяснил, за что
нельзя увольнять судей

Ваша честь, 
останьтесь!

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России сделал важные разъяснения: 
судей можно увольнять только за исключительные про-
ступки. Ведь лишение мантии должно быть крайней ме-
рой.

В свежем обзоре судебной практики Верховный суд 
страны подробно объяснил, какие проступки не счита-
ются вопиющими. А что — и проступком нельзя считать. 
Например, известно, что судьям в своих делах надо дер-
жаться подальше от родственников. Когда интересы су-
дьи и его семьи пересекутся, судья должен отойти в сто-
рону. Скажем, когда кто-то из членов семьи является сто-
роной по делу, рассматриваемому судьей.

Проблема в том, что единого понимания, что считать 
конфликтом интересов, нет. На одном из семинаров с 
председателями региональных судов в прошлом году 
председатель Верховного суда России Вячеслав Лебедев 
заявил, что необхо-
димо разработать 
единые стандарты 
для оценки наличия 
конфликта интере-
сов у судьи. Такие 
стандарты не долж-
ны подлежать широ-
кому толкованию. 
Постепенно Верхов-
ный суд прорабаты-
вает такие стандар-
ты. В свежем обзоре 
он объяснил, что 
свекор не является 
близким родственником. Поэтому судья может и не 
знать всего, чем занимается отец ее мужа. Если она упу-
стила что-то из того, что должна была знать про свекра и 
вовремя сообщить, это, конечно, нарушение. Но не вопи-
ющее, и увольнять судью не стоит.

Примером стало дело из Хакасии, где некая судья уча-
ствовала в рассмотрении дела, стороной по которому 
выступала одна из коммерческих фирм. Дело рассматри-
валось в апелляционной инстанции, судья была членом 
коллегии. Как выяснилось, соучредителем данной фир-
мы был свекор данной судьи. Когда это вскрылось, ква-
лификационная коллегия судей Республики Хакасия ре-
шила уволить судью.

Сама судья объяснила, что не знала о том, что свекор 
до сих пор имеет какое-то отношение к данной фирме. 
Она знала лишь, что он работал там до 2003 года. Дисци-
плинарная коллегия Верховного суда России, рассмо-
трев дело, отменила решение об увольнении. Конечно, 
если по-хорошему, судья должна была бы навести справ-
ки. Но это не является исключительным проступком, и 
увольнение — несоразмерное наказание, решил суд. Тем 
более что судья не была ни председателем коллегии, ни 
судьей-докладчиком по делу.

В другом примере, который приводит Верховный суд, 
судью хотели уволить за различные процессуальные на-
рушения: там был немного затянут срок, там решение 
отменила апелляция. Но главное право судьи — решать 
дело так, как он считает нужным в рамках закона. Если 
же решение отменяется апелляционной инстанцией, 
само по себе это не нарушение, и чернить биографию су-
дьи не должно. Поэтому увольнение отменили.

«Досрочное прекращение полномочий судьи как наи-
более суровая мера дисциплинарной ответственности, 
может иметь место в тех случаях, когда исчерпаны все 
иные средства воздействия на судью, направленные на 
предупреждение дальнейших нарушений с его стороны, 
либо когда допущенное судьей нарушение подрывает до-
верие к судебной власти и не дает оснований рассчиты-
вать на добросовестное и профессиональное выполне-
ние им обязанностей судьи в будущем», — объяснил Вер-
ховный суд. 

Если дело отменено 
апелляционной 
инстанцией, само 
по себе это не повод 
предъявлять судье 
претензии

Пролилась первая нефть
За это время Иран рас-
продаст запасы и возоб-
новит разработку за-

консервированных месторожде-
ний, отмечает Сергей Пикин. Тог-
да-то в июне ОПЕК придется все-
таки принять какое-то решение 
по своим квотам — в декабре орга-
низация не сделала этого во мно-
гом потому, что не понимала, как 
скоро иранская нефтяная про-
мышленность сможет выйти на 
полную мощность. Эксперт сом-
невается, что ОПЕК найдет в себе 
силы принять решение по квотам 
ранее июня, на внеочередном за-
седании.

Решение это будет нетриви-
альным, поскольку если ОПЕК 
захочет остановить спад цен, ко-
му-то из членов картеля придется 
сильно ограничить аппетиты. 
Как сообщил в понедельник се-
кретариат ОПЕК, по итогам 2015 
года добыча членов организации 
составила 31,8 миллиона барре-
лей в день, то есть приняла не-
контролируемый характер. И это 
еще без иранской нефти. Дейст-
вующие квоты ограничивают вы-
пуск нефти стран — членов орга-
низации экспортеров нефти 30 
миллионами баррелей в сутки. 
Главным сторонником сохране-
ния высокого уровня добычи в 
ОПЕК является Саудовская Ара-
вия.

Сам факт возвращения Ирана 
на мировой нефтяной рынок в ка-
честве полноценного игрока бу-
дет давать о себе знать еще в тече-
ние недели, но в обозримой пер-
спективе на первый план опять 
выйдут «проблемы роста» Китая, 
главного растущего потребителя 
нефти, считает главный эконо-
мист Евразийского банка разви-
тия Ярослав Лисоволик. В пер-

вую очередь надо будет следить 
за макроэкономической стати-
стикой оттуда: признаки стаби-
лизации в Поднебесной могут 
«развернуть» рынки, дать неко-
торое улучшение по нефти, а зна-
чит, и по рублю, надеется Лисово-
лик. Но, обращает он внимание, 
китайский фактор, в отличие от 
иранского, гораздо менее пред-
сказуем и чреват большими про-
блемами. 

Первоначальная острая реак-
ция рынков «на Иран» уже в по-
недельник смягчилась. Основной 
индикатор Московской фондо-
вой биржи (индекс ММВБ) от-
крылся падением ниже круглой 
отметки 1600 пунктов, но затем 
перешел к небольшому росту. Па-
дение индекса РТС было доста-

точно умеренным, а к середине 
дня и вовсе сошло к нулю. Бар-
рель Brent на лондонской бирже 
ICE вернулся выше уровня в 29 
долларов. Так что в целом гово-
рить о какой-то обостренной ре-
акции на возвращение Ирана 
нельзя, считает Ярослав Лисово-

лик. Доллар и евро прибавили к 
рублю по одному проценту, но 
это укладывается в уже ставшие 
обыденными ежедневные коле-
бания валют. 

Укрепление рубля произой-
дет, когда цены на нефть вернут-
ся к уровню 50—60 долларов за 

баррель. Это возможно через 2—3 
года, дал прогноз вице-премьер 
Аркадий Дворкович в интервью 
Bloomberg TV в рамках Азиатско-
го финансового форума в Гонкон-
ге. Он также рассказал, что Рос-
сия потеряла из-за санкций с на-
чала прошлого года 0,5 процента 
ВВП, а из-за снижения стоимости 
нефти — 3 процента. 

А министр экономического 
развития Алексей Улюкаев счи-
тает, что стабилизация рынка не-
фти наступит к концу первого 
квартала. Дальше начнется рост 
цен, который станет одним из 
факторов укрепления рубля. 

Пока же цена нефти из Север-
ной Дакоты упала ниже нуля — 
один из трейдеров запросил 50 
центов за «покупку» барреля 
этой высокосернистой нефти, со-
общило агентство Bloomberg. До-
рогостоящая сланцевая добыча в 
США и Канаде споткнулась о низ-
кие цены. Из-за этого ОПЕК те-
перь ожидает сокращения добы-
чи в странах, не входящих в кар-
тель, на 660 тысяч баррелей в 
сутки в 2016 году. 

БИРЖИ

Информация о том, что Иран выполнил все предусмотрен-

ные венскими соглашениями условия и теперь с него сни-

мут санкции, тут же отразилась на мировых рынках. В пер-

вую очередь это коснулось биржи Саудовской Аравии — ее 

индекс Tadawul снизился на 6,5 процента еще за день до 

объявления об ослаблении ограничений для Тегерана и до 

сих пор отыграл обратно лишь 0,54 процента. Между тем 

именно Саудовская фондовая биржа — главный показатель 

финансового здоровья среди арабских монархий Персид-

ского залива. Другие биржи этого региона также просели 

очень заметно: Катар — на 7,2 процента, ОАЭ — на 6,4 про-

цента, Оман и Кувейт — на 3 процента.

Что касается цен на нефть, то по состоянию на 18 января 

они продолжили падение: фьючерсы марки Brent с постав-

кой в марте подешевели на 3,5 процента, а WTI — на 2,3 про-

цента. Но вряд ли тут можно говорить о прямой зависимо-

сти от снятия санкций. Более вероятно, что сыграл роль це-

лый ряд обстоятельств, в числе которых значительные объ-

емы добычи монархиями Персидского залива. Впрочем, 

полностью сбрасывать со счетов иранский фактор тоже не 

стоит. Проблема заключается в том, что никто не знает, 

чего ждать от Ирана. Сам Тегеран заявляет, что намерен 

выйти на мировой рынок, нарастив добычу на 500 тысяч 

баррелей в сутки. Теоретически иранская сторона в состо-

янии предложить на продажу большое количество нефти. 

За время санкций, ограничивающих торговлю, Тегеран за-

бил под завязку не только все наземные хранилища, но и 

несколько десятков танкеров.

Правда, посол Ирана в Москве Мехди Санаи заявил, что 

«снятие санкций не окажет влияние на цену нефти. Но  их 

отмена разблокирует денежные средства и откроет воз-

можности для ранее согласованных проектов РФ и Ирана».

Однако средства будут разблокированы не все и не сразу. 

При этом бюджет Ирана, вступающий в силу с 31 марта, ба-

зируется на цене 35 долларов за баррель. Захочет ли Теге-

ран продавать свои запасы по нынешним ценам, наращи-

вая объемы и еще больше опуская рынок? Министр нефти 

и минеральных ресурсов Саудовской Аравии Али ан-Нуай-

ми объяснил нынешнее состояние рынка «флуктуациями». 

«На нефтяном рынке периодически бывают периоды нес-

табильности, ценовые флуктуации, и сейчас один из таких 

циклов. Но я верю в возвращение стабильности, в рост цен 

на нефть и сотрудничество между ведущими производите-

лями нефти», заявил ан-Нуайми. 

Однако называть какие-то сроки с учетом иранского факто-

ра сложно.

Подготовил Константин Волков
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 На первое место выйдут 
«проблемы роста» Китая, они 
могут обрушить рынок нефти 
еще больше, а с ним и рубль

Визит  Лидеры России и Катара провели переговоры

Восток на связи
Кира Латухина

П
резидент России Вла-
димир Путин провел в 
Кремле переговоры с 
эмиром Катара Тами-
мом бен Хамадом Аль 

Тани.
Это первый официальный ви-

зит Аль Тани в Россию. В прошлый 
раз главы государств встречались 
в феврале 2014 года на полях цере-
монии открытия зимней Олимпи-
ады в Сочи.

«Мы ждали вас еще осенью 
прошлого года», — приветствовал 
президент эмира. «У нас есть не-
обходимость поговорить о взаи-
модействии и согласовании пози-
ций в энергетике, особенно в газо-
вой сфере, поговорить об инвести-
ционном сотрудничестве и, ко-
нечно, обсудить ситуацию в реги-
оне», — продолжил российский ли-
дер. «Катар — очень важная состав-
ляющая часть ситуации на Ближ-
нем Востоке, в заливе. Мы рассчи-
тываем обсудить с вами эту ситуа-
цию, обменяться мнениями, пои-
скать решения и развязки по наи-
более сложным, проблемным во-
просам», — заметил Путин.

Последний год координация на-
ходится на высоком уровне, оце-
нил эмир Катара и отметил, что в 
инвестиционном сотрудничестве 
достигнуты хорошие результаты. 
«Нам есть что обсудить, у нас об-
щие интересы в сфере энергетики 
и в области газа», — заявил Аль 
Тани. «Разумеется, мы обсудим об-
становку на Ближнем Востоке, по-
следнее развитие событий, про-
блемы, от которых страдает наш 
регион... Роль России сегодня 
основная в том, что касается ста-
бильности в мире, — подчеркнул 
Аль Тани. — И мы очень хотим раз-
вивать отношения с Россией».

Важное место на переговорах 
занимают вопросы торгово-эко-
номического сотрудничества. За 
10 месяцев прошлого года объем 
товарооборота сократился до 24,8 
млн долларов и нужно найти спо-
соб увеличить взаимные потоки 
товаров и услуг на фоне неблаго-
приятной конъюнктуры на миро-
вых рынках.

Создана юридическая основа 
для взаимовыгодной кооперации 
в инвестиционной сфере. Подпи-
саны соглашения об избежании 
двойного налогообложения, о по-
ощрении и взаимной защите капи-
таловложений.

Совокупные обязательства ка-
тарской стороны в рамках пар-
тнерства между РФПИ и Катар-
ским инвестиционным агентст-
вом — 2 млрд долларов. Перечень 
согласованных и перспективных 
совместных проектов на террито-
рии России охватывает сферу фи-
нансовых услуг, инфраструктуры, 
сельского хозяйства, телекомму-
никаций, медицины, розничной 
торговли и недвижимости.

Путин и Аль Тани настроены 
на углубление сотрудничества в 
самых разных областях. Несмо-
тря на скромный объем товароо-

борота, были даны поручения 
выполнить ранее достигнутые 
договоренности и провести засе-
дание межправкомиссии в этом 
году. «Инвестиционное сотруд-
ничество с обеих сторон было 
расценено как главный приори-
тет», — рассказал по итогам пере-
говоров двух лидеров глава МИД 
Сергей Лавров. Путин и Аль Тани 
подтвердили настрой на самое 
тесное взаимодействие и в подго-
товке к проведению чемпиона-
тов мира по футболу в России и 
Катаре.

Главы государств уделили боль-
шое внимание взаимодействию по 
урегулированию сирийского кри-
зиса, подтвердили привержен-
ность достигнутым Венской груп-
пой договоренностям: нужно обес-
печить все условия, чтобы сирий-

ский народ сам определил свою 
судьбу. И Россия, и Катар рассчи-
тывают, что в соответствии с резо-
люцией СБ ООН переговоры меж-
ду правительством в Дамаске и си-
рийской оппозицией начнутся уже 
в этом месяце, объявил Лавров.

Также главы государств затро-
нули вопросы, связанные с ситуа-
цией в Йемене, Ливии и других 
странах Ближнего Востока. В це-
лом подтверждена нацеленность 
на то, чтобы повысить эффектив-
ность антитеррористических дей-
ствий. Согласованы конкретные 
шаги, добавил российский ми-
нистр. Также лидеры едины в том, 
что нельзя забывать о палестин-
ской проблеме. Путин и Аль Тани 
договорились оставаться в тесном 
контакте по всем вопросам.

«Благодаря сегодняшнему ви-

зиту двусторонние отношения 
получили значительный им-
пульс», — оценил министр ино-
странных дел Катара Халед бен 
Мухаммед аль-Атыйя. «У обеих 
сторон есть желание укреплять 
сотрудничество и добиваться 
стабильности на рынках энерго-
носителей», — отметил он. «Это 
должно быть сделано путем диа-
лога производителей и потреби-
телей», — добавил он. «На фоне 
падения цен на мировых рынках 
нефти и газа нужно укреплять со-

трудничество в торговле СПГ, по-
вышать его долю в экономике», — 
продолжил аль-Атыйя.

Позиции двух стран по вопро-
сам обеспечения стабильности и 
безопасности на Ближнем Восто-
ке совпадают: он должен стать зо-
ной, свободной от оружия массо-
вого уничтожения, заявил катар-
ский министр. Основное внима-
ние на переговорах уделили Си-
рии, особенно в свете меняющей-
ся международной обстановки и 
ухудшающейся гуманитарной си-

туации, подтвердил он. «Сирий-
ский народ постигло групповое 
наказание», — посетовал аль-
Атыйя. Лидеры договорились ис-
кать политическое решение. 
«Промедление в решении сирий-
ского кризиса приведет к дальней-
шему ухудшению обстановки», — 
уверен катарский министр.

Акцент

 Это первый официальный 
визит Аль Тани в Россию 
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баррелей в день — на столько 
добыча в странах ОПЕК в 2015 
году превышала квоту, которую 
сам же нефтяной картель устано-
вил для своих членов. 

Владимир Путин и Тамим 
бен Хамад Аль Тани надеются, 
что нынешняя встреча послужит 
дальнейшему развитию двусторон-
них отношений.

ЗАНЯТОСТЬ Рынок труда 
в регионах поддержат 
из бюджета

Работа в помощь

Марина Гусенко

ЧТОБЫ поддержать работников в регионах и избежать 
массовых увольнений на местных предприятиях, минтр-
уд разрабатывает новые меры поддержки рынка труда. 
На реализацию этих планов планируется выделить 5 
миллиардов рублей. 

Зачем это нужно? Дело в том, что под риском увольне-
ния сейчас находятся 631 тысяча россиян, говорится в 
пояснительной записке к проекту постановления прави-
тельства  о предоставлении в этом году регионам субси-
дий на реализацию мер по снижению напряженности на 
рынке труда. Документ размещен на портале раскрытия 
информации госорганами.

Если сравнивать с январем 2016 года, численность 
работников, предполагаемых к высвобождению, возро-
сла к концу декабря  на 116,6 тысячи человек, до 351 ты-
сячи человек.  И еще 280 тысяч россиян находятся в ад-
министративных отпусках  и трудятся неполное время. 
Потенциально эти люди также в перспективе могут поте-
рять работу, пояснили «РГ» в минтруде. 

Деньги из бюджета пойдут на опережающее профобу-
чение и стажировку работников, находящихся под риском 
увольнения или уже потерявших работу, включая инвали-
дов.  На поддержку и сопровождение самозанятых. Это 
значит, что людям будут помогать открывать свое дело — и 
финансово, и юридически.

Для того чтобы получить федеральные деньги, регио-
нам придется как всегда разработать специальные про-
граммы и предусмотреть в них софинансирование.

Минтруд определил критерии отбора регионов в этом 
году. Среди них — приоритетное участие в дополнитель-
ных мероприятиях инвалидов, наличие работников, на-
ходящихся под риском увольнения в ключевых для реги-
она организациях, наличие плана по оказанию помощи 
ищущим работу в открытии собственного дела. 

По мнению научного руководителя Московского ин-
ститута экономики, политики и права Николая Волгина, 
в этом году наиболее актуально было бы вложить деньги  
в такие меры на рынке труда,  как поддержка трудовой 
мобильности россиян,  поскольку  в одних регионах на-
блюдается избыток рабочей силы, в других — ее острый 
дефицит. А также  в поддержку предприятий, работа ко-
торых способствует импортозамещению.

Kого ждут масштабные увольнения и сокращения 
зарплат 
www.rg.ru/art/1207909

Президент подписал перечень поручений по результатам проверки эффектив-

ности мер по ускорению процессов импортозамещения в автопроме. В частно-

сти, указал правительству утвердить стратегию развития автопрома и произ-

водства автокомпонентов на период до 2025 года.

Реализацию проекта «Ямал СПГ» Владимир Путин обсудил с председателем 

правления компании «НОВАТЭК». Все идет по плану, в ближайшие несколько не-

дель должна быть закрыта сделка с китайским инвестиционным Фондом Шел-

кового пути, рассказал Леонид Михельсон. «Хорошие партнеры. Все стараются. 

Времена сложные, НОВАТЭК включен в санкционные списки», — заметил он и 

поблагодарил за помощь в выделении средств ФНБ. Профинансировано поряд-

ка 15 млрд долларов, из которых 2,3 млрд — средства ФНБ. «Китайцы проинве-

стировали почти около 5 млрд долларов, а французы — 3,7 млрд», — добавил глава 

компании. Бизнесмен также заверил, что социальные программы и благотвори-

тельные проекты выполняются в полном объеме.

ОФИЦИАЛЬНО

МЕЖДУ ТЕМ
Президент Владимир Путин по-
сетил в Третьяковской галерее на 
Крымском Валу выставку Вален-
тина Серова, приуроченную к 
150-летию со дня рождения ху-
дожника. 
В экспозиции — более 100 произве-
дений живописи и порядка 150 
произведений графики, скуль-
птурные экспозиции, театраль-
ный занавес и архивные матери-
алы.
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ИССЛЕДОВАНИЕ 

Богатства 
Земли 
находятся 
в руках 
1% населения

НА ЗЕМЛЕ 
ЖИВУТ 
62 ЧЕЛОВЕКА?

Ирина Жандарова

ВСЕГО 1 процент населения 
владеет 99 процентами ценно-
стей на Земле. Такие данные при-
водят эксперты международной 
организации Oxfam.

Их исследование свидетель-
ствует, что 62 человека владеют 
таким же объемом материаль-
ных ценностей, что и беднейшая 
половина населения Земли. 
Около половины самых богатых 
людей мира живут в США, 17 — в 
Европе, а также в Китае, Брази-
лии, Мексике и Японии.

Концентрация богатства в 
руках «клуба избранных» с ка-
ждым годом увеличивается. 
«Два года назад мы заявили, что 
85 человек в мире владеют та-
ким же объемом материальных 
ценностей, как и беднейшая по-
ловина населения», — говорит 
Дмитрий Медлев, глава предста-
вительства Oxfam в России. 

С 2010 года состояние этих 
62 человек увеличилось на 44 
процента. За это же время самая 
бедная часть населения потеря-
ла 1 триллион долларов, что 
равняется 40 процентам состоя-
ния бедняков. 

Что же сделать, чтобы сокра-
тить разрыв доходов между бед-
ными и богатыми? «Борьба с не-
равенством возможна в направ-
лении сокращения разрыва меж-
ду оплатой сотрудников и опла-
той топ-менеджмента компаний, 
в увеличении экономических 
возможностей женщин», — гово-
рит Дмитрий Медлев. 

Особое место в борьбе с не-
равенством занимает привиле-
гированное положение крупно-
го бизнеса. «Нами подсчитано, 
что 90 процентов из 200 круп-
нейших международных компа-
ний зарегистрировано в офшо-
рах», — отмечает эксперт. Если 
бы такой возможности у корпо-
раций не было, то деньги оста-
вались бы в бюджетах стран, в 
которых эти компании работа-
ют, и могли быть направлены на 
социальные нужды или инфра-
структуру. 

Основная проблема касается 
развивающихся и беднейших 
стран, потому что большинство 
крупнейших компаний работа-
ют именно в этих странах, но 
прибыль предпочитают выво-
дить в офшоры или получают 
налоговые вычеты от местных 
правительств. «В результате 
беднейшие страны, у которых в 
бюджетах и так нет денег, недос-
читываются колоссальных 
сумм», — говорит представитель 
Oxfam.

В странах с ростом ВВП, но 
большим неравенством бедные 
слои населения не чувствуют 
улучшения благосостояния. 
«Ценности, наработанные госу-
дарством, распределяются в 
основном в пользу богатейшего 
меньшинства», — поясняет 
Дмитрий Медлев. При низком 
уровне неравенства благосо-
стояние растет у всех слоев на-
селения, но выражается не в 
деньгах, а в улучшении условий 
жизни: инфраструктуре, досту-
пе к образованию и здравоохра-
нению. 

Между тем в последнее вре-
мя из-за ухудшающейся эконо-
мической обстановки в мире 
кошельки главных мировых бо-
гатеев заметно «прохудились». 
Согласно подсчетам агентства 
Bloomberg, 400 богатейших лю-
дей в мире за первую неделю 
января потеряли почти 305 
миллиардов долларов из-за па-
дения мировых фондовых рын-
ков. Некоторые из них лиши-
лись почти пятой части своего 
состояния.

В любом случае для таких лю-
дей счастье уже не в деньгах. Как 
определил лауреат Нобелевской 
премии по экономике 2015 года 
Энгус Дитон, человек перестает 
радоваться им, когда его зарпла-
та переваливает за 75 000 долла-
ров в год.

Правительство Кабинет министров попробует сократить расходы 
не в ущерб перспективам роста

Бюджетный компромисс
Владимир Кузьмин

С
окращение бюджет-
ных расходов необхо-
димо провести без 
урона для экономиче-
ского роста и наме-

тившихся позитивных тенден-
ций в отдельных отраслях, зая-
вил премьер-министр Дмитрий 
Медведев, а сложные условия 
должны способствовать созда-
нию современной структуры 
экономики.

Вчера глава правительства 
провел совещание по финансово-
экономическим вопросам. Са-
мый актуальный из них сегодня — 
оптимизация бюджета, на кото-
рый давит ценовая конъюнктура 
на нефтяных рынках. «Дальней-
шая динамика цен на нефть плохо 
предсказуема. Более того, как вы 
знаете, сняты санкции с Ирана, и 
нефть сегодня продолжила паде-
ние, — подчеркнул премьер. — Со-
ответственно, сохраняются боль-
шие риски для пополнения бюд-
жета, исполнения бюджетных 
обязательств и в целом в эконо-
мической сфере».

Бюджет на текущий год, как 
известно, верстался из расчета 
50 долларов за баррель нефти. 
Сейчас же цены упали ниже 30 
долларов. Это перечеркивает 
все предыдущие расчеты кабми-
на по наполнению госказны и за-
ставляет вновь сокращать рас-
ходы. «Хочу отдельно подчер-
кнуть, что сокращать расходы, 
безусловно, необходимо. Это 
очевидно для всех, — сказал 
председатель правительства. — 
Здесь, к сожалению, нет ни од-
нозначно безупречных реше-
ний, ни каких-либо решений, ко-
торые бы всех устроили. В лю-
бом случае, хотел бы это также 
отметить, просто о пропорцио-
нальном сокращении статей 
бюджета речи не идет». 

Оптимизация расходов не 
должна повредить тем позитив-
ным изменениям, которые наме-
тились в отдельных отраслях 
экономики. Это касается сель-
ского хозяйства, металлургии, 
некоторых сегментов химиче-
ской промышленности, маши-
ностроения, сельхозмашино-

строения, железнодорожного 
машиностроения. «Даже в ны-
нешней ситуации можно и нуж-
но в каждой отрасли найти адек-
ватный набор мер, который по-
зволит поддержать эти новые 
точки роста и постепенно выйти 
на устойчивое развитие всей 
экономики, — указал Медведев. — 

Понятно, что это нужно делать 
при любой динамике сырьевых 
цен, иначе к теме сокращения 
бюджета мы будем возвращать-
ся постоянно».

— От цели создания более сов-
ременной структуры экономики 
в целом мы не должны отказы-
ваться даже в этих сложных усло-

виях, — добавил премьер-ми-
нистр. — Напротив, может быть, 
только сейчас у нас появилась 
возможность это делать макси-
мально энергично.

Сокращение расходов — это 
только часть текущих бюджетных 
задач правительства. Параллель-
но нужно искать варианты для 
увеличения доходов. «Определен-
ные идеи по увеличению доход-
ной части бюджета, сокращению 
расходов мы уже получили от ми-
нистерства финансов на прошлой 
неделе. Часть из них была обсу-
ждена. Они, конечно, разные, за-
трагивают ряд весьма сложных 
вопросов», — сообщил Дмитрий 
Медведев. В частности, минфин 
предлагает ускорить приватиза-
цию, а также меры по повышению 
эффективности компаний, контр-
олируемых государством.

Дополнительные доходы в го-

сказну ждут и от новой единой 
системы сбора налоговых плате-
жей, которая объединит под на-
чалом минфина Федеральную на-
логовую службу, Федеральную 
таможенную службу, Росалко-
гольрегулирование и админи-
стрирование социальных взно-
сов. «Потери бюджета из-за не-
прозрачных схем, которые ис-
пользуются, чтобы не платить 
налоги, выливаются в очень зна-
чительные суммы, — подчеркнул 
премьер. — Новая система, кото-
рая должна использоваться на 
универсальных принципах, 
должна быть основана на самых 
современных информационных 
технологиях. Надеюсь, она по-
зволит навести порядок».

Акцент

 Оптимизация расходов 
не должна повредить тем 
позитивным изменениям, 
которые наметились в отдель-
ных отраслях экономики

Премьер убежден, что даже
в нынешней ситуации можно 
и нужно поддержать новые точки 
роста экономики.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

СОБЫТИЕ ГОДА
НАИБОЛЕЕ важное из ожидаемых внутриполитических 
событий — выборы Госдумы VII созыва 18 сентября.

Пока что социально-экономическая ситуация сполза-
ет вниз — маркеры тут цена нефти и курс рубля. Почем 
будет «баррель злости» ближе к выборам — сказать труд-
но, но то, что выкачивание этого горючего станет легким 
политбизнесом — ясно.

Раз предвидеть все события невозможно, будем исхо-
дить из линейного прогноза — экстраполировать сегод-
няшние тенденции на год, без резких скачков, в сторону 
ухудшения или улучшения.

При таком сценарии холодильник вломится в телеви-
зор. На первых местах предвыборных дискуссий будут не 
геополитические драмы, а цены, зарплаты, пенсии, ЖКХ, 
медицина, образование, коррупция, неравенство и т.д. — 
все, что волнует общество в любой стране.

Падение уровня жизни, для бедняков (а их уже считают 
на десятки миллионов) — прямая и грубая забота о пропи-
тании, для среднего класса — соскальзывание в бедняки, 
для бизнеса — балансирование на грани…

Понятно, что при 
этом недовольство 
властью — неизбеж-
но. Оно давно выска-
зывается, есть для 
него признанный и 
легитимный желоб — 
критика «социально-
экономического бло-
ка правительства». 
Правда, многие эк-
сперты оценивают 
как раз «финансовый 

слалом-гигант» России как очень искусный, один из са-
мых профессиональных в Мире, считают, что именно ра-
бота ЦБ и этих министерств пока что помогает удержать 
экономику на краю обрыва в Глубокий Кризис. Но мнения 
экспертов недорого стоят на выборах.

Критика в основном будет идти, естественно, слева. Ве-
тер Кризиса надувает прежде всего паруса КПРФ, СР и нет 
сомнений, что «примкнувшей к ним ЛДПР». Очевидно, 
они останутся в Думе и сомнительно, что еще одна партия 
преодолеет 5% барьер.

Но почти наверняка большинство в Думе сохранит ЕР. 
Сейчас у них 238 мандатов и едва ли будет меньше, скорей 
— больше. Думская оппозиция может улучшить показате-
ли при партийном голосовании, но дело в том, что сейчас 
на выборы вернули 225 одномандатных округов. Вот там с 
большим отрывом обречены победить люди, имеющие ре-
альную власть, деньги, известность — местные чиновники 
и бизнесмены. Это не обязательно сплошь члены ЕР, нема-
ло будет и беспартийных. Но по закону притяжения влас-
ти в Думе они присоединятся к ЕР.

Таким образом «партия власти» в новой Думе, скорей 
всего, будет иметь арифметическое большинство. Но на-
строения ВНУТРИ самой этой партии и власти в целом — 
изменятся. Самый большой опрос общественного мнения 
18 сентября будет иметь серьезные последствия.

Кто бы что ни говорил о наших выборах, это — обратная 
связь. Любая власть (кроме совсем уж странных режимов 
вроде КНДР, про которые вообще мало что можно понять) 
внимательно прислушивается к настроениям Большинст-
ва. Да, Власть влияет на общество, но и общество влияет 
на Власть. Сдвиг общественных настроений обязательно 
отразится на самоощущении Власти — Кремля, Белого 
дома, Охотного ряда. 

Будет и «усиление борьбы с коррупцией», и популист-
ские жесты в социальной сфере (выполнимые и не очень!). 
И если даже дальше слов дело не пойдет (допустим, кадро-
вых перемен в правительстве не будет, не введут «про-
грессивный» налог и т.д.), эта риторика после выборов не 
исчезнет (изменится — если объективная ситуация после 
18 сентября почему-то резко улучшится, «кризис отсту-
пит» — но это маловероятно). Воздух с улицы и дальше бу-
дет проникать в Высокие кабинеты — форточку не даст за-
крыть Ветер. Тем более что на пороге — выборы президен-
та в 2018-м.

При всем том Политическая Система практически на-
верняка сохранится. А внесистемная оппозиция шансов 
на успех на выборах (кроме нескольких округов), по-мое-
му, не имеет. 

Да, народу, похоже, будет не до наших успехов в Сирии, 
возможно, ослабнет азарт от игр с США—НАТО (кто кого 
уважает, кто кому угрожает), померкнет и проблема ДНР—
ЛНР. Но общие Идеологические Скрепы и обручи ничуть 
не погнутся.

Эти скрепы не слишком зависят от геополитических со-
бытий. Очередная «маленькая гибридно-победоносная 
война» дает выброс адреналина — не более того. Брутально-
духовная Державность, противостояние Западу, вечная 
борьба за Суверени-
тет и т.д. — эти идеи и 
чувства не нуждают-
ся для своего подкре-
пления в конкретных 
фактах. Это — «апри-
орные суждения», 
смысловое ядро Обо-
ронного сознания об-
щества, код самои-
дентификации наро-
да. Оборонно-антиза-
падное сознание пол-
ностью (и агрессив-
нее, чем ЕР) разделя-
ет и думская оппозиция — КПРФ, ЛДПР, СР. Просто в труд-
ной социальной ситуации список «врагов России» наряду 
с Западом и «5 колонной либералов» украсят еще аноним-
ные «коррупционеры-чиновники», которым можно про-
тивопоставить миф про «аскета-державника» вроде «Ста-
лина/Дзержинского в потертой шинели».

Недовольство властью ни народ, ни оппозиция не пере-
носят на Путина. Глава Государства в глазах Большинства 
является «живой скрепой». Цифры рейтинга неизбежно 
колеблются, но все равно остаются высокими просто по-
тому, что огромное большинство не видит никакой аль-
тернативы — ни лично Путину, ни вообще существующему 
Порядку вещей. Люди в любом случае, безусловно, пред-
почитают порядок — беспорядку (т.е. Революции). А ПРИ-
НИМАЯ существующий порядок, естественно, хотят его 
РАЦИОНАЛЬНО ОПРАВДАТЬ, хотят верить, что «в це-
лом», «в главном» все правильно, несмотря на «отдельные 
недостатки» в экономике, социальной сфере и т.д. 

Другое дело, что «энергетика рейтинга» может изме-
ниться — вместе с общей энергией народа. Если падает са-
мооценка общества, то место гордыни, куража, экспансии 
занимают — привычка, страх, усталость… Во время кризи-
са — вполне понятная перезагрузка. Но СТАБИЛЬНОСТЬ 
ВЕРТИКАЛИ от этого не пострадает.

«Партия власти» 
в новой Думе, 
скорей всего, будет 
иметь арифметиче-
ское большинство

Самый большой 
опрос общественно-
го мнения 18 сентя-
бря будет иметь 
серьезные 
последствия

КАДРЫ

Замглавы 
минфина 
освобожден 
от должности

УШЕЛ 
НА ПЕНСИЮ

Елена Домчева

НА ОДНОГО заместителя мини-
стра в минфине стало меньше. На 
пенсию ушел Сергей Шаталов, 
который курировал в ведомстве 
налоговую политику.

Распоряжение об освобожде-
нии его от должности подписал 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Документ опубликован на 
официальном портале правовой 
информации.

«Освободить Шаталова Сер-
гея Дмитриевича от должности 
заместителя министра финансов 
Российской Федерации в связи с 
выходом на пенсию», — говорит-
ся в документе.

В минфине на данный момент 
осталось девять заместителей 
министра.

Стало известно, что Сергей 
Шаталов остается внештатным 
советником в минфине. «Весь 
опыт и знания, его огромный 
потенциал будут работать на 
благо налоговой системы», — от-
метили в пресс-службе мини-
стерства.

По закону предельный воз-
раст нахождения на государст-
венной службе составляет сегод-
ня в России 65 лет, а Шаталову 2 
января исполнилось 66 лет. 

Шаталов занимал пост заме-
стителя министра финансов с 
1995 года с двухлетним переры-
вом в 1998—2000 годы. В 2000—
2004 годах был первым замести-
телем министра финансов, затем 
— статс-секретарем, заместите-
лем министра. 

За время службы он был на-
гражден орденом «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степени 
(2007), медалью «Защитнику 
свободной России» (1997). Име-
ет благодарности президента РФ, 
правительства. Отмечен Почет-
ной грамотой президента Рос-
сийской Федерации (2010). 

Наиболее вероятным канди-
датом на пост замминистра по 
налогам эксперты называют гла-
ву профильного департамента 
минфина Илья Трунин.
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Возможность укло-
няться от уплаты 
налогов остается 
главной причиной 
неравенства в дохо-
дах между самыми 
богатыми и самыми 
бедными людьми
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ИНИЦИАТИВА Таможне предложили 
изучать содержимое посылок

Что вскрытие 
покажет

Ярослав Николаев, 
Татьяна Шадрина

СОДЕРЖИМОЕ посылок, кото-
рые приходят россиянам из-за 
рубежа, скоро может перестать 
быть тайной. Как минимум 5 
процентов из них таможенникам 
предложили вскрывать в Ассо-
циации компаний интернет-тор-
говли (АКИТ).

Авторами идеи стали круп-
нейшие ретейлеры. Как расска-
зали их представители «Россий-
ской газете», такая мера помо-
жет более качественно бороться 
с контрафактом.

Первая встреча президента 
АКИТ Алексея Федорова с руко-
водством Федеральной тамо-
женной службы по этому поводу 
пройдет на этой неделе. В даль-
нейшем планируется еще не-
сколько рабочих встреч. К пере-
говорам будет подключена и 
«Почта России».

Кстати, за девять месяцев 
2015 года сотрудники таможен-
ной службы «поймали» контра-
фактных товаров на общую сум-
му в 3,5 миллиарда рублей. Было 
возбуждено 721 дело об админи-
стративных правонарушениях, 
из них 699 — за незаконное ис-
пользование чужого товарного 
знака и 22 — за нарушение автор-
ских и смежных прав при парал-
лельном импорте.

Напоминаем, что в России за 
продажу контрафакта предусмо-
трена уголовная и администра-
тивная ответственность.

Между тем не все эксперты 
поддерживают идею вскрытия 
международных посылок на гра-
нице. Это может привести за-
медлению их доставки и боль-
шому числу жалоб на пропав-
шие посылки, уверен президент 
Национальной ассоциации ди-
станционной торговли Алек-
сандр Иванов.

По его словам, в прошлом году 
было обработано 135 миллионов 
посылок из-за рубежа. Если счи-
тать приблизительно, то пять 
процентов от этого числа — около 
7 миллионов посылок. «Именно 
столько человек будут жаловать-
ся на то, что их посылка потеря-
лась, — уверен Иванов. — Посыл-
ки, которые вскроют, вряд ли 

дойдут быстро после проверки 
на контрафакт. Таможня не зани-
мается экспертизой». Так что 
подлинность каждого товара 
придется доказывать через суд, а 
это, конечно, не быстро.

По свидетельствам экспер-
тов-китаистов, «черный» и «се-
рый» оборот одного только ки-
тайского «русского рынка» Яба-
олу в Пекине составляет 600—
700 тонн грузов, которые отту-
да незаконно ввозятся к нам в 
страну и продаются через тор-
говые сети, говорит Александр 
Иванов. Речь идет только об од-
ном рынке, а ведь есть еще 
и другие.

«А АКИТ предлагает нам ис-
кать контрафакт в 30—40 тоннах 
посылок, которые, в отличие от 
товаров с рынка Ябаолу, четко 
поступают на таможню, — гово-
рит эксперт. — Отсюда вопрос: 
кто и когда займется проверкой 
наших сетей на продажу «серых» 
и контрафактных товаров?»

Я — «pass»

Идентификационную анкету заполнит сотруд-
ник магазина, рассказали «РГ» в АДАМАСе. 
«Регламент Росфинмониторинга предполагает, 

что мы сверяем данные покупателя (на основании удо-
стоверения личности) с базой лиц, состоящих на учете, и 
отчитываемся по фактам всех сделок перед регулято-
ром, — уточнил «РГ» Дмитрий Баранов, операционный 
директор холдинга. — Анкетирование проводится на до-
бровольной основе. Поле анкеты предполагает указание 
ФИО, телефона, даты рождения, пол, электронную по-
чту, пункт о согласии получения информационных сооб-
щений и разрешения на обработку этих данных».

Формат анкеты, от которой могут отталкиваться юве-
лирные магазины, был утвержден еще в феврале 2011 
года Росфинмониторингом. В документе указано, что ор-
ганизации обязаны идентифицировать клиентов, кото-
рым оказывают услуги. В примечании подчеркивалось, 
что сюда относят покупку «ювелирки», денежные почто-
вые переводы и прочее. Магазины могут спросить и об 
ИНН (при наличии). Перечень могут дополнить и други-
ми сведениями, которые, тем не мене, не обязательны.

Если покупатель решил приобрести украшения на 
сумму до 600 тысяч рублей, то анкета будет храниться в 
магазине, говорит Эдуард Уткин. Это привилегия служ-
бы внутреннего контроля. В случае если персонал запо-
дозрит клиента в от-
мывании доходов, он 
может обратиться в 
Росфинмониторинг. 
При покупке на сум-
му свыше 600 тысяч 
рублей анкету всегда 
отправляют в над-
зорный орган. Эти 
правила действуют 
при банковских опе-
рациях, сделках с не-
движимостью, для 
рынка и потребите-
ля это не в новинку.

Ювелиры изначально предлагали сделать порог для 
идентификации более высоким: 150 тысяч при налич-
ном расчете, 600 тысяч — по банковской карте. «К сожа-
лению, нам не удалось добиться этого, — рассказывает 
президент «Алмаз-Холдинга» Флун Гумеров. — Эти циф-
ры были озвучены несколько раз на стадии формирова-
ния закона, но на обсуждение бизнес не пригласили».

Сегодня один грамм золота в розничной продаже сто-
ит примерно три тысячи рублей. Пара обручальных ко-
лец средней ширины весят девять граммов. Сумма чека — 
27 тысяч рублей. Цепочка — от пяти до шести граммов, 
сумма — до 18 тысяч рублей. Средний чек по золотым из-
делиям экономкласса — от 15 тысяч до 30 тысяч рублей, 
по всем изделиям — 50—60 тысяч рублей, однако большая 
часть покупок укладывается в пределах суммы, при ко-
торой можно не предъявлять паспорт.

За 2015 год спрос на «ювелирку» упал вдвое, и основ-
ными потребителями изделий стали иностранные тури-
сты. Новые правила их тоже вряд ли впечатлят. В пер-
спективе, по оценкам Флуна Гумерова, издержки ювели-
ров вырастут за счет увеличения объемов бюрократиче-
ской работы, следом могут немного подорожать украше-
ния, как следствие — это может еще сильнее отпугнуть 
потребителей и снизить ликвидность ювелирного рынка.

Персонал ведет разъяснительную работу, ведь многие 
покупатели настороженно относятся к необходимости 
предъявить документы, говорит Дмитрий Баранов.

«В последние годы в России всячески стимулируется 
переход на безналичный расчет, и ювелирная отрасль в 
этом плане не исключение, — замечает председатель Со-
юза потребителей России Петр Шелищ. — В развитых 
странах давно произошел переход на «электронку». По-
купатели украшений в основной массе — продвинутые. 
Полагаю, что около 80—90 процентов клиентов эконом-
класса укладываются в 40 тысяч рублей, на них и на-
правлены новые правила, чтобы они отошли от бумаж-
ных денег и перешли в новую реальность».

«Думаю, государство таким образом хочет ограни-
чить покупки золота населению, так как, возможно, оно 
может понадобиться для других целей», — допускает Эду-
ард Уткин. В 2014 году ЦБ закупил для резервов 171 тон-
ну золота (1 место в мире), в январе—октябре 2015-го — 
165 тонн. На втором месте — Ирак с объемом 47,6 тонны 
золота. При этом спрос на золото со стороны ювелирной 
отрасли к 2020 году превысит закупки драгметалла цен-
тральными банками, полагают аналитики Morningstar.

«Международная практика показывает, что порог 
идентификации — от трех до 10 тысяч долларов. При без-
наличном расчете паспорт вообще не нужен, так как на 
банковской карте есть все необходимые данные, осталь-
ные — хранятся в банке», — говорит Эдуард Уткин.

Постучим 
по дереву

А такие свойства, как 
прочность, твердость, 
упругость, позволяют 

сохранять постройки длительное 
время, говорит Белюченко. «Под-
держивать нужный температур-
но-влажностный режим, подхо-
дящий для деревянных строений, 
не только не сложно, но и полез-
но, ведь для человека и дерева оп-
тимальны одни и те же показате-
ли влажности и температуры 
(45—60 процентов и 18—22 граду-
са соответственно), — говорит он. 
— Микроклимат деревянного 
дома не способен воссоздать ни 
один кондиционер».

Однако в минстрое признают, 
что у дерева есть и недостатки. Это 
подверженность гниению у неко-
торых пород, а также легкая возго-
раемость. Последнее насторажи-
вает больше всего, особенно на 
фоне десятков сообщений из раз-
ных регионов страны о сгоревших 
деревянных домах, где погибли 
люди. В ведомстве успокаивают — 
с учетом имеющихся в арсенале 
современных строителей пропи-
ток после правильной технологич-
ной обработки деревянная кон-
струкция становится огнестойкой 
и не подвергается гниению. 

При строительстве будем ори-
ентироваться на другие страны, 
где в лесных районах практиче-
ски все современные здания ниже 
четырех этажей возведены из де-
рева. Квартиры в таких домах де-
шевле, а коммунальные расходы 
за счет экономии тепла меньше. 

Получится ли у нас? Вопрос 
времени. Для начала минстрою 
предстоит заняться актуализа-
цией нормативно-технических 
документов, регламентирующих 
применение деревянных кон-
струкций при строительстве, по-
скольку база устарела, докумен-
ты разрознены — их нужно систе-
матизировать. По мнению эк-
спертов, необходимо разрабо-
тать единый свод правил «Проек-
тирование и строительство энер-
гоэффективных многоквартир-
ных жилых и общественных зда-
ний с применением деревянных 
конструкций». Всего в актуализа-
ции нуждается порядка двух де-
сятков нормативно-технических 
документов.

Кстати, из дерева планирует-
ся строить не только жилые дома, 
но и социальные объекты. Такую 
возможность в министерстве 
сейчас тоже рассматривают. 

Когда в России начнется мас-
совая застройка деревянных до-
мов? «Речь не идет о необходимо-
сти массовой застройки городов 
и сел исключительно деревянны-
ми домами. У жильцов должен 
быть выбор, дому из какого мате-
риала отдать предпочтение, ка-
кую ценовую категорию себе по-
зволить, но то, что деревянное 
строительство становится все ак-

туальнее, что этот сегмент ждет 
развитие и совершенствова-
ние, — это однозначно», — говорит 
Андрей Белюченко. 

В минстрое специально созда-
на межведомственная рабочая 

группа по выработке мер господ-
держки деревянного домострое-
ния. В обсуждении участвуют 
специалисты минпромторга, 
минприроды, Рослесхоза, а так-
же отраслевых союзов. 

КАК У НИХ

В Канаде дома, построенные с приме-

нением древесины, составляют при-

мерно 90 процентов. Это практиче-

ски все современные здания ниже че-

тырех этажей. 

Аналогичная ситуация в США, в Шве-

ции и Финляндии, где активно развива-

ется строительство зданий в 6—8 эта-

жей на основе деревянных конструк-

ций. В Австрии по закону должно быть 

не менее четверти таких домов.

Акцент

 Правильная обработка дерева 
и современные пропитки 
защитят дома от пожара

Если инициативу 
АКИТ поддержат, 
то около 7 млн рос-
сиян будут получать 
посылки с огром-
ным опозданием

Около 80—90 про-
центов клиентов 
экономкласса 
в ювелирных мага-
зинах укладываются 
в 40 тысяч рублей 

Пока не совсем ясно, как из множества посылок из-за рубежа будут 
выбирать те, которые проверят на наличие контрафакта.
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В каких регионах РФ 
самое доступное жилье 
www.rg.ru/art/1179498
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Вместо избушек на курьих ножках в регионах скоро появятся современные деревянные многоквартирные дома. 

Деловой завтрак

Владимир Аршакович Петросян
Руководитель департамента труда и социальной защиты 
населения г. Москвы  

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 21 ЯНВАРЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 
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МОЖНО ПРИСЛАТЬ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU 

ТАМОЖНЯ Проверка посылок 
«на контрафакт» может 
увеличить время доставки 

Ждать и догонять

Алена Узбекова

ФЕДЕРАЛЬНАЯ таможенная 
служба (ФТС) изучит инициати-
ву бизнеса по «вскрытию» 5 про-
центов интернет-посылок на 
предмет контрафакта. 

«Отношение к идее пока 
двойственное. Лишь бы это не 
сказалось на получателях посы-
лок», — довольно осторожно 
прокомментировал журнали-
стам предложение Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ) глава ведомства Андрей 
Бельянинов. И уточнил, что в 
ФТС «всегда реагируют на 
предложения бизнеса, нравит-
ся это или не нравится». Заме-
тим, что российские таможен-
ники и сейчас «просвечивают» 
рентгеном все международные 
посылки, а подозрительные при 
необходимости вскрывают в 
присутствии понятых. «Углу-
бленный досмотр продлит сро-
ки оформления, потребуется 
документировать посылки, со-
ставлять акты», — сказал Белья-
нинов. Это при том, что все та-
моженные процедуры сейчас, 
напротив, направлены на упро-
щение, — пояснил глава ФТС. 
«Не хотелось бы оказаться в 
итоге крайними», — честно при-
знался он.

Вместе с тем глава ФТС со-
гласен, что контроль за интер-
нет-отправлениями требует по-
вышенной бдительности. По 
данным ФТС, в 2015 году тамо-
женники обнаружили и изъяли 
в международных посылках бо-
лее 120 килограммов наркоти-

ков. В посылках сегодня от-
правляют оружие, боеприпасы, 
опасные для здоровья биодо-
бавки и товары. Например, ра-
диоактивную бижутерию и 
ювелирные украшения. Все это 
подтолкнуло руководство ФТС 
создать в Главном управлении 
по борьбе с контрабандой спе-
циальное подразделение по 
борьбе с почтовой контрабан-
дой, которое с этого года зай-
мется пресечением таможен-
ных преступлений. Тем более, 
по словам Бельянинова, в Рос-
сию через интернет-магазины 
стали поступать коммерческие 
партии под предлогом товаров 
для личного использования, не-
облагаемых пошлинами. С этой 
точки зрения инициатива 
АКИТ — в русле таможенных но-
ваций.

Бельянинов также напомнил, 
что в его ведомстве первыми не-
сколько лет назад обратили вни-
мание на набирающую попу-
лярность интернет-торговлю, 
связанные с ней риски контра-
банды и неуплаты таможенных 
платежей.

Кстати, с этого года с помо-
щью новых технологий проще 
станет оплачивать интернет-по-
сылки, заверил Андрей Белья-
нинов. По словам гендиректора 
одной из платежных систем 
Сергея Совдагарова, онлайн-
технологии по идентификации 
клиентов, получающих между-
народные посылки, работают 
чуть больше года, в рамках пи-
лотного проекта. И показали вы-
сокую эффективность.

Василий Миронов

Р
оссийская система качест-
ва на этой неделе присту-
пит к исследованиям кон-

сервов. Первые закупки мари-
нованных огурцов пройдут уже 
в эту среду, 20 января. Всего за 
2016 год планируется изучить 
большинство товаров этой кате-
гории: тушенку, консервиро-
ванные овощи — горошек и куку-
рузу, маринованные огурцы, 
шпроты в масле, сгущенное мо-
локо и детское питание.

О предстоящих проверках 
«Российской газете» рассказали 
в самом «Роскачестве». Как поя-
снил замруководителя организа-
ции Илья Лоевский, категории 
для исследования были сформи-
рованы исходя из анализа поку-
пательского спроса, рекоменда-
ций профильных министерств и с 
учетом мнений пользователей 
портала «Роскачества».  

Вся продукция категории бу-
дет проверена на соответствие 
техническим регламентам Та-
моженного союза, ГОСТам и бо-
лее жестким стандартам «Роска-
чества». «В отличие от ГОСТов, 
стандарт «Роскачества» на ма-
ринованные огурцы не допуска-
ет применения сахарозамените-
лей, подсластителей, красите-
лей и технологических добавок, 
например, аскорбиновой кисло-
ты. В нем снижена общая допу-
стимая массовая доля уксусной 
кислоты в маринаде», — говорит 
Ольга Токмина, руководитель 
департамента по сертификации 
организации.

Те товары, которые будут со-
ответствовать самым строгим 
требованиям, получат государ-
ственный «Знак качества», и их 
производители смогут наносить 
соответствующую маркировку 
на упаковку.

«Консервированные огурцы 

— не самый подделываемый то-
вар, однако и здесь есть возмож-
ность для недобросовестных 
производителей поступиться ка-
чеством,  —  рассуждает зампред 
правления ассоциации «Руспро-
дсоюз» Дмитрий Леонов. —  На-
пример, использовать для засо-
ла соль низкого качества или во-
обще техническую, добавлять 
искусственные красители для 
придания натурального цвета 
перефасованным импортным 
огурцам, использовать овощи с 
повышенным содержанием ни-
тратов». Также продукт может 
не отвечать заявленному на эти-
кетке содержанию уксуса и пря-
ностей.

«В последние годы мы наблю-
даем тенденцию к переходу от до-
машнего консервирования к по-
треблению продукции промыш-
ленного производства, — говорит  
Леонов. — Это особенно харак-
терно для крупных городов».

Происходит активный рост 
отечественного производства, 
особенно после ограничения Ро-
спотребнадзором ввоза консер-
вов из Украины и Молдовы.

Цены на консервы сейчас 
растут ускоренными темпами, 
отмечает замдиректора анали-
тического департамента ИК 
«Окей Брокер» Сергей Алин. Он 
приводит свои расчеты на осно-
вании данных Росстата. Стои-
мость тушенки из говядины-
свинины за первые 11 месяцев 
2015 года выросла на 31,1 про-
цента. Хотя годом ранее рост 
цен за аналогичный период со-
ставил более скромные 15,5 
процента. То же самое касается 
рыбных консервов, консервиро-
ванных овощей, сгущенного мо-
лока.

Рост цен связан, с одной сто-
роны, с удорожанием производ-
ства, с другой — с увеличением 
спроса на консервы. 

ПРОДУКТЫ На этой неделе начнутся проверки консервов 
в магазинах

Раскатают по полочкам ИНИЦИАТИВА Выпускников 
медвузов обяжут 
поработать в госклиниках

Долг работой 
красен

Ирина Невинная

МОЛОДЫЕ врачи после получения диплома не смогут 
сразу же уходить в коммерческие клиники. Сначала им 
придется поднабраться опыта, отработав в государст-
венном медучреждении. Об этом сообщила вчера глава 
минздрава Вероника Скворцова.

Скворцова сослалась на опыт Великобритании, где 
срок такой «отработки» составляет пять лет. Каким бу-
дет временной отрезок в России, еще обсуждается. Речь 
идет не только о бюджетниках, а о всех студентах, — поя-
снили «РГ» в минздраве. Напомним, до сих пор по иници-
ативе министерства существовал целевой набор из реги-
онов: студенты обучаются бесплатно, но по договору 
должны вернуться на работу в родные места. С 2011 года 
медвузам разрешено принимать до 50% «целевых» сту-
дентов. Таким образом в минздраве борятся с нехваткой 
врачей в госучреждениях.
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СЛЕДСТВИЕ СК предъявил 
окончательное обвинение
по аварии самолета Falcon 

Крушение в деле

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ начал предъявлять 
фигурантам дела о крушении самолета Falcon во Внукове 
обвинение в окончательной редакции. Об этом стало из-
вестно со слов защиты  одного из обвиняемых.  Это озна-
чает, что расследование завершено. 

Главному фигуранту дела — водителю снегоуборочной 
машины Владимиру Мартыненко обвинение СК плани-
рует предъявить в конце этой недели. А на прошлой неде-
ле стало известно, что СК снял  все обвинения с диспет-
чера-стажера аэропорта Светланы Кривсун. Следствие 
после всех разбирательств сделало вывод, что стажер все 
делала правильно.

Фигурантами 
дела остались инже-
нер аэродромной 
службы Внуково 
Владимир Леденев, 
водитель машины, 
столкнувшейся с са-
молетом, Владимир 
Мартыненко, ди-
спетчер Александр 
Круглов и руководи-
тель полетов Вну-
ковского центра 
управления воздуш-
ным движением Ро-
ман Дунаев. У всех одна уголовная статья — «Нарушение 
правил безопасности движения и эксплуатации судна 
воздушного транспорта, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц». 

Напомним, что Falcon-50 разбился 20 октября 2014 
года в аэропорту Внуково. Он на взлете столкнулся со 
снегоуборщиком. Тот без разрешения выехал на взлет-
но-посадочную полосу. Погибли глава фирмы «Тоталь» 
Кристоф де Маржери  и  три члена экипажа. 

Следствие шло трудно, так как с его выводами не со-
гласилась Генпрокуратура и не утвердила обвинения. 
Дело вернули в СК. 

По официально не подтвержденным слухам прокуро-
ры не согласились с обвинениями стажеру и с тем, что 
следствие не дождалось  результатов технической ко-
миссии Межгосударственного авиакомитета. Еще в сен-
тябре прошлого года  все фигуранты расследования выш-
ли из СИЗО и сейчас дожидаются суда дома. Всех отпу-
стили по домам «по истечению предельного срока содер-
жания под стражей».

По версии следствия, причиной крушения самолета 
стало столкновение со снегоуборочной машиной. А слу-
чилось это  из-за отсутствия контроля за действиями во-
дителя машины со стороны старшего сменного инжене-
ра. И диспетчеры нарушили авиационные правила, не со-
общив пилотам о снегоуборочной машине на их пути.

ПОЛИЦИЯ

В Москве 
убиты 
директор 
экологической 
фирмы и его 
заместитель

ДЕЛИЛ 
ПРИРОДУ

Михаил Фалалеев

ТРАГЕДИЯ произошла вчера в 
11.00 на улице Вавилова, что на 
юго-западе столицы. В офис фир-
мы «Мон компани», располо-
женной на девятом этаже, вошел 
мужчина и из охотничьего ружья 
хладнокровно расстрелял гене-
рального директора и его заме-
стителя. Стрельба велась в упор 
из гладкоствольного оружия 
крупного калибра, поэтому 
никто не выжил. 

Полицию вызвали прохожие, 
услышавшие выстрелы. Подо-
зреваемого задержали в тот мо-
мент, когда он уже менял на сво-
ей машине номера, собираясь 
скрыться. 

Официальный представитель 
ГСУ СК России по Москве Юлия 
Иванова сообщила, стрелявший, 
1963 года рождения, — бывший 
сотрудник этой компании. Он 
уже задержан, и с ним беседуют 
следователи. А кровавый кон-
фликт, как это и бывает, возник 
из-за пресловутых финансовых 
разногласий. Возбуждено уго-
ловное дело по части 2 статьи 
105 УК РФ — убийство двух и бо-
лее лиц.

 Известно, что «Мон компа-
ни» специализируется на эколо-
гической реабилитации и созда-
нии водных объектов. На сайте 
компании говорится, что фирма 
выполняет «весь спектр проек-
тно-изыскательских и строи-
тельно-монтажных работ по бла-
гоустройству и озеленению бе-
реговых зон, строительству и ре-
конструкции водных объектов и 

гидротехнических сооружений, 
комплексному экологическому 
благоустройству территорий, 
ремонту зеленых насаждений, 
малоэтажному строительству». 
Крупные проекты по благоу-
стройству у фирмы были в пар-
ках «Кусково», «Царицыно», 
«Покровское-Стрешнево». Счи-
тается, что эта компания была 
одной из ведущих в своей сфере 
в столице. 

 Источники в правоохрани-
тельных органах сообщили, что 
убийца был уволен из фирмы в 
прошлом году — он возглавлял 
проекты по озеленению терри-
торий и якобы попался на хище-
нии наличных средств. Но, види-
мо, не согласился с формулиров-
кой увольнения и решил рассчи-
таться по-своему. Есть предпо-
ложения, что этот человек пы-
тался найти какой-то компро-
мисс, что-то объяснить, но не 
срослось. Пока не ясно, обраща-
лось ли руководство компании в 
полицию по поводу хищения де-
нег — ведь если верить формули-
ровке, человек совершил уго-
ловное преступление. Если же 
такого заявления не было, то 
могло быть не воровство, а несо-
гласие в распределении бюдже-
та — не поделили деньги, выде-
ленные на улучшение столичной 
природы. В общем, следствию 
придется не просто раскрывать 
очевидное убийство, а углу-
бляться в непростые финансо-
вые операции.  

Кстати, это — один из редких 
случаев, когда длинноствольное, 
зарегистрированное на закон-
ных основаниях оружие было 
применено в преступных целях. 
Как правило, на всяких там «раз-
борках» стреляют травматиче-
ские пистолеты. 

Количество же преступлений, 
совершенных с помощью охот-
ничьих ружей или карабинов, — 
исчезающе мало. Из недавних 
громких историй — расстрел за-
местителя мэра в Красногорске 
и охранника местным предпри-
нимателем, убийство школьни-
ком московского учителя. 

Можно вспомнить несколько 
случаев, когда огонь открывали 
невменяемые люди, случайно 
получившие доступ к чужим 
«стволам». Поэтому лицензион-
но-разрешительные службы на-
мерены ужесточить требования 
к медицинскому освидетельст-
вованию владельцев граждан-
ского оружия и соблюдению пра-
вил хранения стреляющих еди-
ниц.  

Прямая речь Валентина Матвиенко о состоянии и перспективах 
 российско-польских парламентских связей

Москва-Варшава: 
когда начнется диалог 

Валентина Матвиенко, 
председатель Совета Федерации

В 
течение ряда лет Совет 
Федерации и  сенат 
Польши тесно сотрудни-
чали, вели регулярный, 
а главное, конструктив-

ный диалог как на уровне руковод-
ства палат, так и между польскими 
и российскими сенаторами.

Ценность диалогу, скажу пря-
мо, придавал его откровенный 
характер. Никто не скрывал име-
ющихся различий в позициях по 
отдельным, даже острым, вопро-
сам, обсуждали их, но никогда не 
превращая расхождения в некий 
камень преткновения, непреодо-
лимый барьер. Руководство Со-
вета Федерации и сената Польши 
были также едины во мнении, что 
политизирование истории — это 
дорога в никуда. Позитивные ре-
зультаты такого подхода не за-
ставили себя ждать.

Каким значительным событи-
ем в российско-польских отно-
шениях стало создание под эги-
дой Совета Федерации и сената 
Польши нового механизма меж-
регионального сотрудничества 
наших стран — Форума регионов 
России и Польши!

Поочередно в России и Поль-
ше состоялось пять таких фору-
мов, в работе которых заинтере-
сованно участвовали руководи-
тели польских воеводств и рос-
сийских регионов, бизнес-струк-
туры двух стран. Активно дейст-
вовали российская и польская 
группы по сотрудничеству меж-
ду нашими палатами. 

К сожалению, приходится 
констатировать, что сегодня по-

ступательное движение в разви-
тии российско-польских парла-
ментских связей пошло на спад. 
Заметно сократились двусторон-
ние контакты практически на 
всех уровнях.

Это пагубно отразилось и на 
сотрудничестве Совета Федера-
ции и сената Польши. Под вопрос 
поставлены весь наработанный 
ценный опыт и механизмы кон-
структивного парламентского 
взаимодействия. 

Вопреки декларируемой при-
верженности Польши европей-
ским ценностям и вместо рацио-
нального и спокойного поиска 
взвешенного решения имеющих-
ся проблем как отдельные поли-
тики, так и средства массовой 
информации в Польше с какой-то 
неистовостью пытаются лишить 
поляков исторической памяти. 

Вспомните, в какой атмосфе-
ре в Польше отмечалось 70-летие 
ее освобождения Красной ар-
мией от гитлеровской оккупации 
и окончания Второй мировой 
войны? 

В подавляющем большинстве 
материалов польских CМИ и вы-
сказываний политиков о решаю-
щей роли СССР в уничтожении 
нацизма и восстановлении поль-
ской государственности не гово-
рилось вообще либо упомина-
лось мимоходом. Акцент же дела-
ется на том, что якобы никакого 
освобождения Польши не было 
вовсе, а просто одна оккупация 
сменила другую. Поистине «ие-
зуитская» логика! 

Так быстро забылись планы 

Гитлера физически уничтожить 
все польское население.

Не иначе как вандализмом 
можно назвать и ставшие пра-
ктически регулярными случаи 
демонтажа или осквернения в 
Польше памятников советским 
воинам, погибшим во время Вто-
рой мировой войны. Хотя они на-
правлены против нашей страны, 
на самом деле они бьют прежде 
всего по самой Польше, ее репу-
тации в мире.

Есть межправительственное 
соглашение о захоронениях и ме-
стах памяти жертв войн и репрес-
сий от 22 февраля 1994 года. Это 
соглашение касается всех распо-
ложенных на территории Поль-
ши памятников российским вои-
нам, погибшим в ходе вооружен-
ных конфликтов, а не только объ-
ектов захоронений и военных 
кладбищ, как это неправомерно 
трактует польская сторона. Надо 
полностью выполнять его поло-
жения.

Мы не требуем благодарно-
сти, а лишь рассчитываем на эле-
ментарную человеческую дань 
памяти и соблюдение историче-
ской истины там, где она неоспо-
рима.

Ведь и сами поляки решитель-
но протестуют, когда кто-то пы-
тается поставить под сомнение 
память о польских военнослужа-
щих, погибших в годы Второй ми-
ровой войны. Так случилось не-
давно в Италии, когда местные 
власти организовали рождест-
венский базар около кладбища 
польских солдат у монастыря 
Монтекассино, где в 1944 году в 
сражениях с фашистами погибло 
более тысячи поляков из состава 
войск антигитлеровской коали-
ции.

Может быть, теперь в Польше 
будут лучше понимать наши чув-
ства, которые мы испытываем, 
сталкиваясь с осквернением со-
ветских мемориальных объектов 
в Польше. Или двойных стандар-
тов и здесь не избежать?!

А как с рациональной точки 
зрения объяснить активные и 
инициативные действия поль-
ской стороны по усилению воен-
ной группировки НАТО на своей 
территории, а также ускоренное 
перевооружение армии Польши?

Такие шаги в итоге способны 
привести к нарушению сложив-
шегося баланса сил и искусствен-
ному нагнетанию обстановки на 
наших западных рубежах, выну-
ждая российское руководство на 
ответные меры по укреплению 
нашей границы. 

Вместе с тем мы видим, что 
есть и другая Польша, которая, 
несмотря ни на что, продолжает 
сохранять дружественное отно-
шение и симпатии к России. При-
меров тому немало. Это и успеш-
ное проведение в Варшаве Девя-
того фестиваля российских филь-
мов «Спутник над Польшей», и 
недавние гастроли хора Россий-
ской армии имени Александрова, 
выступление которого польские 
зрители встречали овацией. 

Много радостных минут при-
нес участникам и зрителям, я 
была в их числе, третий междуна-
родный фестиваль «Мы эхо друг 
друга», посвященный творчеству 
легендарной польской певицы 
Анны Герман. Он состоялся в ноя-
бре 2015 г. в Москве и имел нео-
бычайный успех. Хочу поблаго-
дарить две общественные орга-
низации — «Союз женщин Рос-
сии» и «Лигу польских женщин» 
за реализацию идеи проведения 
этого фестиваля, который вновь 
показал великую силу культуры 
и искусства, основанных на идеа-
лах доброты и человечности. Она 
сближает людей и укрепляет свя-
зи между нашими странами и на-
родами вопреки изменяющимся 
обстоятельствам. Это вселяет оп-
тимизм.

Мы по-прежнему относимся с 
большой симпатией к польскому 
народу, рассматриваем Польшу 
как важного партнера России, с 
которым нас связывает общая 
граница, более чем тысячелетняя 
совместная история и близость 
культурных традиций. Нашими 
странами накоплен богатый опыт 
сотрудничества, которое в отдель-
ные периоды нашей истории дава-
ло впечатляющие результаты.

Наш подход — неизменен. Рос-
сийская сторона всегда будет го-
това к конструктивному диалогу 
на принципах добрососедства, 
взаимного уважения и учета ин-
тересов друг друга. Слово и вы-
бор — за Варшавой.

Станция «Варшавская». Поезд вза-
имного сотрудничества дальше 
не идет? 

Акцент

 Сегодня поступательное дви-
жение в развитии российско-
польских парламентских 
 связей пошло на спад

Следствие шло 
трудно, так как с его 
выводами не согла-
силась прокуратура 
и не утвердила 
обвинения

Убийца был уволен 
из фирмы в прош-
лом году — якобы 
попался на хищении 
средств, выделен-
ных на озеленение

ЗАКОНОПРОЕКТ Минфин 
придумал, как защитить 
валютных ипотечников 

Для тех, 
кто не в курсе

Александра Воздвиженская

ВСЕХ россиян, кто получает зарплату в рублях, но хочет 
взять кредит в иностранной валюте, будут предупре-
ждать о высоком риске столкнуться с проблемой увели-
чения суммы займа. В правительстве полагают, что это 
снизит число проблемных ипотечников в валюте.

Законопроект, предлагающий новые правила, подго-
товил минфин по поручению президента Владимира Пу-
тина. В декабре правительственная комиссия по законо-
проектной деятельности одобрила документ. В ближай-
шее время кабмин пообещал внести его на рассмотрение 
Госдумы.

Сегодня Закон «О потребительском кредите (займе)» 
предусматривает, что кредитор должен оповестить кли-
ентов об условиях выдачи займа, его использования и 
возврата, а также о возможном росте расходов заемщи-
ка, в том числе из-за применения плавающей процен-
тной ставки.

По правилам, предложенным минфином, в отделениях 
банков и микрофинансовых организаций, где можно 
оформить потребительский кредит, а также на сайтах уч-
реждений должно быть четко указано, что риски — налицо, 
если только зарплату вам не выдают в долларах или евро.

Для нашего рынка такие правила в новинку, но в ме-
ждународной практике они действуют не первый год. 
Так, в Великобритании существует закон: если микрофи-
нансисты рекламируют свои услуги, то на их сайте и в 
отделениях должны присутствовать разъяснения, преду-
преждающие о последствиях высокого годового или ме-
сячного процента выплат, говорит Анна Зеленцова, ко-
ординатор проекта минфина «Содействие повышению 
уровня финансовой грамотности населения и развитию 
финансового образования в РФ».

Цели преследуются другие, но методы введения от-
ветственности практически идентичные. «Это способ 
предупредить потенциального потребителя кредитных 
услуг, то есть информирование на ранней стадии. Учиты-
вая, что мы и сейчас находимся в зоне турбулентности и 
не все обладают достаточным уровнем знаний, чтобы 
оценить риски, идея законопроекта более чем здра-
вая», — говорит Анна Зеленцова.

В данном случае ответственность за принятое заем-
щиком решение ляжет на плечи обеих сторон: банк пре-
дупредил, клиент взвесил плюсы и минусы. «Если зако-
нопроект будет принят до запланированной Всероссий-
ской недели сбережений осенью 2016 года, то, возмож-
но, мы постараемся сразу провести мероприятие, на ко-
тором расскажем гражданам об изменениях в законода-
тельстве», — допустила координатор проекта минфина.

С ЧЕГО ВСЕ НАЧАЛОСЬ?
В конце 2014 года, после резкого повышения ключевой став-
ки ЦБ и падения курса рубля, начались проблемы у валют-
ных заемщиков и тех, кто согласился на плавающую про-
центную ставку по кредиту. В январе 2015-го Центробанк 
рекомендовал банкам конвертировать долларовую ипоте-
ку по курсу на 1 октября 2014 года (39,38 рубля, что было 
минимум в полтора раза ниже официального курса ЦБ), 
однако прецедентов не случилось.
За 11 месяцев прошлого года банки выдали новых ипотеч-
ных кредитов в иностранной валюте в пять раз меньше, 
чем год назад, сообщал ЦБ. Просроченная задолженность 
по этим займам превышает 24 миллиарда рублей.

22 января в Москве пройдут первые российско-польские консульта-
ции после смены правящих элит в Польше. Напомним, что в конце 
октября выборы в этой стране выиграла право-консервативная пар-
тия «Право и Справедливость», которая сформировала однопартий-
ное правительство. Переговоры в Москве проведут первый замести-
тель министра иностранных дел России Владимир Титов и замести-
тель министра иностранных дел Польши Марек Золковски. О том, 
возобновится ли помимо дипломатического и парламентский диалог 
между Москвой и Варшавой, рассуждает в своей статье председатель 
Совета Федерации Валентина Матвиенко.

Валентина Матвиенко: 
Мы рассматриваем Польшу 
как важного партнера России. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Новые польские власти отказались праздновать 
годовщину освобождения Варшавы от нацистов

Ветераны вступили в бой
Ариадна Рокоссовская

В 
71-ю годовщину освобожде-
ния Варшавы от гитлеров-
ских войск традиционное 

возложение венков к вечному 
огню и монументу советских вои-
нов впервые за 70 лет проходило 
без почетного военного караула. 
Поляки разделились на тех, кто 
почтил память освободителей, и 
тех, кто их проигнорировал. Под-
робности «РГ» рассказал руково-
дитель польской общественной 
организации KURSK, занимаю-
щейся восстановлением кладбищ 
и памятников советским солда-
там в Польше, Ежи Тыц.

Пан Ежи, мне кажется, что, не-
смотря ни на что, в Польше 

остались люди, которые помнят 
о том, Красная армия спасла эту 
страну от нацистской оккупа-
ции…
ЕЖИ ТЫЦ: Вообще освобождение 
нашей столицы советскими вой-
сками и войсками 1-й Польской 
армии — это очень важное собы-
тие, и мы думали, что в них, как 
обычно, будут принимать учас-
тие и представители государст-
венных властей. Но, к сожале-
нию, впервые за все те годы, что 
мы празднуем эту дату, министр 
обороны Польши отказал нам в 
участии почетного военного ка-
раула в возложении венков к Мо-
гиле неизвестного солдата и ме-
мориалу на советском воинском 
кладбище. Я так понимаю, что 
новый министр Антоний Маче-

ревич счел, что воины, освобо-
ждавшие Варшаву, недостойны 
такой чести. Никто из официаль-
ных представителей страны не 
пришел, только столичная поли-
ция возложила венок от мэра 
столицы Ханны Гронкевич-
Вальц. И хотя мы и не получили в 
этот раз никакой поддержки, все 
запланированные мероприятия 
состоялись. Содружество На-
родного Войска Польского — до-
вольно крупная организация на-
следников освободителей Вар-
шавы — организовала все торже-
ства. Мы постарались, чтобы ме-
роприятия носили торжествен-
ный характер. И мне кажется, 
что все прошло достойно. А на 
воинском кладбище советским 
воинам на улице Жвирки и Вигу-

ры, где захоронены 21 тысяча 
бойцов Красной армии, я обра-
тил внимание на то, что собра-
лось очень много россиян, живу-
щих в Польше.

На мероприятиях присутст-
вовали посол России, а также 
российский военный атташе, 
представители дипмиссий Бело-
руссии, Армении, Казахстана. 
Только от посольства Украины, 
по-моему, никого не было. Всего 
в торжествах приняли участие 
около 500 человек, в том числе 
общественные и ветеранские ор-
ганизации со своими знамена-
ми. Но у нас был еще третий 
пункт программы, не столь мно-
голюдный, но для меня самый 
важный: возложение цветов к 
памятнику благодарности Со-

ветской армии в столичном Ска-
рыжевском парке. 

Который в конце прошлой неде-
ли разрисовали краской…
ЕЖИ ТЫЦ: Совершенно верно. Ходят 
слухи, что этот памятник могут 
снести. На власти столицы идет 
постоянное давление — сторонни-
ки сноса монумента устраивают 
возле него пикеты. А мы давим с 
другой стороны — стараемся его 
спасти. Моя организация занима-
ется, в том числе, ремонтом па-
мятников советским и польским 
солдатам, освобождавшим Поль-
шу от нацизма. Иногда это помо-
гает спасти их. Так что я собира-
юсь обратиться за разрешением 
на его ремонт. В любом случае, 
мы его так просто не отдадим!
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РЕЗОНАНС В Самаре замяли 
юбилейно-банкетное 
дело мэра

Праздник 
закрыт

Ирина Чечурина, «Российская газета», Самара

О ТОМ, что следствие не нашло состава преступления в 
организации пышных торжеств по случаю 50-летия гра-
доначальника Олега Фурсова первым сообщил самар-
ский губернатор Николай Меркушкин. По его словам, 
работавшая в регионе московская комиссия даже выяви-
ла специально подготовленных людей, которые намерен-
но вводили следствие в заблуждение. 

В понедельник эту информацию подтвердил и руково-
дитель пресс-службы регионального управления МВД 
Сергей Гольдштейн. Он сообщил, что «В соответствии с 
Уголовно-процессуальным кодексом следственными ор-
ганами принято решение по прекращению производства 
по уголовному делу, 
связанному с по-
ставкой продуктов 
питания». Почему 
правоохранители 
так резко поменяли 
гнев на милость, ока-
зались ли фигуран-
ты невиновными, а 
клеветники наказан-
ными, он пояснить 
отказался.

Роскошный бан-
кет по случаю юбилея Олега Фурсова состоялся 12 дека-
бря 2015 года и вызвал широкой резонанс в федераль-
ных СМИ (при этом местные газеты и телеканалы не про-
ронили ни слова). Лучший отель города Holiday Inn, 350 
гостей, столичные звезды, миллионные затраты... Тогда 
полиция оперативно отреагировала на случившееся и 
возбудила уголовное дело по части 3 статьи 159 УК РФ 
(мошенничество, совершенное лицом с использованием 
своего служебного положения) в отношении троих со-
трудников администрации, подозреваемых в организа-
ции поставки продуктов на праздничный стол. По дан-
ным правоохранителей, которые тогда бодро озвучил на-
чальник регионального главка Сергей Солодовников, 
чиновники на безвозмездной основе брали продукты у 
предпринимателей, якобы для детского утренника.

В то же время сам Олег Фурсов в ответ на выпады в 
свой адрес заявлял, что оплатил банкет из собственного 
кармана.

С того шумного во всех смыслах «праздника» минул 
месяц, и обыватели уже стали подзабывать случившееся. 
«Отметил мужик праздник, ну и что?», «мы и не такое 
видали от наших чинуш» — довольно распространенное 
мнение пользователей соцсетей. И вот интерес к банкет-
ному делу вспыхнул с новой силой, по причине его не-
объясненного закрытия. Комментариев по существу от 
представителей регионального главка «РГ» получить не 
удалось. Не вникая в юридическую составляющую засто-
лья — это все же хлеб юристов, самарцам остается лишь 
гадать: а был ли праздник, может быть, праздника и не 
было?

Автопром Россия может увеличить экспорт автомобилей в 2016 году

Руль в сторону границы
Тарас Фомченков 

И
мпорт легковых ав-
томобилей в Россию 
за 11 месяцев прош-
лого года упал на 50 
процентов, а экспорт 

снизился только на 25 процен-
тов. Такая разница в динамике 
потоков может предполагать не-
плохие шансы для российского 
автопрома, утверждают экспер-
ты, опрошенные «РГ».  Более 
того, у России в 2016 году может 
получиться завоевать новые 
рынки сбыта. 

По грузовым автомобилям си-
туация с импортом еще хуже — по 
данным Федеральной таможен-
ной службы с января по ноябрь 
прошлого года импорт в Россию 
упал на 66 процентов. А вот с эк-
спортом ситуация тоже лучше — 
он хотя и упал почти на 14 процен-
тов, но это не так много по сравне-
нию с экспортом легковых ма-
шин, который снизился на чет-
верть (24,9 процента). 

Если говорить об экспорте, то 
сводных данных по 2015 году с 
точки зрения географии пока нет. 

Однако можно быть уверенным, 
считают эксперты, опрошенные 
«РГ», что как и в 2014 году, основ-
ными потребителями продукции 
российского автопрома стали 
страны Таможенного союза. 

 В то же время дальнее зарубе-
жье также приобретает наши ав-
томобили. Год назад среди стран, 
по асфальту которых колесили но-
вые отечественные машины, были 
ряд государств Европы, Азии и Ла-
тинской Америки, Китай, Иран, 
Ирак, Индонезия, Сирия, Куба, 
Египет, Монголия.

Эксперты, опрошенные «Рос-
сийской газетой», говорят о том, 
что в 2016 году у России есть шан-

сы увеличить экспорт продукции 
собственного автопрома. Причин 
такого позитива несколько. Во-
первых, экспорт может вырасти 
за счет новых, «исконно» отечест-
венных моделей, освоенных ря-
дом российских заводов. Lada 
Vesta, планируемая к выпуску мо-
дель X-Ray и другие вполне могут 
составить серьезную конкурен-
цию автомобилям одноклассни-
кам на зарубежных рынках, уве-
рен автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто. Шансы на вос-
становление экспорта есть всегда, 
продолжает эксперт. И сегодняш-
няя экономическая ситуация 
вполне этому способствует. «Пока 

нефть падает и соответственно 
ослабляет рубль, наша продукция 
становится очень хорошим конку-
рентом для автомобилей такого 
же класса на зарубежном рынке. 
Тем более, что качество сборки в 
России неплохое. И это касается 
не только «исконно» российских 
моделей, но и отечественных 
«иномарок», которые в большом 
количестве выезжают с конвейе-
ров наших сборочных произ-

водств», — считает Игорь Моржа-
ретто.  По мнению эксперта, очень 
серьезно помочь делу может го-
споддержка автопрома. 

Напомним, на прошлой неделе 
глава минпромторга Денис Ман-
туров заявил, что государство мо-
жет выделить на эти цели в 2016 

году дополнительные 5 миллиар-
дов рублей. По словам Моржарет-
то, многие его коллеги-эксперты и 
представители отрасли также го-
ворят о том, что необходима се-
рьезная работа на уровне торг-
предств для предоставления 
льготных условий по торговле на-
шими автомобилями. 

«Страны Северной Африки, 
Вьетнам, например — есть догово-
ренности между государствами 
насчет благоприятствования тор-
говле. И это помогает продавать 
туда автомобили. Такие же догово-
ренности надо распространять и 
на другие страны», — предлагает 
эксперт.

Что касается ситуации в дру-
гих странах, то в 2015 году эк-
спорт  и импорт продукции авто-
прома в странах мира вырос, ут-
верждает Игорь Моржаретто. «В  
прошлом году продажи легковых 
автомобилей в Европе выросли на 
9,2 процента, выросло и произ-
водство, соответственно можно 
утверждать и о росте экспорта и 
импорта», — считает он, добавляя, 
что в США рынок поднялся на 17,5 
процента, в Китае — на 3 процента. 

Акцент

 Слабый рубль дает сильные 
шансы на рост экспорта рос-
сийского автопрома в 2016 
году, считают эксперты

Почему так резко 
поменяли гнев 
на милость, право-
охранители поя-
снить отказались
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Извещение о проведении общественных 
обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» АО «НК «Конданефть» извещает о проведе-
нии общественных обсуждений объекта государственной экологи-
ческой экспертизы с гражданами и общественными организация-
ми (объединениями) проектной документации«Обустройство 
Кондинского месторождения. Полигон ПО и ТБО», разработчик 
ПАО «Гипротюменнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Кондинский 
район, ХМАО—Югра.

Комплект документации состоит: Оценка воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Форма общественного обсуждения: Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: В устной и 

письменной форме.
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 

с 25 декабря 2015 года по 25 января 2016 года.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения. 
Место предоставления предложений и замечаний:
1. ХМАО—Югра, 628200, пгт. Междуреченский, ул. Мира, д. 3, 

Управление ЖКХ администрации Кондинского района.
2. ХМАО—Югра, 628002, г. Ханты-Мансийск, ул. Сутормина, д. 

16, АО «НК «Конданефть», кабинет № 26.
Дата и время проведения общественных слушаний: 20.02.2016 

года в 14.00.
Место проведения общественных обсуждений: ХМАО—Югра, 

628200, пгт. Междуреченский, ул. Титова, д. 21, Зал заседаний ад-
министрации Кондинского района.

Ответственные организаторы:
— от администрации Кондинского района — главный специа-

лист Некрасова Юлия Игоревна, тел. 8 (34677) 34-276,
— от исполнителя — Лебедев Дмитрий Владимирович, глав-

ный инженер проекта ПАО «Гипротюменнефтегаз», т. 8 (3452) 
46-36-96,

— от заказчика — главный специалист проектно-экспертного 
отдела АО «НК «Конданефть» Решетников Алексей Анатольевич, 
тел. 8 (3467) 39-62-34 (доб. 4853).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Газпром газораспределение Калуга» информирует о 
том, что по программе газификации Калужской области плани-
руется проектирование и строительство объектов:

1. «Газопровод межпоселковый от п. Товарково-дер. Ни-
кольское — дер. Бели — дер. Дурнево Дзержинского района Ка-
лужской области». Данный газопровод будет проходить по тер-
ритории Дзержинского района и частично по территории «На-
ционального парка «Угра».

По всем вопросам следует обращаться в администрацию му-
ниципального района «Дзержинский район», расположенного 
по адресу: 249832 Калужская область, г. Кондрово, пл. Цен-
тральная, 1 по тел. 8(48434) 4-69-02, либо в ОАО «Газпром га-
зораспределение Калуга» по тел. 8(4842) 508-336.

2. «Газификация населенных пунктов дер. Екатериновка, 
дер. Неботово, дер. Павловка Жуковского района Калужской 
области.»

По всем вопросам следует обращаться в администрацию му-
ниципального района «Жуковский район», расположенного по 
адресу: 249191, Калужская область, г. Жуков, ул. Гурьянова, 31 
по тел. 8 (48432) 5-61-75, либо в ОАО «Газпром газораспреде-
ление Калуга» по тел. 8 (4842) 508-336.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны «Лотос», созданной на территории муни-
ципального образования «Наримановский район» Астраханской 
области и не сданных в аренду по состоянию на 1 января 2016 года:

Земельные участки с кадастровыми номерами: 30:08:010703:93 
площадью 26706 кв.м; 30:08:010703:96 площадью 106405 кв.м; 
30:08:010703:98 площадью 15985 кв.м; 30:08:000000:348 площадью 
2021708 кв.м; 30:08:000000:349 площадью 2738257 кв.м; 
30:08:040104:274 площадью 4269645 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава вышеуказанных земельных участков индивиду-
ально под каждого входящего в особую экономическую зону рези-
дента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос». Тел.: 8 (8512) 51-32-66, 
email:lotos@sezlotos.ru».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, га
ОЭЗ ТВТ на территории г. Москвы (Зеленоград)

Контактная информация:
АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)

Филиал АО «ОЭЗ» по г. Москве + 7 (495) 739-41-25 
(доб.123) 

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru
77:10:0003002:1083
77:10:0003002:1085
77:10:0003002:1091
77:10:0003002:1094
77:10:0003002:1101
77:10:0003003:1002
77:10:0003003:23
77:10:0003003:1013
77:10:0003003:1017
77:10:0003005:1005
77:10:0003005:1003

0,57
0,67
0,84
1,09
0,78
0,84
0,75
1,08
0,73
0,77
0,92

ОЭЗ ТВТ на территории  
г. Санкт-Петербурга

Контактная информация:
АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2095)

Филиал АО «ОЭЗ» в г. Санкт-Петербурге + 7 (812) 380-49-29 
(доб.4700) 

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

78:34:0004270:76
78:34:0004270:101
78:34:0004270:53
78:34:0004270:3263
78:34:0004270:103
78:34:0004270:83

0,6812
3,2114
3,3206
5,6914
0,9031
2,0198

ОЭЗ ТРТ на территории Иркутского районного 
муниципального образования и муниципального 

образования Слюдянский район Иркутской области
Контактная информация:

АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2095)
Филиал АО «ОЭЗ» в Иркутской области

 + 7 (3952)200-320 (доб.2132)
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

38:25:020102:109
38:25:000000:139
38:25:041004:166
38:25:041004:167
38:25:020102:354
38:25:020102:355
38:25:000000:137
38:25:041004:237
38:25:041004:153

0,0260
592,3991
0,9237
1,0243
14,0901
13,0813
5,2872
0,0086
1,1000

ОЭЗ ТРТ на территории  
муниципального образования «Майминский район»  

и муниципального образования  
«Чемальский район» Республики Алтай 

Контактная информация:
АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)

Филиал АО «ОЭЗ» в Республике Алтай  + 7 (38822) 64-679
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

04:01:011308:748
04:01:011308:749
04:01:011308:750
04:01:011308:751
04:01:011308:753
04:01:011308:755
04:01:011308:756
04:01:011308:757
04:01:011308:759
04:01:011308:761
04:01:011308:762
04:01:011308:763
04:01:011308:764
04:01:011308:765
04:01:011308:766
04:01:011308:767
04:01:011308:773
04:01:011308:774
04:01:011308:775
04:01:011308:776
04:01:011308:777
04:01:011308:778
04:01:011308:779
04:01:011308:780

3,7938
0,9832
0,1599
0,8454
1,7700
0,4995
2,3039
1,0035
0,1206
0,0961
2,6095
6,9433
0,7288
4,5232
3,7026
12,0194
3,0836
2,7518
2,2784
3,4758
1,4898
1,8980
1,4847
0,0179

04:01:011308:784
04:01:011308:785 
04:01:011308:787
04:01:011308:789
04:01:011308:793
04:01:011501:57
04:01:011308:50
04:01:011501:59
04:01:011308:689
04:01:011308:699
04:01:011308:701
04:01:011308:702
04:01:011308:703
04:01:011308:704
04:01:011308:705
04:01:011308:706
04:01:011308:707
04:01:011308:708
04:01:011308:709
04:01:011308:717
04:01:011308:718
04:01:011308:719
04:01:011308:720
04:01:011308:723

0,3093
0,0606
0,3937
0,0138
566,9963
0,2300
0,1000
2,9407
1,9270
0,2710
0,3830
0,1431
0,5878
0,5506
0,4562
0,3760
1,3717
0,3680
0,3197
1,8033
0,3259
1,7701
5,3065
0,3777

ОЭЗ ТРТ на территории  
муниципального образования  

«Прибайкальский район» Республики Бурятия
Контактная информация:

АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)
Филиал АО «ОЭЗ» в Республике Бурятия  

+ 7 (3012) 45-45-05 (доб. 128) 
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

03:16:330106:136
03:16:330106:169
03:16:440101:355
03:16:440101:320
03:16:440101:330
03:16:440101:335
03:16:440101:387
03:16:440101:391
03:16:440101:393
03:16:440101:359
03:16:440101:360
03:16:480103:30
03:16:000000:182
03:16:480103:31
03:16:500109:40
03:16:500109:41
03:16:500109:42
03:16:000000:7172
03:16:000000:7174
03:16:000000:7175
03:16:000000:7178
03:16:480103:30
03:16:480103:46
03:16:000000:182
03:16:480103:31

0,1000
0,0373
2,000
1,2248
0,5626
17,2541
0,5299
0,0339
10,0925
6,4000
0,6940
381,95
82,7376
373,5370
2,6026
0,7809
1,5370
1,6685
2,8206
0,9088
2198,5092
201,96
100,00
82,7376
373,5370

Портовая ОЭЗ на территории  
Советско-Гаванского муниципального района 

Хабаровского края
Контактная информация:

 АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

27:21:0101016:14
27:21:0101016:15
27:21:0101016:16
27:21:0101016:13
27:21:0101016:12
27:21:0102010:27
27:21:0103005:5
27:21:0105002:21
27:21:0105001:85
27:21:0105001:17
27:13:0203003:161
27:13:0203003:160
27:13:0203003:157
27:13:0203003:156
27:13:0201001:18
27:13:0201001:2
27:13:0202001:5
27:13:0202001:7
27:13:0202001:4
27:13:0202001:3
27:13:0201001:19

1,5529
42,2043
37,6516
7,6072
9,1525
4,0911
9,6009
1,5823
22,1907
1,0005
27,5821
11,6559
11,2286
8,7501
17,9897
0,1600
22,1762
26,5798
20,2237
6,7193
1,4894

СВЕДЕНИЯ
о земельных участках,  

находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности,  
расположенных в границах Особых экономических зон (ОЭЗ) и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Отечественные автомобили, кото-
рые сойдут с конвейера в 2016 
году, могут купить в Европе,
Азии и Африке.
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СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ  
КОРПОРАЦИИ «АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ 
ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ ОТКРЫТОГО 
АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА КОММЕРЧЕСКИЙ  
«ВОЛГА-КРЕДИТ» БАНК 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает вкладчикам Открыто-
го акционерного общества коммерческий «Волга-Кредит» 
банк о продолжении приема заявлений о выплате возмещения 
по вкладам до 20 июля 2016 г. (включительно) и выплаты тако-
го возмещения до 25 июля 2016 г. (включительно) через 

ПАО Сбербанк и КБ «Ренессанс Кредит» (ООО), действую-
щие от имени Агентства в качестве банков-агентов.

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхо-
вого возмещения можно получить по телефону горячей линии 
Агентства (8-800-200-08-05), а также на официальном сайте 
Агентства в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Справочник вкладчика/
Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

Компания ПАО «Уралкалий» объявляет о проведении 
конкурсов:

«Поставка шкафов АСУ  
для СКРУ-1, БКПРУ-2, БКПРУ-4  

с 01.03.2016 по 01.09.2016 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Аристова Ирина Леонидовна  
8(3424) 29-65-58

«Поставка Бульдозера Т-35.01  
для ООО «Автотранскалий» в 2016 году»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Цидвинцев Михаил Юрьевич  

8(3424) 29-63-38

«Поставка Резинотехнических изделий  
в период с 01.02.2016г. по 01.03.2017г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Братчикова Наталья Николаевна  

8(3424) 29-56-10

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 15.01.2016 на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАКУРС В новогодних
праздниках в столице
поучаствовали
около 20 млн человек 

Фестиваль 
побил рекорд 

Сергей Жуков 

ФЕСТИВАЛЬ «Путешествие в Рождество» за месяц посе-
тили около 10 млн человек, из них более 2,5 млн детей. Ка-
ждые выходные дни на его площадках бывало до 550 тысяч 
человек. Это на 40% больше, чем в прошлом году, сообщил 
вчера мэр столицы Сергей Собянин на финальном шоу фе-
стиваля. 

— Праздники были веселыми, светлыми, и Москва сде-
лала все возможное, чтобы они были таковыми, — отметил 
он. — Это итог большой работы по созданию комфортного 
общественного пространства. И оценку сделали сами го-
рожане и гости столицы.

Рождественские и новогодние праздники в Москве 
в  целом посетили около 20 млн человек. Самым массовым 
стал как раз фестиваль «Путешествие в Рождество». 
Он длился в Москве целый месяц. В следующем году фести-
валь, по словам мэра, будет вдвое идти дольше. 

Окунуться в зимнюю сказку можно было на 38 площад-
ках города. Манежная площадь превратилась в огромную 
карту России с 17-метровой елью посередине и ярмаркой, 
на которой торговали сувенирами и продуктами со всей 
России. Самый популярный арт-объект — 17-метровый 
мультимедийный шар — тоже размещался здесь. По словам 
создателей, он будет занесен в Книгу рекордов Гиннесса. 
Еще один яркий объект, вызвавший одобрительные откли-
ки горожан, — стометровый световой тоннель на Тверском 
бульваре, на изготовление которого ушел 21 км гирлянд. 

ТРАНСПОРТ Станция метро
«Румянцево» открылась
в Москве

На 15 минут 
быстрее

Александр Мелешенко 

В СТОЛИЧНОМ метро вчера открылась станция «Ру-
мянцево» — она стала 199-й в подземке и первой, распо-
ложенной в Новой Москве, жители которой ждут метро 
как спасение от массы транспортных проблем. Пасса-
жирское движение к станции запустили после 15 часов, 
а накануне запуск анонсировал мэр Сергей Собянин, ос-
матривая совсем другую станцию — «Ломоносовский 
проспект» — ей до сдачи еще около года.

Напомню, о завершении строительства «Румянцево» 
было объявлено еще в конце прошлого года, а до вчераш-
него дня продолжалась обкатка станции — поезда высажи-
вали пассажиров на станции «Тропарево» и следовали 
дальше до «Румянцево» пустыми. Вчера же впервые со-
ставы доставили на новую платформу пассажиров. Боль-
ше всего это событие, пожалуй, ждали сотрудники и посе-
тители огромного бизнес-центра «Румянцево». Однои-
менная станция расположена в его дворе и уже долгое 
время проходящие там люди видели красивые современ-
ные вестибюли, но войти в них было нельзя. Большинству 
сотрудников приходилось добираться до работы назем-
ным транспортом, пересаживаясь на автобусы у «Юго-
Западной» или «Тропарево». 

Теперь же доехать от «Тропарево» до «Румянцево» 
можно за 2—3 минуты. Сотрудники бизнес-центра будут 
экономить до 15 минут на каждой поездке и массу сил, 
ведь больше не нужны пересадки и ожидание автобуса на 
холодной остановке. Сергей Собянин пообещал, что 
вскоре откроется и станция «Саларьево» — следующая 
после «Румянцево», которая уходит глубже за МКАД к од-
ноименной деревне.

Рассказал мэр вчера и о планируемом завершении 
строительства нового участка Калининско-Солнцевской 
ветки от станции «Парк Победы» до станции «Раменки». 
По его словам, все работы здесь должны завершиться 
в этом году. Мэр лично осмотрел станцию «Ломоносов-
ский проспект» — она станет одной из трех в составе но-
вого участка. И хотя пока на ее стенах лишь голый бетон, 
а ни рельсов, ни шпал не видно, строители уверяют, что 
в сроки уложатся. «Станция «Ломоносовский проспект» 
находится в достаточно высокой степени готовности, 
как и весь новый участок», — согласился и Собянин.

Строительство продолжения Калининско-Солнцев-
ской линии — один из важнейших этапов развития тран-
спортной инфраструктуры Москвы. Его открытие позво-
лит 600 тысячам москвичей быстро и комфортно доби-
раться до подземки, а значит, и в центр города. Новые же 
станции «Ломоносовский проспект» и «Раменки» позво-
лят гораздо быстрее доехать до главного вуза страны — 
МГУ им. Ломоносова.

ПРОБЛЕМА В Ульяновской области разбираются в конфликте студенток техникума

«Запинаем до смерти»
Виктория Чернышева,
Ульяновск

Р
айонный центр Карсун — ти-
пичный поселок городского 
типа.  Население около 

7,5 тысячи человек, и «богат» не 
только своей историей, но еще 
и известной художественной шко-
лой имени Аркадия Пластова. 
В Карсуне есть филиалы музеев, 
учебные заведения. Одно из них 
прогремевший на всю страну тех-
нологический техникум, в обще-
житии которого избили первокур-
сницу Оксану.

Техникум в поселке на хоро-
шем счету — здесь можно получить 
и рабочие специальности, и выу-
читься на повара, экономиста 
и бухгалтера, изучить право. А вот 
общежитие, где селятся дети из не 
самых благополучных семей, всег-
да имело дурную славу. Пьяные 
компании, валяющиеся рядом 
шприцы, конфликты, доходившие 
до драк. В общежитии проживает 
немало сирот, которые прежде 
воспитывались в сельских дет-
ских домах и приютах, а теперь по-
лучают профессию. Так вот три из 
четырех участниц громкой исто-
рии, которая «взорвала» Интер-
нет, считаются сиротами. 

ЧП произошло, как уже сооб-
щала «РГ» 11 января, но широко 
о нем стало известно спустя почти 
неделю — после того как в Сеть по-
пало скандальное видео. На нем 
три фигуристые студентки лупят 
ногами и руками худенькую де-
вушку, завернутую в одеяло. По-
том ее под истошные визги пыта-

ются опустить головой в унитаз. 
«Оператор», снимавший все это 
на мобильный телефон, дает сове-
ты, как это сделать лучше. Потом 
страшная сцена — избитая лежит 
на полу, одна из обидчиц ее со все-
го размаху пинает. «Будешь кри-
чать — запинаем до смерти», — го-
ворят девушке. 

Уже позже станет известно, что 
причиной для такой разборки ста-
ло то, что Оксана якобы заразила 
одну из участниц избиения педи-
кулезом. Медики, обследовавшие 
девушку, вшей у нее не нашли. 
«Пока дело возбуждено по части 1 
статьи 116 УК, предполагающей 
исправительные работы на срок 
до полугода или арест до трех ме-
сяцев. Но если предлог был над-
уманным, действия избивавших 
могут быть квалифицированы как 
совершенные из хулиганских по-
буждений — часть 2 статьи 116 УК. 
Максимальное наказание за нее 
лишение свободы на срок до двух 
лет», — пояснил старший помощ-
ник прокурора Ульяновской обла-
сти Василий Зима.

Характеристики, которые 
дают участницам избиения, впол-
не ожидаемые. Одна из девушек, 
18-летняя третьекурсница, по сло-
вам педагогов неуравновешенная 
и вспыльчивая. Она имеет замеча-
ние за нарушение правил пребы-
вания в общежитии. Двух других 
девушек, 18 и 17 лет, описывают 
положительно: контактные, об-
щительные. Так же, как и их жер-
тву. Оксана, по словам друзей, 
скромная, тихая. На ее странице 
в социальной сети обычные для 

16-летнего ребенка мишки и цве-
точки, стихи о любви, перепосты 
трогательных выражений. Сейчас 
девушка находится дома у заме-
стителя директора техникума — та 
взяла ее к себе, чтобы избежать 
возможных разбирательств. Се-
рьезных побоев у нее не обнару-
жили, но моральное состояние 
оставляет желать лучшего. 

Ульяновские власти проводят 
свое расследование: уже уволена 
дежурная, которая работала в тот 
день, когда подрались студентки — 
по словам министра образования 
и науки региона Екатерины Убы, 
женщина знала, что между ними 
зреет конфликт — об этом преду-
предила ее коллега. Скорее всего 
будут и другие увольнения. 

«Дети стали более жестокие», — 
считают многие пользователи Ин-
тернета. Психологи с ними не со-
глашаются: «Виртуальное обще-
ние привело к тому, что дети стали 
меньше «считывать» реальное со-
стояние своего собеседника — 
на уровне глаз, жестов, поз, мими-
ки, как если бы это было при 
встрече в офлайне. Это дрессиру-
ется в онлайн-формате и перено-
сится в реальную жизнь»...

—В отчетах чиновников по Кар-
сунскому району все очень краси-
во. Но это только на бумаге. Гово-
рить, что подобные конфликты 
«были, есть и будут», опускать 
руки — это преступление, — гово-
рит бывший детский омбудсмен 
Константин Долинин. 

ПРЕЦЕДЕНТ

Что делать,
если вы
укололись
зараженным
ВИЧ шприцем?

ОТ СУМЫ 
И ИГЛЫ

Марина Гусенко, Ирина Невинная 

ВЧЕРА в Московском метро слу-
чилось ЧП: неизвестный мужчи-
на угрожал пассажирам заразить 
их ВИЧ. Он держал в руках шприц 
с красной жидкостью и утвер-
ждал, что это его кровь, заражен-
ная опасным вирусом.

В связи с происшествием Мин-
здрав России подготовил мини-
инструкцию: что делать, если 
вдруг вы стали жертвой такого 
безумца. Нужно в течение 24 ча-
сов обратиться к специалистам 
Центра профилактики ВИЧ по ме-
сту жительства. Там дадут все не-
обходимые рекомендации.

Если им четко следовать, веро-
ятность инфицирования и болез-
ни будет практически полностью 
исключена, утверждает директор 
департамента общественного 
здоровья и коммуникаций Мин-
здрава России Олег Салагай. 

Но насколько оперативно го-
товы медики помогать в подоб-
ных ситуациях? Мы позвонили 
на «горячую линию» московско-
го Центра профилактики и борь-
бы со СПИДом. Трубку взяли пра-
ктически сразу. Нам подтверди-
ли, что действительно в настоя-
щее время существуют медицин-
ские программы и разработаны 
схемы профилактики заражения 
ВИЧ для профессиональных ра-
ботников (медиков), столкнув-
шихся с угрозой инфицирования 
в результате профессиональной 
деятельности. В случае же «быто-
вого» ЧП, когда, к примеру, чело-
век укололся иглой, которой мог 
пользоваться наркоман, действи-
тельно необходимо как можно 
раньше обратиться за помощью. 
И не в обычную поликлинику, 
а к специалистам в ближайший 
(территориальный) Центр про-
филактики ВИЧ-СПИД. «Без-
условно, необходимо как можно 
быстрее обработать рану. Если 
травма связана с кровотечением, 
нужно принять меры для предо-
твращения кровопотери. Затем, 
если есть сомнения по поводу воз-
можности заражения, нужно 
прийти на консультацию к врачу-
эпидемиологу в Центр профилак-
тики, — пояснили в столичном 
Центре. — Специалист оценит уг-
розу заражения и примет меры 
в случае, если действительно есть 
риск инфицирования». 

Согласно официальным дан-
ным, порядка 57% всех зараже-
ний ВИЧ в России связаны с при-
менением «грязных» игл (при ис-
пользовании шприца нескольки-
ми людьми, как правило, нарко-
манами). Заражения в результате 
полового контакта регистриру-
ются примерно в 40% случаев. 
Причем, отмечают специалисты, 
если раньше больше рисковали 
гомосексуальные пары, то теперь 
большинство заражений проис-
ходит в гетеросексуальных парах.

Автомобили Водители воспользовались скидкой на наказание

Штраф делим пополам
Владимир Баршев 

С 
1 января водители на-
чали активно пользо-
ваться предоставлен-
ной им скидкой на 
уплату штрафов. 

Как сообщают в  Главном 
управлении по обеспечению без-
опасности дорожного движения 
МВД России, всего за первую по-
ловину января вынесено более 
1,5 миллиона постановлений об 
уплате административных штра-
фов за нарушения Правил дорож-
ного движения. 

Напомним, что возможность 
заплатить полштрафа начала 
действовать в новогоднюю ночь — 
вступили в силу поправки в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях. Эта возможность 
распространяется на тех, кто 
успел заплатить штраф в течение 
20 дней с момента вынесения по-
становления. 

Однако, увы, уплата половины 
суммы штрафа распространяется 
не на все. Вступившие в силу по-
правки КоАП не коснулись цело-
го ряда серьезных и грубых нару-
шений Правил. Так, в частности, 
в полном объеме будут наказаны 
водители, управлявшие автомо-
билем в состоянии опьянения 
либо отказавшиеся от прохожде-
ния медицинского освидетельст-
вования на состояние опьянения. 

Водители, совершившие ава-
рию, в результате которой по-
страдали люди, также привлека-
ются к ответственности на об-
щих основаниях и, в случае нало-
жения на них административно-
го штрафа, должны уплачивать 
его в полном размере. 

За повторное совершение та-
кого нарушения, как превыше-
ние скоростного режима более 
чем на 40 км/ч, также придется 
заплатить полностью. 

За повторный проезд на за-
прещающий сигнал светофора 
скидок не предусмотрено. 

Повторное попадание в руки 
полиции за езду в нарушение Пра-
вил по полосе, предназначенной 
для встречного движения, или 
движение во встречном направле-
нии по дороге с односторонним 
движением также не предусма-
тривает возможности уплаты по-
ловины штрафа. 

Без половины штрафа придет-
ся обойтись и за управление 
транспортным средством, не за-
регистрированным в установ-
ленном порядке. 

Тем не менее, несмотря на эти 
исключения, как утверждают 
в Госавтоинспекции, из полутора 
миллионов вынесенных с 1 янва-
ря постановлений на 1,4 миллио-
на скидка распространяется. 
А это 95 процентов от всех выпи-
санных штрафов. 

И, кстати, на сегодняшний 
день в Госавтоинспекцию уже по-
ступила информация об уплате 
штрафов в отношении почти 
300 тысяч из этих постановле-
ний. Большая часть из них была 
оплачена с дисконтом.

На всякий случай, желающим 
воспользоваться этой скидкой 

стоит напомнить о некоторых 
особенностях. Если водителю 
штраф выписал автоинспектор 
на дороге, не стоит тут же бежать 
в сберкассу, чтобы его оплатить. 
Пока инспектор довезет матери-
алы до дежурной части, пока их 
зарегистрируют, пока передадут 
в государственную информаци-
онную систему… В общем, по 

действующим ныне правилам на 
передачу информации в ГИС у Го-
савтоинспекции есть трое суток. 
Так что если вы захотите упла-
тить штраф до истечения этого 
срока, то вполне возможно, что 
с вас потребуют полную сумму. 
Просто потому, что в банковской 
базе данных еще не будет инфор-
мации о штрафе.

В то же время, если вы попа-
лись под камеру автоматической 
фотовидеофиксации нарушений, 
надо иметь в виду, что «письма 
счастья» идут довольно долго. 
И получить его вы можете тогда, 
когда 20-дневный срок уже исте-
чет. Поэтому вы будете лишены 
возможности уплатить половину 
штрафа. 

Чтобы этого избежать и вос-
пользоваться своим правом на 
скидку, надо подписаться на уве-
домления о новых штрафах на 
Едином портале государствен-
ных услуг www.gosuslugi.ru. Та-
кая подписка позволит водителю 
оперативно получить информа-
цию о вынесенных в отношении 
него постановлениях за правона-

рушения и оплачивать новые 
штрафы, не дожидаясь поступле-
ния заказного письма с копией 
постановления по почте. В об-
щем, сэкономить время.

Также оперативно узнавать 
о новых штрафах можно в он-
лайн-сервисе «Проверка штра-
фов» официального сайта Госав-
тоинспекции www.gibdd.ru. Для 
этого необходимо будет ввести 
номер государственного реги-
страционного знака и номер сви-
детельства о регистрации тран-
спортного средства. 

Надо сказать, что как на офи-
циальном сайте Госавтоинспек-
ции, так и на Едином портале 
в настоящее время реализована 
возможность просмотра фотома-
териалов нарушений по поста-
новлениям, вынесенным боль-
шинством центров автоматизи-
рованной фиксации администра-
тивных правонарушений ГИБДД.

При этом в каждом выноси-
мом постановлении, уплата 
штрафа по которому возможна 
«со скидкой», указывается соот-
ветствующая информация с да-
той, до которой эта скидка дей-
ствует. Также эта информация 
есть и на новых бланках поста-
новлений. 

Не стоит волноваться, если вы 
заплатили половину штрафа 
в последний день, что деньги за-
числят позже и с вас потребуют 
доплаты. Доказательство своев-
ременной уплаты — число и вре-
мя, которые отпечатаны на чеке. 
Именно они поступают в госу-
дарственную информационную 
систему, а не время зачисления 
платежа.

Если вы случайно в 20-днев-
ный срок оплатите полный 
штраф, то лишнюю половину 
суммы вам никто обратно не вер-
нет. Просто штраф будет считать-
ся уплаченным. А то, что вы не 
воспользовались своим пра-
вом, — это ваши трудности. 

Кстати, имейте в виду, что се-
годня последний день, когда 
можно заплатить полштрафа по 
постановлениям, вынесенным 
31  декабря 2015  года.  Дело 
в том, что закон, облегчающий 
положение граждан,  имеет 
обратную силу и распространя-
ет на неисполненные постанов-
ления. А полштрафа — чем не об-
легчение?

В Госавтоинспекции уверены, 
что возможность  оплатить 
штраф со скидкой будет стиму-
лировать граждан не затягивать 
с уплатой. Это позволит повы-
сить количество штрафов, упла-
чиваемых добровольно.

А на случай затягивания 
с уплатой штрафов напоминаем, 
что с 15 января вступили в силу 
поправки в закон об исполни-
тельном производстве. Согласно 
им за задолженность более 
10 тысяч рублей пристав может 
приостановить действие специ-
альных прав. В том числе води-
тельского удостоверения. Если 
водитель попадется на дороге 
с правами, действие которых 
приостановлено, он и вовсе мо-
жет их лишиться на год.

Чтобы сэкономить на штрафах, 
надо их быстро заплатить.
Скидка действует 20 дней.

После появления в Интернете этого скандального видео история с избие-
нием учащейся техникума получила широкую огласку. 

Акцент

 95 процентов постановлений 
о штрафах, выписанных 
с 1 января, попадают 
под 50-процентную скидку 

КОММЕНТАРИЙ

Галина Солдатова,
психолог, профессор МГУ:

— Это типичный вариант подросткового буллинга (с англ. травля. — Прим. ред.). 
В этом возрасте агрессия с внутривидовой борьбы должна переводиться на 

разного рода деятельность. Например, из более агрессивных людей получают-

ся хорошие хирурги и спортсмены. Но эксперты отмечают, что в современной 

молодежной среде агрессивное поведение становится нормой. Лет 15 — 20 на-

зад такого не было. Если агрессия остается чертой личности, то чаще всего 

ее объектом становится более уязвимый. Жертвой стала девочка с неблагопо-

лучной судьбой, тихая, неконфликтная и не очень общительная. Она попала 

в тяжелейшую ситуацию тройного буллинга: клевета (это очень унизительно 

для подростков), физическое насилие и Happy Slapping (с англ. — радостное 

 избиение, снимаемое на видео). Переход в кибербуллинг только усугубляет 

 ситуацию: свидетелей унижения становится в разы больше. Девочке сейчас 

очень нужна помощь и поддержка. Дети, пережившие буллинг, обычно помнят 

об этом до конца своих дней. Как с этим бороться? Вводить в школах и коллед-

жах специальные программы антибуллинга, это делается в ряде стран. 

Подготовила Наталья Лебедева.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Легендарные разведчики
20 января 2016 г. в 17.00 состоится презентация книги «Легендар-

ные разведчики» заместителя главного редактора «Российской га-

зеты» писателя Николая Долгополова, вышедшей в серии «Жизнь 

замечательных людей» издательства «Молодая Гвардия». Книга по-

священа деятельности внешней разведки в годы Великой Отече-

ственной войны и последующей за ней войны холодной.

Мы пригласили на презентацию «Легендарных разведчиков» их сы-

новей и дочерей. К нам придут и ветераны российской разведки.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Первых пассажиров на станцию метро «Румянцево» пускали 
бесплатно — как экскурсантов. 
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КОНФЛИКТ

Главу МВД
Украины снова
обвинили 
в саботаже

АВАКОВУ 
ШЬЮТ СТАТЬЮ

Петр Лихоманов

МИНИСТР внутренних дел Ук-
раины Арсен Аваков вполне 
ожидаемо перестал удовлетво-
рять публику, менее чем два 
года назад в рамках «революции 
достоинства» наделившую его 
этой должностью. Так называе-
мый Общественный люстраци-
онный комитет Украины иници-
ировал сбор подписей за его от-
ставку, поскольку министр се-
годня дискредитирует свое ве-
домство.

«Глава министерства вну-
тренних дел не только провалил 
расследование дел «майдана», 
не только самый крупный сабо-
тажник люстрации на Украине. 
Он постоянно дискредитирует 
свое ведомство участием в кор-
рупционных схемах. Мы собира-
ем подписи за его отставку, но 
еще важнее в этой ситуации по-
нять, что нынешние политиче-
ские элиты Украины никогда, по 
сути, не были «майдановскими». 
Просто одни кланы сменили дру-
гих», — такое озарение посетило 
лидера общественных люстрато-
ров Александру Дик.

Занятно, что «воины света», 
не нашедшие себе места ни в но-
вой власти, ни в «зоне АТО», ко-
торые заседают в Общественном 
люстрационном комитете, по-
следними в стране осознали, что 
правоохранителями руководит 
коррупционер. Ведь в этих 
«грешках» Авакова обвиняют не 
первый год. Еще минувшей ве-
сной ему приходилось отбивать-
ся от обвинений в спекуляции 
горючим, махинациях с оборон-
ным заказом, выводе десятков 
миллионов долларов в Панаму.

Другое дело, что теперь у об-
щественных люстраторов поя-
вился небедный покровитель — 
одесский губернатор Михаил 
Саакашвили, чьи честь и досто-
инство глава МВД в конце ми-
нувшего года облил минераль-
ной водой. Поэтому люстрато-
ры особо упирают на обвине-
ния, уже озвученные Саакаш-
вили: мол, семейству Авакова 
принадлежат газодобывающие 
компании, которые только в 
2014 году скрыли налогов по-
чти на 100 миллионов гривен (4 
миллиона долларов). Не исклю-
чено, что Общественный лю-
страционный комитет — органи-
зация без какого-либо юриди-
ческого статуса, вскоре полу-
чит финансирование, и примет 
деятельное участие в иниции-
рованных Саакашвили «анти-
коррупционных форумах». С 
этим передвижным балаганом 
— иного сравнения не найти — 
Саакашвили уже отправился в 
тур по Украине. При этом «об-
щественники» и СМИ, состоя-
щие на жаловании у Авакова, 
задаются вопросом — не мешает 
ли Саакашвили насыщенная га-
строльная программа испол-
нять свои непосредственные 
обязанности губернатора.

Но не только Саакашвили и 
Аваков сегодня активно разру-
шают мифы, приведшие их к 
власти. Жирную свинью патрио-
там подложил на днях губерна-
тор Закарпатской области Ген-
надий Москаль. Этот правдоруб 
внезапно заявил, что у боевиков 
«Правого сектора» (экстремист-
ская организация, запрещенная 
в России), устроивших недавно 
побоище на горнолыжном ку-
рорте Драгобрат, было изъято 
оружие, похищенное в разгар 
«евромайдана» из управления 
Службы безопасности Ивано-
Франковской области, и до сих 
пор находящееся в розыске. По 
словам Москаля, 18—19 февраля 
2014 года, только в этой оружей-
ной комнате «революционные 
массы» похитили 150 единиц та-
бельного оружия — пистолеты 
Макарова и Стечкина. Всего же, 
если верить временной следст-
венной комиссии Верховной 
рады, из оружейных комнат на 
западе Украины пропали 1223 
единицы огнестрельного оружия 
и 67 тысяч патронов и иных бое-
припасов. А значит под большим 
сомнением оказывается миф о 
«мирном протесте» безоружных 
людей на площади Независимо-
сти.   

ЦИФРА

1223
ЕДИНИЦЫ 
огнестрельного оружия пропали 
в дни майдана из оружейных 
комнат на западе Украины

КРИЗИС Власти Чехии
предложили немцам
забрать всех беженцев

Европа теряет 
идентичность 

Евгений Шестаков

ЕСЛИ немцы хотят, чтобы им продолжали лгать по пово-
ду кризиса с беженцами, это проблема немцев и они не 
должны навязывать свои взгляды всей Европе. Так счита-
ют политики в Чехии. Пожалуй, никогда мировоззренче-
ский конфликт между странами внутри Старого Света не 
проявлялся столь отчетливо и бескомпромиссно. Пла-
нам Еврокомиссии распределить поступающих в Ста-
рый Свет беженцев по всем городам и весям без исклю-
чения свое жесткое «нет» сказала Прага.  «У Чехии нет 
обязанности никого принимать, — заявил первый вице-
премьер правительства Андрей Бабиш. — Если некоторые 
страны еще хотят забирать к себе беженцев, в чем я вовсе 
не уверен, то пусть забирают их в Турции и на самолетах 
перевозят к себе». По его мнению, политики должны в 
первую очередь «гарантировать безопасность своим 
гражданам, а уже потом размышлять о возможности 
проявить солидарность с беженцами». О том, почему Ев-
ропа может потерять национальную идентичность, в 
свойственной ему жесткой и одновременно доходчивой 
манере рассказал согражданам президент Чехии Милош 
Земан. 
ОН напомнил об уже существующем в странах Европы 
неудачном опыте интеграции беженцев, исповедующих 
консервативный ислам. «Такая интеграция практически 
невозможна. Надо позволить им оставаться со своей 
культурой в своих странах и не принимать их в Европу. В 
противном случае все закончится, как в Кельне», — счи-
тает чешский лидер. По его мнению, наплыв беженцев в 
Европу представляет геополитический план, за которым 
стоит движение «Братьев-мусульман». Они используют 
полученные беженцами в ЕС средства для финансирова-
ния своей деятель-
ности и «постепен-
ного получения 
контроля над Евро-
пой».

В отличие от не-
мецких СМИ, пере-
полненных идеями 
человеколюбия и то-
лерантности вкупе с 
пропагандистскими 
клише, чешские по-
литики ставят перед 
европейцами те вопросы, на которые боятся дать ответ 
официальные лица в Германии. Способна ли Европа ужи-
ваться с миллионами переселенцев, которые стремятся 
не к ассимиляции, а к разврату европейской культуры? 
Почему западноевропейские политики повторяют, что 
их обязанностью является угождение мигрантам с огляд-
кой на их человеческие права, но при этом ущемляют 
права коренных немцев или венгров? Почему британцы 
должны соглашаться с тем, чтобы богатством, создан-
ным поколениями их предков, пользовались люди, не 
имеющие никакого отношения к их стране и культуре?

Не меньше вопросов в Чехии вызывает заключенное 
между единой Европой и Турцией соглашение, согласно 
которому в обмен на три миллиарда долларов Анкара 
должна останавливать миграционные потоки. Но вместо 
этого, по словам чешского вице-премьера, «в Измире ту-
рецкая полиция спокойно наблюдает за торговлей суда-
ми для контрабандистов, переправляющих беженцев в 
Европу».  В этой связи стоит вспомнить, что правящая в 
Турции Партия справедливости и развития фактически 
была создана на базе движения «Братьев-мусульман»( 
турецкая оппозиция называет партию Эрдогана филиа-
лом «Братьев-мусульман»). Речь идет о том самом дви-
жении, которое, по мнению чешского президента, стоит 
за миграционным кризисом. А если все дело в том, что 
Турции просто надоело ждать в предбаннике Европы, 
когда ее посчитают достойной вхождения в ЕС, и мест-
ные политики решили  ускорить развитие событий, 
искусственно изменив религиозный состав населения  в 
Старом Свете? Ведь Евросоюз, где будут преобладать му-
сульмане, вряд ли откажет турецким единоверцам в 

просьбе о членстве.
«Невозможно, 

чтобы европейцы 
имели меньшие пра-
ва, нежели мигран-
ты, чтобы местное 
население приспоса-
бливалось к бежен-
цам», — возмущается 
происходящим ви-
це-премьер Чехии 
Бабиш. Он призвал 
Старый Свет покон-
чить с бессмыслен-
ной политкоррек-

тностью: «Беженцы должны вести себя как гости, то есть 
прилично. И не должны выбирать, например, что им 
есть».

Словно в подкрепление чешской позиции газета Wall 
street Journal опубликовала отчет немецких правоохра-
нителей по городу Райнберг (Земля Северная Рейн- Вест-
фалия). В нем говорится, что в прошлом году более 40 
процентов карманных краж совершили переселенцы из 
Туниса, Алжира, Египта, Марокко, Ливии, Сирии и Лива-
на. Чешские политики утверждают, что только по Герма-
нии расхаживают 300 тысяч нигде не зарегистрирован-
ных переселенцев. Но об этом немецкие СМИ не пишут.

Зато не без поддержки со стороны официального Бер-
лина вовсю тиражируется обращение к согражданам 
епископа Эссенского Франца-Йозефа Овербека. К чему 
призывает немцев католический капеллан, стоит проци-
тировать: «Бюргерам надлежит воздерживаться от при-
вычного потребления и стать более скромными. Герма-
ния должна превратиться в общество делящихся. Когда 
беженцы взорвут привычные рамки сосуществования, 
Германии не следует проявлять непокорство и упрямст-
во». Но подходит ли эта проповедь в качестве руководст-
ва к действию для политиков? В понедельник фрау Мер-
кель продолжала балансировать между попытками сни-
зить недовольство однопартийцев тем, как решается в 
стране миграционная проблема, и личными убеждения-
ми. Власти Германии озвучили несколько инициатив, 
призванных успокоить население. Это отказ в убежище 
беженцам из Марокко и Туниса, а также ускоренная де-
портация мигрантов, совершивших преступления. Но 
эксперты убеждены, что эти меры работать не будут.  Не-
мецкие СМИ публикуют мнения «мейнстрима» о том, 
что Германия без проблем справится с кризисом. Однако 
совпадают ли результаты провластных соцопросов, де-
монстрирующих поддержку беженцев со стороны обще-
ства, с тем, что на самом деле думают о происходящем 
немцы? В Чехии убеждены, что только по итогам выбо-
ров станет понятным, «насколько в Германии одобряют 
политику фрау Меркель». В самой же Чехии больше не 
хотят ждать, когда европейские власти осмыслят, что на-
творили.  Ради того, чтобы не потерять национальную 
идентичность, в Праге готовы действовать вопреки пла-
нам Еврокомиссии и Берлина.            

Прага против того, 
чтобы европейцы 
имели меньшие 
права, нежели 
мигранты

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Франция меняет главу МИДа и программу борьбы
с безработицей 

Париж ввел режим ЧП
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
Париже, как в редакциях 
национальных СМИ, так и в 
кулуарах политических 

партий и властных структур, все 
активнее ведутся разговоры о 
том, что вскоре министр ино-
странных дел Лоран Фабиус по-
кинет свой пост и возглавит  Кон-
ституционный совет страны.

Каковы причины? Столичная 
газета «Фигаро», ссылаясь на 
собственные информированные 
источники, писала на этот счет, 
что таким было условие Лорана 
Фабиуса, когда Франсуа Олланд 
еще до  победы на президентских 
выборах 2012  года предложил 
ему возглавить МИД в прави-
тельстве. Так ли обстояли дела на 
самом деле, трудно сказать, но 
факт остается фактом: о том, что 
подобная перспектива более чем 
реальна, дал  вчера понять руко-
водитель фракции депутатов-со-
циалистов в Национальном со-
брании Бруно Ле Ру. Выступая в 
программе одной местной радио-
станции и сообщив о предстоя-
щих в ближайшие недели пере-
становках в кабинете министров, 
он заявил, что «никто не будет 
удивлен», если Лорана  Фабиуса 
назначат председателем Консти-
туционного совета.

Судя по всему, такая смена де-
ятельности в первую очередь 
устраивает самого министра, ко-
торому в этом году исполняется 
70 лет. Как считают местные обо-
зреватели, за три с лишним года 
во главе французского внешне-
политического ведомства он про-
водил курс, по всем параметрам 

согласованный с Елисейским 
дворцом, а поэтому каких-либо 
претензий к нему там нет. Более 
того, Лорану Фабиусу здесь при-
писывают большую заслугу по 
части организации и успешного 
проведения в конце ноября кли-
матической конференции ООН, 
на которой он был председате-
лем. Напомним, этот междуна-
родный форум и достигнутое там 
соглашение Франсуа Олланд счи-
тает одним из важнейших момен-
тов своего нынешнего прези-
дентского мандата.

Так что новое возможное на-
значение  одного из «тяжелово-

зов» соцпартии здесь рассматри-
вается и как своего рода компен-
сация за проделанную работу. Но 
не только. Конституционный со-
вет, а он является важнейшим 
элементом государственного 
устройства Франции, возглавля-
ет соратник Жака Ширака Жан-
Луи Дебре. В марте заканчивает-
ся его девятилетний срок. По су-
ществующей практике председа-
теля Конституционного совета 
назначает президент. Обычно из 
числа своих преданных сторон-
ников, что вполне понятно, учи-
тывая значение этой структуры. 
Ведь именно совет осуществляет 

контроль за соблюдением кон-
ституции Пятой республики, за 
соответствием принимаемых за-
конов,  следит за проведением 
выборов президента страны, 
определяет их итог, провозглаша-
ет вновь избранного главу стра-
ны. Напомним: очередные прези-
дентские выборы во Франции  со-
стоятся через тринадцать меся-
цев, и, скорее всего, одним из 
кандидатов будет нынешний хо-
зяин Елисейского дворца.

Кого прочат на пока еще не ос-

вободившееся место Лорана Фа-
биуса? Как писала в эти дни вос-
кресная газета «Журналь дю ди-
манш», среди наиболее вероят-
ных кандидатов фигурирует быв-
ший советник Франсуа Миттера-
на Юбер Ведрин, который уже за-
нимал этот пост с 1997 по 2002 
год в правительстве Лионеля 
Жоспена. Другое имя — нынеш-
ний министр финансов Мишель 
Сапен. Франсуа Олланд познако-
мился с  ним еще в 1977 году во 
время армейской службы. Позже 
вместе учились в престижной 
Национальной школе админи-
страции. 

МЕЖДУ ТЕМ

Президент Франции Франсуа Олланд 

объявил о введении чрезвычайного 

положения в экономике и социальной 

сфере. Он сообщил, что для нормали-

зации ситуации правительство выде-

лит в ближайшее время два миллиар-

да евро, необходимые для преодоле-

ния безработицы. Из них миллиард 

пойдет на профессиональную пере-

подготовку специалистов. «Из-за тер-

рористической угрозы в прошлом 

году мы вынуждены были ввести в 

стране режим чрезвычайного поло-

жения, однако в условиях мирового 

беспорядка и неопределенной эконо-

мической конъюнктуры уместно го-

ворить и о чрезвычайном положении 

в экономике и социальной сфере. За-

нятость — самый значимый вопрос по-

сле безопасности для французских 

граждан», — заявил Олланд на встрече 

с руководителями предприятий в Па-

риже.

Подготовила 
Екатерина Забродина

Выборы Экс-госсекретарь США рассказала 
об «интересных» отношениях с Путиным

Клинтон ищет кнопку? 

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

Э
кс-госсекретарь США 
Х и л л а р и  Кл и н то н 
считает, что ее связы-
вают «интересные и 
уважительные» отно-

шения с президентом России 
Владимиром Путиным. Клинтон, 
претендующая на номинацию от 
демократической партии США 
на выборах президента 8 ноября, 
допустила возможность новой 
перезагрузки в отношениях с 
Россией, но в то же время призва-
ла сдерживать ее политику на Ук-
раине и Ближнем Востоке. Такие 
заявления бывшая первая леди 
сделала в ходе очередных деба-
тов между выдвиженцами в пре-
зиденты от демократической 
партии.

Ведущий напомнил, что в быт-
ность госсекретарем США Клин-
тон стояла у истоков «перезаг-
рузки» с РФ отношений и поинте-
ресовался, готова ли она теперь 
уже на должности президента 
вновь предложить перезапустить 
диалог с Москвой. «Зависит от 
того, что бы я получила взамен, — 

расчетливо ответила Клинтон. — 
В тот раз это позволило заклю-
чить новое соглашение по ядер-
ному разоружению между Рос-
сией и США, мы получили воз-
можность поддерживать нашу 
кампанию в Афганистане через 
территорию РФ, получили согла-
сие Москвы на санкции против 
Ирана. В дипломатии необходи-
мо разобраться в интересах дру-
гой стороны и понять, есть ли 
возможность добиться чего-либо 
для своей безопасности и своих 
ценностей».

На просьбу описать свои от-
ношения с президентом Пути-
ным экс-госсекретарь, слегка за-
думавшись, ответила: «Мои от-
ношения с ним… Они интере-
сные. Думаю, что это уважитель-

ные отношения. У нас были жест-
кие моменты». Она считает, что 
во взаимодействии с российским 
лидером «необходимо постоянно 
давать отпор», подключать и го-
сударства Европы к сопротивле-
нию политике России на Украине 
и Ближнем Востоке. Тональность 
Клинтон радикально не отлича-
лась от ранее сделанных заявле-
ний в адрес России. Бывшая пер-
вая леди была осторожна, демон-
стрировала несколько более 
жесткий подход, чем действую-
щая администрация, что неуди-
вительно, поскольку внешнюю 
политику Обамы большинство 
американцев считают недоста-
точно решительной. Она иногда 
позволяла себе едкие замечания 
в адрес российского президента, 

однако в целом намекала на же-
лание поддерживать диалог, не 
доходя до крайностей, порой зву-
чащих в ходе дебатов между кан-
дидатами от республиканской 
партии.

Согласно опросам обществен-
ного мнения избиратели видят в 
Клинтон одного из наиболее 
«прожженных» политиков раз-
ворачивающейся в США кампа-
нии, которая подобно хамелеону 
меняет оттенки своих высказы-
ваний в угоду политической 
конъюнктуре. Каждый взгляд, 
жест и слово бывшей первой леди 
подчинены главной цели — сме-
нить Обаму в Белом доме. Поэто-
му перемена акцентов для нее не 
редкость. Так, в 2009 году именно 
экс-госсекретарь преподнесла 
главе МИД России Сергею Лавро-
ву символическую кнопку «пере-
загрузки» отношений, на кото-
рой по ошибке было написано 
«перегрузка». Когда Лавров ука-
зал Клинтон на ошибку, та рас-
смеялась и обещала не допустить 
«перегрузки». К тому времени, 
как после первого срока Обамы 
госсекретарь ушла в отставку, в 
отношениях Москвы и Вашинг-

тона начал скапливаться груз 
взаимных претензий, достигший 
критической массы после собы-
тий на Украине. Теперь Клинтон, 
прежде всего играя на внутрен-
нюю аудиторию, пытается изба-
виться от негативного шлейфа 
«перезагрузки» и не упускает 
возможности пожурить Россию, 
призвать к жесткому отпору по-
литике Москвы. С другой сторо-
ны, она учитывает и реакцию ау-
дитории внешней, а потому ста-
рается чрезмерно не увлекаться, 
не захлопывать дверь для диало-
га с российским руководством на 
тот случай, если она все же ста-
нет 45-м президентом США, под-
слащает свои высказывания упо-
минанием положительных мо-
ментов в отношениях с РФ. Такую 
«классическую» маневрирую-
щую Клинтон можно было уви-
деть и на состоявшихся дебатах. 

В марте 2009 года Клинтон привез-
ла в подарок Сергею Лаврову кноп-
ку «перезагрузки». 

Акцент

 Клинтон старается не захло-
пывать дверь для диалога 
с российским руководством

Читайте также: 
Керри назвал россиян 
важной нацией 
www.rg.ru/art/1200172
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Между Олландом и Фабиусом 
(в центре) могла существовать 
договоренность о будущих постах.

Способна ли Европа 
уживаться 
с людьми, которые 
стремятся к развра-
ту европейской 
культуры?
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Тема с историком, дипломатом Юрием Рубинским:

Нам нужны европейские ценности?
Валерий Выжутович 

«Е
вропейские 
ценности су-
щ е с т в у ю т, 
и они нам не 
м о г у т  б ы т ь 

чужды, Россия — европейская 
страна», — говорят одни. «Евро-
пейские ценности» — плод запад-
ной пропаганды. Европа не впра-
ве навязывать суверенной Рос-
сии свой образ жизни», — утвер-
ждают другие. Компромиссную 
точку зрения в этом споре, кото-
рый длится уже несколько столе-
тий, изложил в свое время один 
из духовных отцов российского 
западничества Петр Чаадаев: 
«Уже триста лет Россия стремит-
ся слиться с Западной Европой, 
заимствует оттуда все наиболее 
серьезные свои идеи, наиболее 
плодотворные свои познания 
и свои живейшие наслаждения. 
Но вот уже век и более как она не 
ограничивается этим».

Нужны ли нам европейские 
ценности? Обсудим тему с докто-
ром исторических наук, специа-
листом по современной истории 
и политике Франции Юрием Ру-
бинским. 

Истина по одному сторону 
Пиренеев становится 
заблуждением по другую 
— Давайте сначала ответим себе 
на вопрос: эти самые европей-
ские ценности — они вообще-то 
существуют?
— Безусловно, существуют. Я всю 
жизнь профессионально привя-
зан к Европе, в частности, зани-
маюсь историей Франции, и мне 
интересно, какое место европей-
ские ценности занимают в систе-
ме общечеловеческих ценностей.

— Европейские и общечеловече-
ские ценности как-то соотносят-
ся между собой? Это, по сути, не 
одно и то же?
— Нет, это не одно и то же. Потому 
что есть цивилизации, создаю-
щие для себя систему ценностей. 
Иногда эти ценности они навязы-
вают другим, что, как правило, 
плохо кончается и для них, и для 
других. Я очень люблю одну фра-
зу Декарта. Когда французская 
монархия неустанно старалась 
посадить Бурбона на испанский 
престол и в конце концов доби-
лась этого, он заметил: «Истина 
по одну сторону Пиренеев стано-
вится заблуждением по другую». 
Это для меня убедительный от-
вет на вопрос, существуют ли об-
щечеловеческие ценности и есть 
ли такие цивилизационные уста-
новки, которые для одних хоро-
ши, а для других — нет. Культура 
вообще национальна, она являет-
ся условием самоидентичности 
народа, а ценности — это уже 
часть цивилизации, к которой 
могут принадлежать несколько 
народов. Вообще взаимоотноше-
ния разных цивилизаций не надо 
представлять в виде коперников-
ской схемы концентрических 
кругов с общим ядром и разными 
орбитами. Здесь скорее подойдет 
эмблема Олимпийских игр, где 
все пять колец пересекаются, 
имея общее и собственное. Так 
вот у России и Европы общий сег-
мент гораздо больше, чем остаю-
щийся зазор. 

— Если в нескольких словах, ев-
ропейские ценности — это что? 

— Под ценностями обычно пони-
маются основные принципы 
устройства семьи, общества 
и государства, разделяемые 
большинством граждан. Вводя 
нравственные критерии в оцен-
ки отношений не только между 
людьми и их сообществами, но 
и государствами, система ценно-
стей служит сеткой координат, 
вне которой утрачивается иден-
тичность (если не сам смысл су-
ществования) любой цивилиза-
ции. Ценности — это еще и этиче-
ская, моральная оценка поведе-
ния человека в разных сферах 
его существования и деятельнос-
ти. И прежде всего оценка его от-
ношений с другими людьми, 
группами людей, представителя-
ми других конфессий, народов… 
Ведь ценности не только объеди-
няют, но, к сожалению, и разъе-
диняют людей. 

— Европейские ценности, навер-
ное, претерпели какую-то эво-
люцию. Они менялись в течение 
времени? 
— Они, конечно, менялись в ка-
ких-то частностях, но их основа 
всегда была стабильна. Эти цен-
ности закреплены в нравах и об-
ычаях, догматах и ритуалах рели-
гиозных конфессий, нормах зако-
нодательства. Их олицетворяют 
образы подлинных или мифоло-
гизированных героев прошлого — 

пророков и святых, гениев науки 
и культуры, великих государст-
венных деятелей и полководцев. 
Чаадаев писал: «Все народы Ев-
ропы имеют общую физиологию, 
некоторое семейное сходство. Во-
преки огульному разделению их 
на латинскую и тевтонскую расы, 
на южан и северян — все же есть 
общая связь, соединяющая их 
всех в одно целое и хорошо види-
мая всякому, кто поглубже вник 
в их общую историю. Вы знаете, 
что еще сравнительно недавно 
вся Европа называлась христиан-
ским миром, и это выражение 
употреблялось в публичном пра-
ве. Кроме общего характера, 
у каждого из этих народов есть 
еще свой частный характер, но 
и тот и другой всецело сотканы из 
истории и традиции. Они состав-
ляют преемственное идейное на-
следие этих народов. Это — идеи 
долга, справедливости, права, по-
рядка. Они родились из самих со-
бытий, образовавших там обще-
ство, они входят необходимым 
элементом в социальный уклад 
этих стран. Это и составляет ат-
мосферу Запада; это больше, чем 
история, больше, чем психоло-
гия: это физиология европейско-
го человека». 

— «Физиология европейского че-
ловека», ставшая социальной ге-

нетикой, диктует современному 
гражданину Германии или Фран-
ции некие нормы поведения?
— Да. И прежде всего — толеран-
тность, терпимость к инакомы-
слящим, инакочувствующим, 
инаковерующим. 

— А тип государственного 
устройства, практикуемый 
в большинстве стран Европы, он 
тоже диктуется «физиологией 
европейского человека»? 
— Дело в том, что Европа пережи-
ла разные исторические перио-
ды. Она была колыбелью таких 
типов государственного и обще-
ственного устройства, как, на-
пример, демократическая респу-
блика, но она же была родиной 
тоталитарной диктатуры. Имен-
но тоталитарной. Потому что 
азиатская деспотия — это не тота-
литарная диктатура. Даже само 
понятие «тоталитаризм» роди-
лось в Европе. Я хочу сказать, что 
весь набор демократических 
ценностей не всегда является 
обязательным ассортиментом 
ценностей европейских.

— Что для вас главная европей-
ская ценность?
— Уважение к праву, закону. Осоз-
нание того факта, что соблюде-
ние закона выгодно во всех отно-
шениях — и материально, и мо-
рально. Хотя бывает так, что в од-

них европейских странах уваже-
ние к праву и закону — незыбле-
мое условие существования, 
а других, особенно на юге, — нет. 
Тем не менее европейская циви-
лизация в целом — это в первую 
очередь признание правовой 
основы взаимоотношения людей. 
Ну и конечно уважение к мень-
шинствам, понимание, что демо-
кратия — это не только воля боль-
шинства. 

— Что заставляет Европу быть то-
лерантной, терпимой к мень-
шинствам? 
— В данном случае это вопрос ее 
будущего. Потому что Европа вся 
состоит из меньшинств, и не 
только приезжих. Если их не ува-
жать, не принимать такими, ка-
кие они есть, — не будет Европы. 
Принимаешь ли ты человека, 
группу людей, народ, государст-
во, для которых добро и зло не 
обязательно совпадает с твоим 
пониманием добра и зла, прини-
маешь ли ты этих людей, этот на-
род, это государство как партне-
ров, с которым надо поддержи-
вать нормальные отношения? 
Хотя тут есть и другая опасность, 
когда меньшинство, требуя толе-
рантного отношения к себе, на-
чинает навязывать большинству 
свои стандарты жизни и правила 
поведения. 

— А свобода? Она разве не стоит 
в ряду самых главных европей-
ских ценностей? 
— Стоит, конечно. Я бы даже ска-
зал, что она открывает этот ряд. 
Но осознание свободы как пер-
вейшей ценности было присуще 
Европе не всегда. Не зря же есть 
такое понятие, как «феодальная 
Европа». Свобода как ценность 
сложилась в Европе постепенно. 

Так что не надо считать ее евро-
пейским изобретением. Это ре-
зультат эволюции, а не генетиче-
ское свойство европейцев.

Для русского человека 
правда важнее, чем истина
— У России и Европы общие цен-
ности?
— Российские ценности и евро-
пейские — это и сообщающиеся 
сосуды, и скрещивающиеся кру-
ги. У них есть несовпадение, но 
есть и общее. Общего гораздо 
больше. Я считаю, было бы прин-
ципиальной ошибкой противопо-
ставлять фундаментальные цен-
ности Европы российским. Да, 
исторически так сложилось, что 
Россия веками была страной бес-
правия и произвола. При том что 
законы в ней существовали. Но 
в России истина и правда — не 
одно и то же. Истина — это «два-
жды два — четыре». А правда — она 
выше. Правда для русского наци-
онального сознания — это еще 
и справедливость. Справедли-
вость, которая часто оправдыва-
ла и покрывала произвол. Вот 
приедет барин, барин нас рассу-
дит. А в суд подавать... зачем? Это 
всего лишь поиск истины. Правда 
важнее. Решить по правде — это не 
обязательно решить по закону. 
Нельзя сказать, что вся Европа 
живет иначе. Нет. Сравните Север 
и Юг Европы. Для итальянцев ис-
панцев, греков, в отличие от скан-
динавов, человеческие отноше-
ния важнее закона. В этом мы, 
русские, с южными европейцами 
очень похожи. Или возьмем отно-
шение к государству. Скажем, 
 англосаксами государство вос-
принимается как инструмент, по-
могающий гражданам решить 
их проблемы или ограничиваю-
щий их в чем-то. А для француза 
государство — злейший враг, когда 
оно покушается на его доход. 
И кормилец, когда государство 
надо доить. 

— А для российского человека го-
сударство — это что?

— Это хозяин, который отвечает 
за безопасность, за величие стра-
ны и одновременно за твое лич-
ное благополучие. Между про-
чим, осознание величия державы 
необходимо и европейцам, не 
только нам. Великобритания, 
Франция, Германия на разных 
исторических этапах были про-
низаны имперским духом. Де 
Голль говорил: «Без величия нет 
Франции». И это как раз те вещи, 
которые вполне приложимы 
к российской системе ценностей.

— Тем не менее сейчас принято 
говорить, что Россию с Европой 
абсолютно ничто не роднит 
и роднить не может. 
— Эти разговоры возникли от-
нюдь не сейчас. Они начались 
еще на рубеже ХVII—ХVIII веков. 
Защитники особого, отличного 
от Европы пути для России резко 
осуждали деятельность Петра I, 
обвиняли его в разрыве с духов-
ными ценностями русского на-
рода, в насильственном навязы-
вании ему чуждых порядков. 
Причем лагерь традиционали-
стов был идейно не менее разно-
шерстен, чем лагерь западников. 
Он включал в себя не только 
твердолобых реакционеров-ох-
ранителей типа графа Уварова 
с его знаменитой триадой «само-
державие, православие, народ-
ность» или черносотенных по-
громщиков-националистов. 
В нем пребывали и либеральные 
славянофилы (Киреевский, Хо-
мяков, братья Аксаковы), рево-
люционные и либеральные на-

родники, искавшие путь к социа-
лизму через крестьянскую об-
щину, их преемники-эсеры. Рус-
ские путешественники от Карам-
зина до Салтыкова-Щедрина, 
а порой даже непримиримые по 
отношению к царизму политэ-
мигранты, в своих заметках о ев-
ропейских порядках зачастую 
бывали не менее суровы в их 
оценке, нежели европейцы в от-

ношении России. Восхищаясь ев-
ропейским уровнем жизни, ком-
фортом, культурой, они резко 
осуждали мещанское самодо-
вольство многих европейцев, их 
меркантильную расчетливость, 
черствый эгоизм, вседозволен-
ность (разумеется, по россий-
ским меркам) нравов, лицеме-
рие. А европейцы с гордостью 
продолжали утверждать, что 
обладают системой, представля-
ющей собой совокупность обще-
человеческих ценностей, а сле-
довательно, вершину мировой 
цивилизации. 

Европейский выбор не есть 
выбор геополитический
— Что собой представляли совет-
ские ценности? Почему они ока-
зались такими живучими в рос-
сийском массовом сознании?
— Ценностный багаж Советского 
Союза — это сочетание консерва-
тивно-охранительных, нацио-
нал-изоляционистских идеоло-
гических установок внутри стра-

ны и международного комдвиже-
ния с его революционным про-
грессизмом — вовне. Для комму-
нистов и их попутчиков из числа 
представителей левой интелли-
генции СССР был если не идеаль-
ным воплощением светлого буду-
щего человечества, то, во всяком 
случае, единственным оплотом 
в борьбе против несправедливо-
стей буржуазного общества, уг-
розы фашизма и войны. Напро-
тив, в глазах консерваторов 
и правых либералов он выглядел 
смертельной опасностью для ев-
ропейской цивилизации и всех ее 
традиционных ценностей. В ко-
нечном счете именно внутрен-
няя противоречивость советских 
ценностей, разрывавшихся вме-
сте с политикой послесталинско-
го СССР между интернациона-
листским мессианством и импер-
ским высокомерием, сыграла не-
малую роль в крахе режима. 

— Но даже после его краха евро-
пейские ценности не очень-то 
приживаются у нас. Почему?
— Попробую объяснить. В первой 
половине девяностых в коридо-
ры власти на короткое время 
пришла группа молодых предста-
вителей либеральной интелли-
генции. Их целью был решитель-
ный разрыв с советским прош-
лым, создание в кратчайшие сро-
ки основ рыночной экономики 
и плюралистической демокра-
тии, а также сближение с евроат-
лантическими структурами по 
самому широкому кругу между-
народных проблем. Определен-
ные результаты на этом пути 
были, безусловно, достигнуты. 
Однако их экономическая эф-
фективность оказалась ограни-
ченной, а социальная цена чрез-
мерно высокой. Поэтому уже 
в конце девяностых и особенно 
в начале двухтысячных в россий-
ском обществе, тяжело пережи-
вавшем национальное унижение, 
произошел коренной перелом 
настроений. В официальных ре-
чах представителей власти зазву-
чали национал-патриотические 
мотивы. Они находили идеологи-
ческую подпитку в подъеме ан-
тизападных, клерикальных и по-
чвеннических течений, отстаива-
ющих для России особый «евра-
зийский» путь и свою систему 
ценностей по формуле «держав-
ность, духовность, соборность». 
На фоне все более частых кон-
фликтов между ЕС и Россией по 
широкому кругу экономических 
и политических вопросов — от ус-
ловий энергодиалога до войны 
в Чечне, прав человека, демокра-
тии и свободы СМИ — могло пока-
заться, что европейская ориента-
ция России, в том числе на цен-
ностном уровне, надолго снята 
с повестки дня. 

— Сейчас так тоже кажется. При-
чем сейчас европейская ориен-
тация России еще серьезней по-
ставлена под вопрос.
— Некоторые российские полити-
ки предлагают своеобразную ги-
потезу согласно которой ценности 
России и Европы по существу 
идентичны, а западная критика 
России за отступления от демо-
кратии или нарушение прав чело-
века отражает всего лишь баналь-
ные споры «хозяйствующих субъ-
ектов», в частности, продавцов 
и покупателей энергоресурсов. 
Такое мнение выглядит явно про-
тиворечиво — если ценности одни 
и те же, то нет и необходимости 
приспосабливать их к тем или 
иным противоречивым интере-
сам. Но звучат и другие оценки. 
Например, можно услышать, что 
объективные реалии глобализи-
рованного многополярного мира 
начала XXI века властно диктуют 
России и Евросоюзу поиск общего 
знаменателя, в том числе и на 
уровне ценностных установок. 
Хотя попытки обусловить ком-
промиссы по политическим и эко-
номическим вопросам предвари-
тельными уступками России по 
ценностным подходам, на мой 
взгляд, заведомо контрпродук-
тивны. 

— Все-таки нужны нам европей-
ские ценности или нет?
— Безусловно, нужны. Но они не 
являются принудительным ас-
сортиментом. Нельзя рассуждать 
так: ЭТА свобода нам подходит, 
а ЭТА — нет. Или: однополые бра-
ки нам не нужны, а вот граждан-
ское самосознание и уважение 
к закону — всегда пожалуйста. 
Есть вещи, без которых вообще 
цивилизация невозможна и без 
которых наступает варварство. 
Что именно входит в ценностный 
минимум, а что в него не входит, 
показывает сама жизнь. Но, 
в принципе, европейский выбор 
не есть выбор геополитический. 
Это лишь выбор неких правил 
в отношениях между людьми. 
Между гражданами и государст-
вом. Между разными странами, 
которые защищают свои интере-
сы и ценности, но учитывают ин-
тересы и ценности других.

На такой флешмоб в разных странах 
Европы публика отреагирует с раз-
ной степенью толерантности. 

Акцент

 Европа была колыбелью 
демократии, но она же была 
и родиной тоталитарной
диктатуры

Акцент

 Есть цивилизации, создаю-
щие для себя систему ценно-
стей. Иногда эти ценности 
они навязывают другим, что, 
как правило, плохо кончается 
и для них, и для других

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Юрий Рубинский — политолог, ди-
пломат, специалист по современ-
ной истории и политике Франции. 
Доктор исторических наук. Ро-
дился в 1930 году. Закончил МГИ-
МО. В течение тридцати лет ра-
ботал в институте Институте 
мировой экономики и междуна-
родных отношений (ИМЭМО) АН 
СССР. Был единственным в СССР 
специалистом, предсказавшим не-
избежный уход Шарля де Голля 
с политической сцены в результа-
те майского кризиса 1968 года, 
а также вероятный приход к влас-
ти правительства социалистов 
в 1981 году.
Читал курсы лекций в универси-
тетах Парижа, Экс-ан-Прованса, 
Тура, Страсбургском институте 
политических наук, парижском 
Институте международных от-
ношений. Выступал с лекциями 
в университетах США, Велико-
британии, Швейцарии, Португа-
лии, Алжира, Туниса, Марокко… 
С 1997 года — руководитель Цен-
тра французских исследований 
Института Европы РАН. Кавалер 
ордена Почетного легиона и ко-
мандор ордена Академические 
пальмы, лауреат премии Гизо 
Французской академии за книгу 
«Россия во Франции». 
В 1978—1985 и 1987—1997 годах ра-
ботал в МИД СССР, затем в МИД 
РФ в качестве советника, первого 
советника посольства во Франции. 
Имеет дипломатический ранг 
 советника I класса.
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НАСЛЕДИЕ Новые 
исследования открывают 
забытые страницы 
из истории 
Московского Кремля

Тайны 
подземелий

Игорь Елков

В МОСКВЕ презентована книга, открывающая новую 
часть кремлевских тайн.

Истории двух кремлевских монастырей — Чудова и 
Вознесенского — описаны в книге «Монастыри Москов-
ского Кремля» издательства «Планета». Автор — Сергей 
Девятов, советник директора ФСО, доктор историче-
ских наук, профессор МГУ. А накануне издательство 
«Кучково поле» выпустило 550-страничный труд про-
фессора Девятова «Московский Кремль: памятники и 
святыни».

Эти две книги открывают Кремль со стороны, кото-
рая известна только в среде профессиональных истори-
ков. Многие факты станут открытием для обычного че-
ловека.

Для того чтобы наглядно понять значение работы, 
представим ситуацию. Как для москвича середины XVII 
века, так и для нас с вами, Царь-пушка — узнаваемый 
символ. Он совершенно не изменился за века. Итак, 
спиной к Царь-пушке встает человек и устремляет взор 

на Спасскую баш-
ню. Дальше — куль-
турный шок.

Если средневеко-
вый московит уви-
дел бы нынешний 
Кремль, то не пове-
рил глазам. А совре-
менник, при виде 
Кремля XVII—XIX ве-
ков, просто бы не по-
нял, где находится.

Если смотреть с 
Ивановской площа-

ди в сторону Спасской башни, то сто лет назад откры-
вался удивительный архитектурный ансамбль. Слева — 
Митрополичий корпус Чудова монастыря, за которым 
виднелись башни-маковки главного храма. Правее — 
храм Благовещения и Алексия Митрополита, Малый 
Николаевский дворец. И наконец, фактически до самой 
Спасской башни возвышался Вознесенский мона-
стырь.

Сегодня этих храмов, корпусов и дворца нет.  
Книги «Монастыри Московского Кремля» и «Мо-

сковский Кремль: памятники и святыни» — путеводите-
ли, выполняющие роль машины времени. Богато иллю-
стрированные издания, многие из снимков, схем и до-
кументов ранее не публиковались.

Чудов и Вознесенский монастыри построены на ме-
сте конюшенного двора Золотой Орды, эта земля, напо-
минает Сергей Девятов, была подарена митрополиту 
Московскому Алексию ордынским ханом. 

Храмы взорвали и демонтировали в 1929—1930 го-
дах.

«Первым взорвали Чудов монастырь, — рассказыва-
ет автор. — Разбирали и вывозили мусор примерно год. 
Но, к счастью, не затронули подземную часть. Исследо-
вания показали, что подземные своды в хорошей степе-
ни сохранности, есть подземные проходы, забитые пе-
ском. 80% подземной части Чудова монастыря сейчас 
находится под брусчаткой Ивановской площади Крем-
ля».

Как уточняет Сергей Девятов, после революции хра-
мы пытались использовать в хозяйственных целях. Но 
монастыри не отвечали потребностям власти.

Сейчас в Кремле продолжается демонтаж 14-го ад-
министративного корпуса, после чего археологи полу-
чат доступ в подземные части Чудова и Вознесенского 
монастырей. Весной начнутся полномасштабные рас-
копки. 

Ученые Института археологии РАН за пределами 14-
го корпуса уже проделали два археологических шурфа. 
Найдены каменные своды и стены монастырских под-
валов. Кладка не повреждена. Обнаружены воздухово-
ды системы монастырского отопления. Пока сложно 
представить всю схему целиком, но очевидно, что Чу-
дов монастырь обогревали по системе калориферного 
отопления. В подвале стояли печи, дым выходил в тру-
бы, а горячий воздух шел на обогрев помещений.

После демонтажа 14-го корпуса будет отрыт боль-
шой котлован, археологи детально все обследуют. И со 
временем туристы, гуляющие по Ивановской площади 
Кремля, станут свидетелями вскрытых «секретных под-
земелий». Все находки покажут широкой общественно-
сти.

Будет продолжена и серия книг о кремлевских тай-
нах.

«В ближайшее время выйдет книга о Лечсанупре 
Кремля, — говорит Девятов. — Кстати, одно время он раз-
мещался в Вознесенском монастыре». 

В недалеком будущем увидим еще одну книгу, где 
нам откроют очередную порцию кремлевских секретов 
— исследование, посвященное стенам и башням Кремля.

Весной в Кремле 
начнутся раскопки 
подземных частей 
Чудова 
и Вознесенского 
монастырей

Так выглядел Кремль 90 лет назад: слева — купола Чудова 
монастыря, правее — царский Малый Николаевский дворец.

Поэзия  Ровно сорок пять лет назад, 19 января, трагически ушел из жизни 
большой русский поэт

Николай Рубцов: 
Я умру в крещенские морозы
Лев Аннинский  

В
сенародная слава, нача-
ло которой успел почув-
ствовать при жизни Ни-
колай Рубцов, отодви-
нула  сегодня в созна-

нии читателей пережитую им дра-
му. Сегодня в горнице его светло. 

Ледяной ветер, пронизывав-
ший стихи, знобящий, злой, сы-
рой, — лишь часть его правды. Су-
щественно другое: этот ветер сви-
стит «за воротами». За стеной, за 
окном. А решающий мотив руб-
цовской лирики — укром: комната, 
горница, тихий угол невзрачный, 
дремлющий, покойный, безвест-
ный, или, если брать самое ключе-
вое у него слово, — глухой.  Этот 
укром непрочен: поэзия Рубцова 
возникает на острой грани между 
холодной тьмой и холодным све-
том; здесь секрет ее неповтори-
мой интонации: внешний и вну-
тренний миры как бы замирают в 
чутком равновесии.

Как выстрадать на таком ветру 
тепло любви?

В горнице моей светло. 
Это от ночной звезды. 
Матушка возьмёт ведро,
Молча принесет воды...

И куда деться от ночной зве-
зды, глядящей  в окно горницы? От 
тревожной беззащитности рус-
ского бытия?  От материнской мо-
гилы, что затерялась где-то среди 
ив и соловьев?

Тихая моя родина! Ивы, река, 
соловьи...

Мать моя здесь похоронена 
В детские годы мои.
— Где же погост? Вы не видели?
Сам я найти не могу.—
Тихо ответили жители:
— Это на том берегу…

«Потому и набегают слезы…»
При жизни о нем круто спори-

ли. Он делал вид, что эти споры его 
не интересуют. Иные скандалы, 
возможно, провоцировал сам, ког-
да, отслужив на флоте срочную, 
поступил в Литературный инсти-
тут и предался обычной студенче-
ской гульбе. А до этого — сиротский 
детдом, неполная средняя школа 
на Вологодчине, два техникума, 
которые посещал, да бросил…

Перейдя из краснофлотцев в 
литераторы, не мог найти себе ме-
ста: жил полубездомно, сводя кон-
цы скудными гонорарами, завали-
ваясь надолго в родную деревню и 
снимая там углы. Более всего лю-
бил сидеть один ночами,  топя печ-
ку, слушая вой ветра и сочиняя… 
но не всегда записывая сочинен-
ное, потому что песни набегали 
одна на другую.

Кругом спорили, тянули влево, 
вправо. Однако ни либеральная, 
ни ортодоксальная программы 
Рубцова не интересовали. Он жил 
в своем мире, на границе ночи и 
ветра. А если беседовал, то с бере-
зами:

Русь моя, люблю твои березы!
С первых лет я с ними жил и рос.
Потому и набегают слезы
На глаза, отвыкшие от слез...

И всё время что-то пронзитель-
но брезжит за ледяной завесой се-
верной ночи… 

Но что? Не тот ли колдовской 
отсвет, который неясен, необъя-
сним, неотступен при всей  своей 
смутности, но изначально зало-
жен в талант Рубцова и чувствует-
ся с самых ранних его стихов?

Вокруг меня ничто неразличимо, 
И путь укрыт от взора моего, 
Иду, бреду туманами седыми; 
Не знаю сам, куда и для чего?  

Цель неопределима… А путь — 
сквозь седые туманы — традици-
онно нащупывается у нас с помо-
щью таких ориентиров, как свобо-
да и воля.

«Когда в грязи буксует 
грузовик…»

У Рубцова свобода — то сзади, 
в прошлом, которое «отгорева-
ло», то впереди, где она «мелька-
ет»… Глядя на свободу птиц, ли-
рический герой смотрит им вслед 
с тоской: у каждой – «свой по-
лёт».

Другое дело — воля! Вот куда 
действительно тянет: умчаться! В 
«пугачёвские вольные степи»!

Да ведь не умчишься… Не сте-
пи простираются перед глазами 
героя, а непроходимые наши боло-
та. Непролазная тайга… И сугро-
бы, сугробы, сугробы… 

Гниющие лодки. Плывущие 
бревна. Ревущие «МАЗы».

«Когда в грязи буксует грузо-
вик, мне этот вой выматывает 
душу».

И в этот вой врывается — гар-
мошка! Топот и свист гуляющей 
братвы! Поразительно воссоздан-
ная звукопись русской деревни, 
разбойно удалой, тревожной и 
живучей посреди тьмы — лихая 
гульба под свист ветра, гонящего 
ворохи листьев…

Не будем ханжески закрывать 
глаза (впрочем, скорее уши) на 
эту гульбу, она спасает народ от 
знобящей тоски. Всё тут: и скан-
дальные пляски, и разбитые (рас-
питые) поллитровки, и в крутом 
финале — веселая автоэпитафия, 
которая с ходу влетает в память 
поклонников Рубцова:

«Мне поставят памятник на 
селе! Буду я и каменный навесе-
ле!»

Рубцов весь соткан из «русско-
сти», — такие, как он, носят родину 
на подошвах сапог.  Россия в его 
странствии не «место действия», 
но загадка судьбы. Пароль без 
окончательного отзыва. Тайный 
схрон.

«Эх, Русь, Россия! Что звону 
мало? Что загрустила? Что задре-
мала?»

Звону мало? Праздника захоте-
лось?

«Только знаю: потянет на Русь! 
Так потянет, что я поневоле разры-
даюсь, когда опущусь на свое во-
логодское поле...»

Вот он, праздник, подбитый 

слезами. То ли бездна отчаяния, то 
ли бездна гульбы.

«Россия! Как грустно! Как 
странно поникли и грустно во 
мгле над обрывом безвестные ивы 
мои!..»

«Я кричу кому-то: 
«До свиданья!..»

Иногда у Рубцова это почти не-
различимо: ожидание неизбеж-
ной беды — и готовность принять 
ее с улыбкой. Только и выговорить 
за миг до удара: «А за что?» Только 
и покачать головой вослед беде:

 «Поезд мчится с прежним на-
пряженьем где-то в самых дебрях 
мирозданья, перед самым, может 
быть, крушеньем я кричу кому-то: 
«До свиданья!..»

Откуда эта тихая уверенность, 
эта загадочная живучесть посреди 
разбойного мира с его резкими 
петлями и нервными тисками?

Я думаю, здесь и прячется зага-
дочная притягательность рубцов-
ской лирики: поверх страстей и 
безумств, набегавших из текущей 
реальности, в ней, в этой лирике, 
ощущается какая-то извечная, из-
начальная, откуда-то из вековой 
древности, из бесконечной народ-
ной двужильности встающая — за-
гадочная устойчивость русской 
души.

Она-то и учуяна была читателя-
ми, далекими от литературных 

свар, и пока репутация Рубцова вы-
варивалась в щелочах критических 
заскоков, — люди чуяли другое: Руб-
цова слушали и читали, мысленно 
сооружая ему памятники…

Потом всё встало на свои места. 
К четырем тоненьким сборнич-
кам, изданным при жизни, добави-
лись десятки книг. Общий тираж с 
десятков тысяч (что ничтожно 
мало для советской эпохи) перева-
лил за десятки миллионов  (что не-
слыханно для эпохи рынка и база-
ра), а там и считать перестали…

Там, где всё лирически шата-
лось и падало, обнаружилась не-
сгибаемая устойчивость рубцов-
ской лирики.  А что до его судьбы… 

«Как-то знакомый писатель, 
обозрев скудную обстановку 
квартирки Николая Михайлови-
ча, попенял ему, что-де хозяин не-
достаточно радиво относится к 
устройству собственного быта; и 
пора бы обзавестись платяным 
шкафом, а не развешивать на гво-
здиках по углам рубашки и пиджа-
ки; да и сервант не мешало бы во-
друзить на положенное место, по-
скольку чашкам и ложкам не ме-
сто на подоконниках и письмен-
ном столе. 

— Меня не интересуют ваши 

шкафы и хрустали,— ответил 
поэт.— Если они нужны вам, вы и 
заводите!»

Этот случай рассказан Викто-
ром Коротаевым во вступитель-
ной статье к однотомнику Рубцо-
ва 1990 года. 

Мало ли с чем лезла к нему в 
очередь наша  неистощимая ре-
альность. Пока невзначай не при-
душила насмерть. 

После гибели (нелепой и слу-
чайной) слава Рубцова не только 
стала расти, она стала светлеть: к 
ней уже не пристает болотная 
грязь колхозных колес. Только 
грусть — не проходит.

P.S.
И откуда берется такое,
Что на ветках мерцает роса,
И над родиной, полной покоя,
Так светлы по ночам небеса!

Это — из последних его про-
щальных песен. То, с чем берем мы 
стихи Рубцова в новое неведомое 
тысячелетие.

Что в этих песнях?
Грусть, неотделимая от любви.

Таким увидела поэта 
Николая Рубцова художница 
Алла Хвастунова.

Акцент

 Иногда у Рубцова это почти 
неразличимо: ожидание 
неизбежной беды — и готов-
ность принять ее с улыбкой. 
Только и выговорить за миг 
до удара: А за что?»
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НАЛОГИ Малый бизнес начнет 
платить НДС

Пропуск 
к крупным 
контрактам

Ирина Жандарова

КОМПАНИИ, работающие на 
упрощенной системе налогоо-
бложения (УСН), могут начать 
платить налог на добавленную 
стоимость (НДС). Правительст-
во РФ поручило минэкономраз-
вития, минфину и ФНС прорабо-
тать этот вопрос. Платежи по-
зволят «малышам» выйти на 
крупных покупателей.

Сейчас большие организации 
уклоняются от контрактов с 
«упрощенцами», так как не мо-
гут получить вычет по НДС. 
«Предоставление компаниям, 
применяющим УСН, возможно-
сти уплаты НДС — долгожданное 
решение», — уверен Сергей Зеле-
нов, глава Комитета по налогам 
Московского отделения «ОПО-
РЫ России». Оно откроет перед 
малыми компаниями новые пер-
спективы. Им будет проще за-
ключить крупный контракт. 

Сегодня предприниматели 
наработали практику, которая 
позволяет обойти ограничения 
крупных компаний, работаю-
щих только с плательщиками 
НДС. «Малый бизнес начинает 
открывать несколько фирм с 
упрощенной и общей системой 
налогообложения, чтобы иметь 
возможность работать с крупны-
ми предприятиями», — рассказы-
вает директор Центра правового 
обслуживания Анна Коняева. 
Это, конечно, усложняет работу 
предпринимателей. Тратятся 
средства на создание еще одного 
юрлица, бухгалтерию. Да и дро-
бление бизнеса — большой нало-
говый риск и отрицательный 
фактор при участии в конкурсах.

Но не все уверены, что НДС 
для «упрощенцев» — это благо. 
«Мне не совсем понятна пробле-
матика отсутствия НДС у «упро-

щенцев», — заявляет Андрей Зуй-
ков, управляющий партнер ком-
пании «Архитектура Права». По 
его мнению, малый бизнес на 
УСН платит меньше налогов, что 
является главным преимущест-
вом этой системы. В том числе та-
кие компании не платят НДС. На 
практике, если покупатель прио-
бретает товары у «упрощенца», 
то продавец просто снижает для 
него цену на сумму НДС. Это 
даже выгоднее, чем возмещать 
НДС из бюджета. Хотя бы потому, 
что не приходится ждать возвра-
та средств. «Если учесть, что вы-
чет «входящего» НДС — это пра-
во, которое «под лупой» оценива-
ется налоговыми органами при 
проверках и в котором часто от-
казывается, спокойнее просто за-
платить продавцу на 18 процен-
тов процентов меньше», — счита-
ет Зуйков.

Работу только с плательщика-
ми НДС пропагандируют бух-
галтеры. Они выступают за 
уменьшение суммы налога в де-
кларации, а НДС, подлежащий 
уплате, можно уменьшить на 
«входящий» налог. Однако сле-
дует учесть, что введение «до-
бровольной уплаты НДС» потре-
бует дополнительных затрат. 
Надо нанять бухгалтера, кото-
рый займется декларациями по 
НДС, настроить электронный 
документооборот с налоговика-
ми, так как декларацию по НДС 
можно подавать только в элек-
тронной форме. 

Впрочем, для компаний, кото-
рые ради больших клиентов ре-
гистрировали дополнительные 
юрлица, предложенные меры 
выгодны и сулят экономию. 
«Предприниматели, безусловно, 
будут пользоваться ими, это в их 
интересах», — считает Сергей Зе-
ленов.

УЧЕТ Штраф за ошибки 
в статистических отчетах 
вырос в десять раз

Считайте лучше

Елена Березина

ЗАВТРА бухгалтеры должны 
сдать в бумажном виде Форму 4 
ФСС РФ (расчет по начисленным 
и уплаченным страховым взно-
сам), в электронном виде срок 
сдачи — 25 января. Опоздать 
нельзя, если расчет не подан, ра-
ботодателя могут привлечь к от-
ветственности как по закону о 
страховых взносах, так и по за-
кону о страховании от несчаст-
ных случаев на производстве. С 
1 января штрафы, предусмо-
тренные законами, рассчитыва-
ют одинаково.

Если раньше по закону о стра-
ховании от несчастных случаев 
на производстве сумма штрафа 
зависела от времени просрочки, 
то теперь она составит 5 процен-
тов от суммы взносов, начислен-
ной за последние три месяца от-
четного или расчетного периода, 
за каждый полный и неполный 
месяц со дня, установленного 
для подачи расчета. 

При этом штраф не должен 
превышать 30 процентов этой 
суммы и быть меньше тысячи 
рублей.

В этом году многократно уже-
сточена ответственность за на-
рушения, связанные со стати-
стической отчетностью. Если 
прежде штрафовали на 3—5 ты-
сяч рублей только должностных 
лиц, причем при повторном на-
рушении размер штрафа не ме-
нялся, то теперь санкции выро-
сли до 10—20 тысяч рублей за 
каждый отчет, поданный с нару-
шением. Будут штрафовать и 
юридических лиц — до 70 тысяч 
рублей. Еще жестче наказание за 
повторное нарушение: дол-
жностное лицо оштрафуют на 
30—50 тысяч рублей, организа-
цию — на 100—150 тысяч рублей .

Срок, в течение которого ор-

ганизацию могут наказать, не 
изменился: два месяца со дня, 
следующего за датой представ-
ления отчетности (указана на 
бланке отчетной формы).

Штрафы предусмотрены как 
за не поданный в срок отчет, так 
и за недостоверную информа-
цию в нем. «О недостоверных 
данных можно говорить, когда 
отчетность содержит арифмети-
ческие или логические ошибки, 
или сформирована с нарушени-
ем указаний по заполнению, — 
поясняет Максим Прохоров, эк-
сперт компании «СКБ Контур». 
— Такие указания Росстат утвер-
ждает для каждой формы стати-
стической отчетности. В них 
разъясняется, как рассчитать 
тот или иной показатель, прове-
рить арифметические и логиче-
ские ошибки». 

Набор форм, которые пред-
стоит направить в органы стати-
стики, различается в зависимо-
сти от категории компании — 
крупное, среднее, малое или ми-
кропредприятие.

Поэтому имеет смысл наве-
сти справки в территориальном 
органе статистики. На сайтах 
многих из них имеется специ-
альный сервис, который по коду 
ОКПО позволяет получить «пер-
сональный перечень» статисти-
ческих форм к представлению в 
этом году.

Всего статистических форм 
более трехсот (сведения о фи-
нансовом состоянии предприя-
тия, численности персонала, 
образовании сотрудников, зар-
плате работников и так далее), 
так что не поданный в срок отчет 
может влететь в копеечку.

Для сведения: изменения в 
статью 13.9 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях 
были внесены Федеральным за-
коном от 30.12.2015 г. № 442-ФЗ. 

Татьяна Зыкова 

С
егодня в Москве от-
крывается ежегодный 
Всероссийский пред-
принимательский фо-
рум «Малый бизнес — 

национальная идея?». Завтра 
здесь ждут президента страны.

Накануне обозреватель «Рос-
сийской газеты» встретилась с 
Александром Калининым, прези-
дентом Общероссийской обще-
ственной организации малого и 
среднего предпринимательства 
«ОПОРА России», которая вы-
ступает организатором форума.

Александр Сергеевич, оцените 
самочувствие малого и среднего 
бизнеса? Что его тревожит?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: В условиях эко-
номического спада малый бизнес 
тоже сжимается, как «шагрене-
вая кожа». Идет отток людей, ко-
торые работают «в белую». И это 
вызывает большую озабочен-
ность. 

Главное, что мы хотим сделать 
сейчас — остановить сокращение 
малого, среднего предпринима-
тельства и возобновить рост в 
этом важном секторе экономики. 
В этом году пройдет масштабная 
перепись малого и среднего биз-
неса, запланированная Росста-
том, тогда можно будет говорить 
о конкретных цифрах. 

А почему в названии форума во-
прос? Сомневаетесь в ответе?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Мы в «ОПОРЕ» 
не сомневаемся. Конечно, малый 
бизнес — это драйвер экономики, 
и его развитие должно стать на-
циональной идеей. 

Вопрос в том, если государст-
во утверждает, что малый бизнес 
— это высокий приоритет, нужно 
постоянно подкреплять эти сло-
ва действиями. Либо ситуация 
останется такой же, как сейчас, 
или ухудшится. Несколько лет 
мы говорим о поддержке бизне-
са, работаем на определенные 
подвижки, и при этом его не пе-
рестают кошмарить.

С 1 января этого года установи-
ли трехгодичные надзорные ка-
никулы на плановые проверки. 
Этого уже недостаточно?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Это отличное 
решение, но этого недостаточно. 
На плановые проверки действи-
тельно введен мораторий, новый 

беспредел — внеплановые про-
верки, проводимые по жалобам 
онлайн. Число внеплановых про-
верок выросло в разы. Особенно 
сейчас, когда любой может заре-
гистрировать домен на вымыш-
ленное имя, завести электрон-
ный адрес и «организовать» вне-
плановую проверку.

И устранить конкурента?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: И конкурента 
устранить, и с работодателем 
свести счеты. Что угодно! Это го-
ловная боль не только для бизне-
са, но и для ведомств.

Нам приводили примеры, ког-
да приходит жалоба, а там заяви-
телем указан Гельмут Коль. Все 

понимают — фактически аноним-
ка. А прийти с проверкой обяза-
ны. Мы настаиваем, что органы 
контроля и надзора должны как 
минимум проводить идентифи-
кацию заявителя, иметь его па-
спортные данные. У них такие 
возможности есть — через межве-
домственное электронное взаи-
модействие отсечь «псевдоко-
лей» и прочих анонимщиков.

Необходимо еще и дифферен-
цировать размеры штрафов для 
крупного и малого бизнеса. За 
последние пять лет в Кодекс РФ 
об административных правона-
рушениях внесено 450 измене-
ний, в основном о повышении 
штрафов. Ввели их кратность. К 
примеру, раньше штрафовали 

юрлицо на 40 тысяч рублей за на-
рушение, а сейчас на 110 тысяч 
рублей за каждый случай. Не-
подъемная для малого бизнеса 
сумма! Штрафы должны быть 
адекватны размеру бизнеса! Ка-
захстан, кстати, так уже сделал.

Как в идеале должна проходить 
проверка?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Как подарок. 
Контролер — как консультант. Так 
и работают в большинстве циви-
лизованных стран. 

Пришел контролер, сделал 
предписание. За два месяца, к 
примеру, сотрудники в компа-
нии должны пройти медосмотр. 
Либо ты должен купить подстав-
ки для ног секретарей и про-
граммистов, много часов рабо-

тающих за компьютером. А у нас 
сразу штраф сто тысяч за отсут-
ствие подставочки, причем за 
каждую.

Сколько сейчас штрафов выпи-
сывают малым компаниям?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: У меня нет точ-
ной статистики. Думаю, что в год 
штрафов собирают на миллиар-
ды рублей. Предприниматели 
стали больше судиться, потому 
что такие суммы невозможно вы-
платить. Но в основном проигры-
вают суды. Штрафы очень трудно 
оспорить.

Кстати, теоретически сейчас 
тебе могут выписать штраф, а мо-
гут предписание. Но если контр-
олер вышел на проверку и вер-
нулся без штрафа, то начальник 
тут же его вызовет и обвинит в 
коррупции. Все говорят: я лучше 
штраф выпишу и буду жить спо-
койно.

Но с либерализацией проверок 
тоже нельзя переборщить. И во-
обще контроль нужен.
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Согласен. Мы 
предлагаем ограничить первую 
проверку предписанием, кото-
рое нарушители должны устра-
нить в течение, к примеру, двух 
месяцев. 

Это сразу снимет напряжен-
ность в сфере контроля и надзо-
ра. Все будут понимать, что 
контролеры — не карательные эк-
спедиции по сбору податей, а в 
каком-то смысле консультанты.

Власть вас слышит?
АЛЕКСАНДР КАЛИНИН: Нас слышат. И 
ситуация такая, что бизнес сей-
час нужно слушать. Необходимо 
формировать срочный план дей-
ствий, чтобы уже в этом году биз-
нес почувствовал реальные из-
менения. 

Акцент

 На плановые проверки ввели 
мораторий, но появился 
новый беспредел — внеплано-
вые по жалобам онлайн

У микрофинансовых организаций (МФО) стал снижаться портфель микрозаймов, выдаваемый предпринимателям, показало исследование 
МСП-Банка. МФО стали осторожнее оценивать заемщиков и предпочитают вести консервативную политику по выдаче микрозаймов. При 
этом большинство МФО сохраняет негативный настрой и ожидает сокращения спроса на заемные средства среди предпринимателей.

Деловой климат За пять лет принято более 400 
законодательных поправок о повышении штрафов

Заказали онлайн
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Александр Калинин: Раньше штраф 
был 40 тысяч рублей, а сейчас 110.

Как вы оцениваете прошедший год? Какие проблемы удалось решить?
Александр Калинин | Если взять итоги нашей деятельности за минувший год, то 

удалось добиться больше, чем, возможно, за предыдущие пять лет. Я имею в 

виду, прежде всего, проведение Госсовета по малому бизнесу и создание Феде-

ральной корпорации по развитию малого и среднего предпринимательства. 

«ОПОРА России» с 2009 года предлагала создать такое централизованное «еди-

ное окно». К апрелю 2016 года корпорации будет переподчинен МСП Банк, кото-

рый будет работать с ней в одном ритме. 

Конечная ставка по кредитам будет ограничена 11 процентами. Взять кредит 

под такой процент будет реально для малого предприятия, включенного в пу-

бличный Реестр малого и среднего бизнеса (его начнет вести с 1 августа 2016 

года Федеральная налоговая служба).

А почему торговля и общепит лишены господдержки?
Александр Калинин | Говорят, мол, сами справятся. Может, это было и оправда-

но пять лет назад, на пике высокой потребительской активности, когда обороты 

зашкаливали, но сейчас, когда в торговом секторе идет самое крупное падение 

оборота. 

Я считаю, что нужно немедленно возвращать торговлю в систему господдер-

жки. Иначе население будет оплачивать товары по гораздо более высоким це-

нам, чем сейчас. Тем более что из четырех миллионов малых предприятий — 

больше половины торговля и общепит.

Главная тенденция — в стране идет укрупнение компаний. Маленьким все 
труднее пробиваться, получать заказы, несмотря на все принятые законы и 
квоты.
Александр Калинин | С этим теперь будут разбираться в Федеральной корпора-

ции по развитию малого и среднего предпринимательства. 

Первая ее задача — создание рынков сбыта. Предоставление информации обо 

всех планах закупок естественных монополий.

Вторая — следить, чтобы часть огромного «пирога» госзаказов и заказов госкор-

пораций на самом деле получали субъекты малого и среднего бизнеса. Если что 

не так, именно эта организация будет обращаться по жалобам компаний в Феде-

ральную антимонопольную службу. Судиться и биться за права малых компаний 

проще сильной государственной службе.

А за что намерена биться «ОПОРА России» в этом году?
Александр Калинин | Планов много. Наша программа действий включает в себя 

создание новых рынков сбыта для услуг и продукции малых предприятий, повы-

шение доступности финансовых ресурсов, внедрение принципа «контролер 

как консультант», декриминализацию предпринимательской деятельности, по-

сильные налоги.

Ну и, конечно, мы будем делать все необходимое для того, чтобы заниматься 

предпринимательством в России было престижно. Необходимо популяризиро-

вать предпринимательские достижения, создавать систему их государственно-

го признания — это особые звания и награды. Использовать госзаказ для съемки 

художественных, документальных и мультипликационных фильмов, демон-

стрировать их на широких экранах и по телевидению. Свои идеи мы будем объя-

снять и предлагать руководству страны.

ПУСТЬ О НАС ПОКАЖУТ КИНО
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МЫ МОЖЕМ ПОТЕРЯТЬ 
20 ПРОЦЕНТОВ ВВП
НАМ еще предстоит понять, что жизнь наша проходит в 
условиях масштабного кризиса, который в полной мере 
не раскрылся. Кризиса не циклического, а структурного, 
начало которого уходит в первые годы 2000-х.

За это время существенно изменилась политическая 
структура российской экономики, что ограничило воз-
можности роста, привлечения ресурсов из-за рубежа. 
Бизнес насторожился, и теперь вкладывает в россий-
скую экономику гораздо более осторожно. Но на первом 
этапе нам повезло: одновременно с укреплением бюро-
кратической системы и контроля пошла вверх цена на 
нефть. Это продолжалось около пяти лет. Объем ВВП к 
2008 году против 1990-го поднялся вдвое. Был преодолен 
упадок 1990-х годов. И казалось, мы на правильном пути. 
Но… четыре года назад начали снижаться цены на нефть. 
Стало падать доверие инвесторов к российской эконо-
мике. Темпы роста 
пошли вниз. 4,3 про-
цента в 2011 году, 
3,4 процента в 2012-
м, 1,4 процента в 
2013 году и 0,6 про-
цента в 2014 году. В 
прошлом году мы 
впервые получили 
уже минус.

Начался 2016 год. 
Могут ли произойти 
позитивные измене-
ния? Могут. Но пока 
остается нерешен-
ным главный вопрос: какой у нас инвестиционный кли-
мат, следует ли вкладывать в Россию. Он-то и будет вли-
ять на трансформации в нашей экономике. И этот вопрос 
имеет разные ответы. Либо вы продолжаете либерализа-
цию и достраиваете свободную рыночную экономику, 
предоставляя максимум благоприятных условий для 
бизнеса, либо вы будете дальше закручивать гайки. 
Предположим — не то и не то. Вы будете и дальше прово-
дить ту политику, которую проводили до сих пор, и, осу-
ществляя жесткие меры, временами высказываться 
очень жестко против тех, кто мешает бизнесу. Но и полу-
меры нам не помогут. 

Нам надо отважиться на очередной пакет институци-
ональных реформ, которые решат принципиальные во-
просы. Первый — верховенство права. Это означает, что 
любой начальник не имеет власти выше той, что записа-
но в законах. Второй вопрос — сами законы. В последние 
годы в них появилось очень много деталей, которые уже-
сточают режим и, самое главное, позволяют властям 
предержащим трактовать законы по-своему. Серьезные 
правовые реформы абсолютно необходимы. Третий во-
прос: нужна уверенность в законах, что завтра снова не 
введут ужесточающие меры. Какой механизм дает такую 
уверенности? Политическая конкуренция. Когда она 
есть, достигаются компромиссы. 

Вы скажете, это не так-то много? Дорогие мои, это 
очень много! Для России, которая становится на ноги в 
качестве развитой, рыночной страны, принципиально 
важно, сможет ли она укрепить у себя эти институты. 
Это та задача, которую рано или поздно придется ре-
шать. Когда? Если мы ее начнем в 2016 году, допустим та-
кую вероятность, хотя на самом деле эта вероятность 
мала, то мы понесем наименьшие потери. Если мы затя-
нем на год, на два, на три (пускай пройдут выборы, потом 
посмотрим!), мы понесем очень большие потери. По от-
зывам специалистов, которые делают такие оценки, мы 
можем потерять до 20 процентов ВВП от уровня 2013 
года. Это огромные потери. И нам будет очень трудно. 

Не забывайте, ситуацию усугубляет мировой кризис, 
который к концу еще не подошел. Он связан с очень се-
рьезными институциональными и технологическими 
изменениями. Подошло время завершения эры инду-
стриализации, когда экономика могла использовать де-
шевые полезные ископаемые. А что идет на смену? Новая 
экономика, которая основана на дорогих ресурсах. Не 
смотрите, что цена на нефть упала. Она может упасть 
хоть до 8 долларов, которые мы переживали в 1998 году. 

Но потом цены все 
равно поднимутся. 
Серьезные ресурсы 
будут стоить дорого. 
И эта новая эконо-
мика будет с очень 
активным движени-
ем в сторону иннова-
ций, того, чтобы 
иметь более произ-
водительные техно-
логии. 

Для России это 
исключительно важ-
ный вопрос. Она 
всегда жила за счет 
природных ресур-

сов. И тогда, когда экспортировала зерно, и тогда, когда 
экспортировала нефть и газ. Сейчас ситуация меняется. 

Мировой кризис окончательно завершится, когда бу-
дет чувствительное повышение роли инновационной 
экономики. Для России принципиальная задача состоит 
в том, чтобы мы оказались по инновациям в высшей 
лиги, чтобы уделили этому особое внимание. Оно заклю-
чается в том, чтобы создать широкий фронт развития об-
разования. Повысить его качество максимально. Затем — 
наука. И только тогда, когда все это будет, тогда сравни-
тельно небольшие стартапы начнут производить инно-
вации мирового класса. 

Мы будем сначала копировать что-то, но копировать 
быстрее других. Затем вносить свои небольшие поправ-
ки, предположим, в расчете на наши условия. Потом на-
чнем поставлять инновации мирового класса. Это наш 
путь в высшую лигу мировой экономики. 

ВОПРОС АВТОРУ

Евгений Григорьевич, так как нам, простым смертным, 
не бизнесменам, не политикам, достойно прожить это 
время и помочь стране выйти в высшую лигу?
ЕВГЕНИЙ ЯСИН: Каждый человек на своем уровне, все мы, 
должны стремиться учиться, учиться и учиться. Идти 
вперед, не останавливаться на том, что есть. Рождаются в 
семье дети? Должно быть твердое понимание, что им надо 
дать классное образование. 

А дальше — будем смотреть по нашим успехам. 

Точка зрения

Остается нерешен-
ным главный 
вопрос: какой у нас 
инвестклимат, 
следует ли вклады-
вать в Россию? 

У родителей долж-
но быть твердое 
понимание: 
они обязаны 
обеспечить своему 
ребенку классное 
образование

Евгений Ясин
научный руководитель НИУ 
«Высшая школа экономики»
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Оглашен список блюд
Мы намерены обсудить 
вопросы расширения 
двустороннего сотруд-

ничества в сфере торговли. Сей-
час Иран ежегодно импортирует 
говядину на сумму порядка 
300 миллинов долларов США, 
и мы готовы уже в ближайшее 
время начать поставки говядины, 
а также мяса птицы на иранский 
рынок. Также готовы увеличить 
поставки зерновых в Иран, пока 
на российское зерно приходится 
порядка 20 процентов от общего 
объема импорта. Кроме того 
 Россия заинтересована в наращи-
вании поставок белого сахара 
и гранулированного жома. На-
помню, что в прошлом году наша 
страна произвела рекордные 
5,2 миллиона тонн свекловично-
го сахара, выйдя по этому показа-
телю на первое место в мире.

Что будет с ценами на еду?
В прошлом году, несмотря на 
официальные прогнозы инфля-
ции в 15 процентов, многие про-
дукты подорожали в 1,5—2 раза. 
Мы видим это по ценникам. Чего 
ждать в новом году?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: По-хорошему ре-
гулирование цен в торговле 
к компетенции минсельхоза не 
относится. Но уловите мысль, по-
жалуйста: за прошлый год от-
пускные цены сельхозпроизво-
дителей выросли в среднем на 
7 процентов, в рознице за тот же 
период рост составил 14 процен-
тов. При этом затраты сельхоз-
производителей постоянно рас-
тут, например на топливо, элек-
троэнергию, удобрения, средст-
ва защиты растений и другое.

В принципе, наша роль в сдер-
живании цен состоит в стимули-
ровании роста производства 
сельхозпродукции. Ведь чем 
больше предложений на рынке, 
тем справедливее цены. С этой 
задачей отрасль справляется: мы 
наращиваем производство, обес-
печивая потребителей продукта-
ми питания. В 2015 году аграрии 
собрали более 104 миллионов 
тонн зерна. Это полностью, даже 
с некоторым ростом, закрывает 
внутренние потребности и по-
зволяет сохранить экспортный 
потенциал на уровне 30 миллио-
нов тонн. Кроме того, получен ве-
сомый, также с приростом, уро-
жай картофеля — более 33 милли-
онов тонн, и овощей — почти 
16 миллионов тонн. Приличные 
результаты в свиноводстве и пти-
цеводстве, где рост за последний 
год составил 5 и 8 процентов со-
ответственно. То есть своих ос-
новных продуктов достаточно. 
Предпосылок для существенного 
роста цен сейчас нет.

Вместе с тем президент на 
встрече с членами правительства 
перед новым годом — 24 декабря 
еще раз поставил задачу не допу-
стить рост цен, призвав исполь-
зовать для этого все возможные 
рыночные механизмы.

Мы обсуждали с коллегами из 
федеральных ведомств, отрасле-
выми союзами и депутатами по-
правки в закон «О торговле». 
В частности, предлагали зафик-
сировать в законе размер вознаг-
раждения торговым сетям до не-
скольких процентов от цены при-
обретенных конечным потреби-
телем продовольственных това-
ров без возможности произволь-
ного увеличения, а также ввести 
прямой запрет на выплату любых 
других видов вознаграждений.

В целях противодействия, по 
сути, беспроцентному кредито-
ванию торговых сетей в ущерб 
интересам производителей, об-
суждалось, сокращение в сред-
нем на четверть сроков платежей 
за уже поставленные продукты 
питания. По йогуртам и сырам 
с 30 до 25 календарных дней, по 
крупам или алкоголю с 45 до 
40 календарных дней. Это бы по-
зволило сельхозпроизводителям 
своевременно получать денеж-
ные средства за проданные в тор-
говых сетях товары. 

Кстати, к механизмам возврата 
скоропортящегося товара тоже 
много вопросов.
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Да, здесь произ-
вол. Мы предлагаем возвращать 
скоропортящиеся продукты по-
ставщикам при условии оплаты 
50 процентов их стоимости, а не 
бесплатно, как сейчас. При этом 
сельхозпроизводители считают, 
что надо ужесточить условия 
и установить запрет на возврат. 
Это, прежде всего, касается хле-
ба. Зачастую сети заказывают го-
раздо больше продукта, чем мо-
гут продать, а затем возвращают 
остатки поставщикам. В итоге 
хлеб приходится выбрасывать 
в больших объемах, потому что 
ни на сухари, ни на корм живот-
ным он уже использован быть не 
может.

Но, конечно, дело не только 
в политике торговых сетей. Об-
щая ситуация в экономике, в том 
числе колебания курса валют 
тоже оказывают негативное вли-
яние на цены, так как в структуре 
себестоимости импортная со-
ставляющая существенна. Но, за-
мечу, в целом агропродовольст-
венный рынок сейчас достаточно 
сбалансирован. Мы ведем посто-
янный мониторинг за ситуацией.

И какие продукты дорожают 
сейчас?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Отмечается тра-
диционное сезонное подорожа-

ние плодоовощной продукции. 
Это во многом обусловлено уве-
личением затрат сельхозпроиз-
водителей, связанных с ее хране-
нием и ростом других издержек. 

Предвидя ваш вопрос о воз-
можности дальнейшего роста 
цен в связи с последними огра-
ничительными мерами в отно-
шении Турции, скажу, что ФАС 
не зафиксировала значительно-
го роста цен тех продуктов пита-
ния, которых коснулись ограни-
чения. 

Например, в структуре годо-
вого потребления в России ту-
рецкие томаты занимали не бо-
лее 10 процентов. Поставки по-
мидоров уже нарастили за счет 
Азербайджана, Марокко, Египта 
и Абхазии. Без мандаринов на но-
вогодние каникулы тоже ведь 
никто не остался? И цены на них 
не выросли. Импорт большей 
части цитрусовых удалось увели-
чить за счет поставок из Марокко 
и Пакистана.

Ограничения в отношении 
Турции были введены не сразу, 
а только с 1 января 2016 года для 
того, чтобы переориентация им-
портеров на поставки из других 
стран произошла максимально 
безболезненно для потребителей. 

С цитрусовыми понятно, они 
в России не растут. А когда мы 
начнем выращивать в достаточ-
ном объеме свежие овощи?

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Чтобы обеспечи-
вать страну свежими овощами 
круглый год по доступной цене 
нужны теплицы, овощехранили-
ща, оптово-распределительные 
центры. Все это требует серьез-
ных вложений, как со стороны го-
сударства, так и со стороны част-
ных инвесторов.

Минсельхоз поставил цель до 
2020 года на 90 процентов за-
крыть потребность страны по те-
пличным овощам. Для этого нуж-
но построить в два раза больше те-
пличных комплексов, чем есть 
сейчас в России. Общий объем ин-
вестиций необходимый на эти 
цели — 500 миллиардов рублей. 
Мы делаем все возможное, чтобы 
заинтересовать инвесторов. Сей-
час с коллегами из федеральных 
ведомств отстаиваем позицию 
о сохранении для сельхозпроизво-
дителей возможности одновре-
менно возмещать часть капиталь-
ных затрат и получать субсидии 
по кредитам. Суть в том, что имен-
но предоставление обеих мер под-
держки делает инвестиционный 
проект рентабельным и привлека-
тельным. Нашу позицию поддер-
живают и регионы, и отраслевые 
союзы, и сельхозпредприятия.

Какие отрасли АПК 
поддержит государство?
Какие еще проблемы, требую-
щие внимания, обнажило огра-
ничение импорта?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Это правильная 
постановка вопроса. Потому что, 
действительно, когда прилавки 
ломятся от изобилия, никому 
в голову не приходит обращать 
внимание на то, импортный это 
товар или отечественный. Зача-
стую работникам агропромыш-
ленного комплекса было очень 
сложно доказать, что поддержка 
им необходима. Сейчас, когда все 
«болевые точки» отечественного 
агропрома стали видны, приори-
теты очевидны даже для рядового 
потребителя, который наблюда-
ет эту расстановку сил россий-
ского АПК каждый день на при-
лавке. И уже не возникает вопро-
сов, зачем вкладывать средства 
в производство сыров, овощей, 
молока и мяса, закладку яблоч-
ных садов и виноградников. 

Выше я уже говорил о нехват-
ке тепличных овощей. В цифрах 
наша самообеспеченность по 
фруктам и тепличным овощам — 
33 процента. Самообеспечен-
ность в 2015 году по молоку до-
стигла 81 процента, по говяди-
не — 75 процентов. 

Поэтому в ближайшие годы 
мы сосредоточимся на производ-
стве этих групп продовольствия. 
К 2020 году планируем довети са-
мообеспеченность по молоку, 
мясу, овощам до 85—90 процен-
тов, по фруктам до 70 процентов. 

Это в долгосрочной перспекти-
ве. А в краткосрочной? Есть-то 
уже сейчас хочется...
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: У нас уже сейчас 
ситуация достаточно хорошая. 
Не стоит забывать о плюсах. 
По итогам 2015 года Россия пол-

ностью обеспечена зерном, ма-
слом, сахаром, картофелем, сви-
ниной и птицей. В результате им-
порт мяса птицы в Россию за по-
следний год упал почти в 3 раза, 
а по свинине мы перестали быть 
к р у п н е й ш и м  и м п о р т е р о м 
в мире. Урожай зерна в послед-
ние годы колеблется на уровне 
104—105 миллионов тонн и это 
большое достижение. Если в се-
редине 1980-х завозили в Рос-
сию 30—40 миллионов тонн зер-
на, то теперь мы сами экспорти-
руем порядка 30 миллионов 
тонн.

Продукты питания сейчас 
представлены на прилавках в до-
статочном количестве. Даже не-
смотря на последние ограниче-
ния поставок продовольствия из 
Турции, в новогодние праздники 
никто на дефицит продовольст-
вия не жаловался. Конечно, оста-
ется вопрос в ассортименте, над 
этим мы и работаем. 

И кстати, в эту работу актив-
но включаются не только круп-
ные сельхозпредприятия, но 
и фермеры. Только в прошлом 
году гранты на создание фермер-
ского хозяйства и развитие се-
мейной животноводческой фер-
мы получили порядка 4,5 тысячи 
хозяйств. Сегодня у нас очередь 
из желающих получить гранты. 
Люди поверили государству, по-
стараемся оправдать их ожида-
ния. В этом году мы направим на 
поддержку фермеров 14 миллио-
нов рублей. 

То есть минсельхоз все-таки де-
лает ставку на фермеров?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Правильнее ска-
зать и на фермеров в том числе. 
Россия — огромная страна. Каж-
дый регион имеет свою специфи-
ку и особенности, которыми об-
условлены приоритеты в разви-
тии крупных, средних или мел-

ких форм хозяйствования. Круп-
ные комплексы всегда являются 
локомотивом этого развития, по-
скольку там, где они создаются, 
проводятся дороги, свет, газ и по-
является другая необходимая ин-
фраструктура. В рыночных усло-
виях все определяет экономиче-
ская целесообразность.

Вместе с тем сегодня в личных 
подворьях содержится более 
4 миллионов коров, нам надо за-
действовать этот ресурс для по-
лучения мяса и молока. Мы пред-
лагаем вдвое увеличить размер 
гранта начинающим фермерам 
на создание молочных ферм 
с 1,5 до 3 миллионов рублей. 

Вообще считаю, что надо ока-
зывать максимальное содейст-
вие всем желающим заняться 
фермерством. Создать средний 
класс на селе, который наряду 
с крупными комплексами станет 
фундаментом нашего АПК.

 При этом крупные сельхозпро-
изводители, в частности, произ-
водители мяса, бывает жалуют-
ся, что госпрограмма корректи-
руется без обсуждения с инве-
сторами и банками.
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Это странно, ин-
тересно даже кто жалуется. Про-
изводители бъединены в отра-
слевые союзы, и их представите-
ли входят в различные рабочие 
группы при минсельхозе, кото-
рые созданы для обсуждения 

важных для отрасли вопросов, 
связанных с изменениями пра-
вил субсидирования, корректи-
ровкой госпрограммы и других. 
Например, сейчас мы обсуждаем 
наше предложение по переходу 
к системе краткосрочного креди-
тования, при которой процен-
тная ставка для сельхозпроизво-
дителя составит не более 5 про-
центов годовых. При этом субси-
дии предлагаем направлять на-
прямую банкам-агентам. Когда 
этот механизм заработает, сель-
хозпроизводители не будут от-
влекать оборотные средства на 
оплату процентов, как это проис-
ходит сейчас, а затем ждать воз-

мещения средств от государства 
и регионов. Этот вопрос уже об-
судили с отраслевыми союзами, 
банками. Мы получили их под-
держку. Если правительство 
и Госдума одобрят этот меха-
низм, он начнет действовать уже 
в этом году.

Также для стимулирования 
инвесткредитования минсельхоз 
разрабатывает постановление 
правительства, которое обяжет 
банки при принятии решения 
о выдаче кредита учитывать пла-
нируемые субсидии в полном 
объеме, имея соответствующее 
подтверждение от государства. 
Это повысит финансовую устой-
чивость проектов и позволит вы-
давать больше кредитов по сни-
женной процентной ставке.

Что будем продавать 
за рубеж?
Какие планы по экспорту рос-
сийского продовольствия 
в 2016 году? Что можем прода-
вать и в каких объемах?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Мы нацелены на 
разработку конкретных мер по 
поддержке экспорта и открытие 
азиатских рынков для наших 
сельхозпроизводителей. В этом 
году вместо выставки в Берлине 
участвуем в выставках в Шанхае 
и Дубае. Эти предложения под-
держали наши российские эк-
спортеры.

Пока наши традиционные эк-
спортные позиции — это зерно-
вые культуры — 37 процентов от 
общего объема поставок в стои-
мостном выражении, далее — 
рыба и рыбопродукты — 15 про-
центов, растительные масла — по-
чти 11 процентов. Вы, наверное, 
удивитесь, но мы экспортируем 
даже табак и табачные изделия, 
а также шоколад.

Перспективными экспортны-
ми товарами на текущий год так-
же являются свинина и птица, 
производство которых в послед-
ние годы динамично развивает-
ся. Ну и, конечно, вино.

Звучит, как фантастика, особен-
но про вино. 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: На самом деле, 
если мы заложим 50 тысяч гекта-
ров новых виноградников, то уже 
через пять лет вдвое сократим 
импорт. Заместим дешевые вино-
материалы и вина хорошим каче-
ственным вином. В России есть 
свои вековые традиции виноде-
лия, и государство принимает по-
следовательные решения по под-
держке добросовестных отечест-
венных виноделов. 

Работы много, но мы намере-
ны развивать наш экспортный 
потенциал. Рано или поздно оте-
чественные сельхозпроизводите-
ли начнут на равных конкуриро-
вать с импортом на внутреннем 
рынке, и наша задача — уже сей-
час открывать для них экспорт. 
Россия производит экологически 
чистую сельхозпродукцию, 
спрос на которую стремительно 
растет, в том числе на азиатских 
рынках. Никакой фантастики, 
это реальность, и наше конку-
рентное преимущество. 

Вы раньше говорили, что, если 
мы хотим обеспечить интенсив-
ный рост производства, надо 
найти ежегодно дополнительные 
80 миллиардов рублей. Где их 
взять и сколько всего составляет 
ежегодная поддержка россий-
ского АПК сегодня? 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: В этом году зако-
ном о федеральном бюджете на 
господдержку сельского хозяй-
ства предусмотрено 237 милли-
ардов. Этих средств хватит толь-
ко на то, чтобы поддерживать до-
стигнутые объемы производства. 
Сумма в 80 миллиардов рублей — 
то, что нужно для развития отра-
сли. Позитивные изменения 
в АПК в конечном итоге способ-
ны обеспечить и позитивный 
сдвиг в экономике в целом. 

Если сельское хозяйство будет 
получать необходимую ему под-
держку, то к 2020 году мы сможем 
«получить» 1 миллион коров, 
а это еще 6 миллионов тонн моло-
ка. Сможем нарастить производ-
ство говядины и построить необ-
ходимое количество теплиц, за-
ложив 65 тысяч гектаров яблоне-
вых садов. То есть надо удвоить, 
а по отдельным позициям утро-
ить производство, и тогда полно-
стью заместим импорт. 

Рассчитываю, что в 2017 году 
при поддержке президента, пра-
вительства и при условии появ-
ления дополнительных резервов 
мы все же усилим поддержку аг-
ропромышленного сектора.

Александр Ткачев: Через четыре года обеспечим страну тепличными овощами на 90 процентов.

Акцент

 Несмотря на официальные 
прогнозы инфляции в 15 
процентов, многие продукты 
подорожали в 1,5—2 раза

Полную версию читайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1211152

Евросоюз продлил санкции против России, постановлением правительства 
России наше ответное эмбарго было также продлено на год — до 6 августа 
2016 года. Что будет после этого срока?
Александр Ткачев | Это было решение президента и правительства. Все осталь-

ные решения по этому вопросу также будут приниматься руководством страны. 

Подчеркну, что введенные Россией ответные меры на санкции — это временная 

мера, и поэтому мы работаем над повышением конкурентоспособности отра-

сли уже сейчас.

С 1 января начал действовать запрет и на ввоз продовольствия из Украины. 
Как это скажется на России?
Александр Ткачев | Как и в случае с Турцией, по нашей оценке, введение огра-

ничительных мер в отношении Украины существенного влияния на российский 

рынок не окажет, в том числе на Крым. Крым в значительной степени обеспечи-

вает себя овощами и фруктами, зерном, картофелем, мясом, яйцами и молоком. 

Да и российские товары, например, из Кубани, Ростовской области и Ставро-

польского края за последний год вытеснили с прилавков крымских магазинов 

большинство украинских продуктов.

В целом же импорт из Украины в общем объеме российского импорта продо-

вольствия в 2015 году составил чуть более 1 процента. 

А что мы ввозим из Украины? И как быть со знаменитым украинским
салом?
А лександр Ткачев | Мы завозим из Украины небольшое количество алкоголь-

ных и безалкогольных напитков, мясной продукции и семян масличных. Импорт 

шоколада, кондитерских изделий и ряда других продуктов, например, приправ, 

консервированных овощей и фруктов не превышает 3 процентов.

Что касается сала, то Украина поставляла его в незначительных объемах. Ввози-

ли в основном свежемороженую свинину, и ее доля в общем объеме поставок 

в Россию составляла всего 4 процента. Эти объемы уверенно могут заместить 

отечественные производители.

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ПРОДЭМБАРГО В ОТНОШЕНИИ УКРАИНЫ
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Акцент

 Для снижения розничных цен 
минсельхоз инициирует 
поправки в закон о торговле
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Из первых уст Продвижение русской литературы за рубежом 
стало госпрограммой 

Любовь с чужого языка

Павел Басинский

Н
ужно ли нашему госу-
дарству оплачивать 
иностранных пере-
водчиков и издателей, 
которые занимаются 

русской литературой? Какова 
стратегия этой государственной 
программы? Об этом мы беседуем 
с исполнительным директором 
Института перевода Евгением 
Резниченко. 

Любой российский писатель 
очень хотел бы, чтобы его перево-
дили за рубежом. Но, будем от-
кровенны, современная россий-
ская литература на мировом 
книжном рынке не занимает по-
зицию лидера. У нас не было 
внешних колоний, мы не наса-
ждали свой язык на других конти-
нентах. То есть русский остается в 
основном внутренним языком од-
ной страны. Поддержание его ста-
туса в мире и особенно в странах 
ближнего зарубежья — важная за-
дача. Но Институт перевода, на-
сколько я понимаю, занимается 
все-таки другим. Сделать совре-
менную русскую литературу кон-
вертируемой в других странах, на 
других языках. Это так?
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Начало Институ-
ту было положено в 2010 году, ког-
да Роспечать организовала пер-
вый конгресс переводчиков рус-
ской литературы в рамках Мо-
сковской международной книж-
ной выставки-ярмарки. Состоя-
лось, по сути, первое после распа-
да СССР собрание переводчиков 
русской литературы примерно из 
тридцати стран. Это те энтузиа-
сты русской литературы, которые 
— каждый сам по себе, в своих 
странах, независимо от того, есть 
у них гранты или нет — переводят 
русскую литературу просто из 
любви к ней. И я убежден: никаки-
ми деньгами не заставишь челове-
ка изо дня в день заниматься очень 
тяжелым и не приносящим боль-
шой прибыли трудом — перево-
дить литературу с другого языка. 
На этом конгрессе было принято 
обращение к правительству с 
просьбой создать институцию, ко-
торая бы продвигала переводы 
русской литературы на все языки 
мира. В 2011 году правительством 
было принято решение о разра-
ботке концепции развития лите-
ратурного перевода — и в России, и 

на зарубежные языки... Ну, и был 
создан Институт перевода как ко-
ординатор деятельности по под-
держке национальных переводче-
ских школ, а также поддержке пе-
реводчиков и издателей — инсти-
тут был учрежден ведущими лин-
гвистическими вузами страны, 
рядом библиотек и фондов, зани-
мающихся проблемами перево-
да…

 И все-таки определимся конкрет-
нее: в чем главная задача? Пере-
вод зарубежной литературы на 
русский или перевод русской ли-
тературы на иностранный?
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Конечно, наша 
главная задача — это поддержка пе-
реводов русской литературы и ли-
тератур народов РФ на иностран-
ные языки. При этом мы поддержи-
ваем и некоторые переводы на рус-
ский с других языков. Но это, как 
правило, двусторонние проекты. 
Например, сейчас мы совместно с 
китайцами делаем стотомную би-
блиотеку русской литературы на 

китайском и, соответственно, ки-
тайской — на русском. Но в основ-
ной своей работе мы занимаемся 
поддержкой зарубежных перевод-
чиков русской литературы. Порой 
к нам обращаются русские, живу-
щие за рубежом и вроде бы непло-
хо владеющие языком страны про-
живания. Они тоже хотели бы пере-
водить русскую литературу на 
наши гранты. Но у экспертов наше-
го института, которые выносят ре-
шение о выдаче грантов, есть твер-
дое мнение: только носитель языка 
способен адекватно перевести на 
него литературу с другого языка. 
Ведь у нас в России не англичане 
или французы переводят с англий-

ского и французского. У нас своя 
школа переводчиков, это тоже осо-
бые люди, влюбленную в чужую 
культуру, но при этом блестяще 
владеющие русским литератур-
ным языком. 

Фактически Россия оплачивает 
работу иностранцев. Кому-то это 
покажется расточительством, 
особенно в условиях кризиса. За-
чем это нужно?
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Потому что мы 
двадцать лет этим не занимались. 
И многое упустили. В Советском 
Союзе на зарубежные страны ра-
ботала огромная пропагандист-
ская машина. Работал целый пул 
зарубежных переводчиков по кон-
тактам, им предоставляли жилье, 
щедро платили, они переводили 
массу книг, это печаталось в 
основном здесь и через Междуна-
родную книгу распространялось. 
Но Международная книга сотруд-
ничала в основном с книготорго-
выми фирмами «друзей», как это 
тогда называлось, то есть с при-

надлежащими коммунистиче-
ским и рабочим партиям. Так что 
выхода на реальный книжный ры-
нок практически не было. Ну, раз-
ве что в Индии… 

 А сейчас русская литература су-
ществует в тех же рыночных усло-
виях, что и на Западе...
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Соответственно и 
у нас другие задачи. Во-первых, 
чтобы русская литература перево-
дилась качественно, потому что по-
любить книгу в дурном переводе 
невозможно. Во-вторых, чтобы она 
в этих качественных переводах не 
лежала в столах переводчиков, а 
издавалась зарубежными издате-
лями и попадала на реальный 
книжный рынок, доходила до зару-
бежного читателя через магазины 
и книжные ярмарки. И это — тоже 
часть внешней политики государ-
ства. Откуда российский человек 
узнает об Америке? Не только ведь 
из СМИ, из теленовостей, но и из 
книг. Это особенно актуально се-
годня, когда СМИ находятся в ста-
дии жесткой информационной 
войны, «войны всех против всех», 
как говорил Томас Гоббс.

Студенты Литературного инсти-
тута, где я веду мастер-класс, 
спрашивают меня, как им издать-
ся за рубежом? И я ничего не могу 
им сказать, кроме того, что из де-
сяти изданных мною в России 
книг на иностранные языки пере-

водят только одну, про «уход» 
Льва Толстого из Ясной Поляны. 
Некоторые из этих переводов 
поддержаны грантами Института 
перевода. Но как объяснить моло-
дым писателям, что никакой Ин-
ститут перевода не заставит пере-
водить то, что переводчикам не 
интересно, а зарубежных издате-
лей — издавать то, что им не выгод-
но? Русская литература и здесь, и 
за рубежом живет в рыночном 
пространстве. Каков механизм 
вашего влияния на этот рынок?
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Механизм очень 
простой. Он такой же, как и в дру-
гих странах, в Германии, где есть 
Институт Гете, в Испании, где есть 
Институт Сервантеса, подобные 
институты есть во многих стра-
нах. Мы объявляем, что Институ-
том перевода осуществляется под-
держка переводов русской лите-
ратуры на иностранные языки. К 
нам обращаются зарубежные из-
датели. За период с 2012 по 2015 
годы к нам поступило порядка 850 
заявок, из которых мы поддержа-
ли примерно 600. У заявок есть 
своя форма, ее можно найти на на-
шем сайте institutperevoda.ru. В за-
явке должно быть резюме изда-
тельства и переводчика, контракт 
с правообладателем и общая сме-
та перевода и издания. У нас есть 
экспертный совет, в который вхо-
дят специалисты в области рус-
ской и зарубежной литературы, 
специалисты по переводу, литера-
турные критики. Окончательное 
решение выносит именно он. В 
него входят директор Пушкинско-
го Дома Всеволод Багно, директор 
Литературного музея Дмитрий 
Бак, директор Дома русского за-
рубежья Виктор Москвин и другие 
специалисты — всего 14 человек. 
Они очень ответственно подходят 
к своей работе и путем голосова-
ния выносят решение о выдаче 
гранта. Это довольно долгая рабо-
та, потому что не все принимается 
единогласно. Так возникает окон-
чательный список, который мы 
передаем в Роспечать, потому что 
Роспечать является бюджетодате-
лем. После получения субсидий 
мы заключаем с  издательствами 
контракты на выделение грантов.

То есть первый запрос возникает 
от издателей?
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: К нам может 
обратиться и сам переводчик. На-
пример, он хотел бы перевести пи-
сателя N, но не уверен, что это по-
лучит поддержку от Института пе-
ревода. В этом случае мы смотрим 

резюме переводчика. Если это пе-
реводчик известный, рекоменду-
ем ему связаться с издательством, 
иногда сами рекомендуем, куда 
лучше обратиться. Иногда у эк-
спертного совета может возник-
нуть вопрос: а что это за перевод-
чик? Тогда мы наводим справки. 
Но вообще-то у нас сейчас серьез-
ная база данных.

На что дается грант? На перевод 
или на типографские расходы — 
тоже?
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Мы выделяем 
грант только на перевод. Но при 
этом наша задача как бы «заце-
пить» издателя. Когда он знает, что 
мы вкладываем деньги в тот или 
иной перевод, будучи уверенны-
ми, что этот перевод будет качест-
венным, у него возникает другое 
отношение к тексту, чем если бы 
он вложился в него на свой страх и 
риск. При этом мы ничего не зара-
батываем, а вот издатель может 
получить свою прибыль. А может 
и не получить. Это рынок.

Кроме выдачи грантов, вы зани-
маетесь популяризацией русской 
литературы за рубежом? Я имею 
в виду участие в международных 
книжных ярмарках.
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Да, наша програм-
ма продвижения русской литера-
туры и книгоиздания за рубежом 
называется «Читай Россию/Read 
Russia». Проект уже был презенто-
ван на крупнейших книжных яр-
марках мира. В 2011 году мы учре-
дили премию «Читай Россию» — 
это единственная российская пре-
мия за лучший перевод русской ли-
тературы на иностранные языки. В 
нынешнем году по просьбе издате-
лей мы продлили срок подачи зая-
вок на премию до 29 февраля.

В начале разговора у нас зашла 
речь о стотомной русско-китай-
ской библиотеке. Планируются 
ли подобные проекты в других 
странах?
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: В конце года на 
Русской литературной неделе в 
Нью-Йорке мы провели перегово-
ры с издательством Колумбийско-
го университета об издании сто-
томной русской библиотеки в 
США для всего англоязычного 
мира. Это очень сложное дело. В 
каждой стране есть свои представ-
ления о русской литературе и свои 
предпочтения в выборе тех или 
иных текстов и имен.

А как вообще возникают эти 
представления? Что вы делаете со 
своей стороны, чтобы зарубеж-
ные издатели имели хоть какое-то 
понятие о современной россий-
ской литературе и чтобы эти 
представления не исчерпывались 
Пастернаком, Солженицыным, 
Бродским, Аксеновым или Грос-
сманом, чей роман «Жизнь и 
судьба» сравнительно недавно 
вдруг открыли на Западе.
ЕВГЕНИЙ РЕЗНИЧЕНКО: Это очень серьез-
ная проблема, и мы давно над ней 
задумались. Сейчас мы практиче-
ски подготовили каталог текстов 
современной российской литера-
туры (подчеркиваю: текстов, а не 
имен), по которому зарубежные 
издатели смогут ориентироваться 
в том, что было издано в России за 
последнее время. Это не какой-то 
рекомендательный список, а отра-
жение современного литературно-
го процесса в России. В этот спи-
сок, кстати, могут не попасть в том 
числе и очень авторитетные авто-
ры, если ничего не писали и не пе-
чатали в последнее время. Но зато 
любой их новый роман тут же бу-
дет аннотирован на английском 
языке в нашем списке. А выбор в 
конечном итоге все равно окажет-
ся за издателем. 

Акцент

 Откуда российский человек 
узнает об Америке? Не только 
из прессы, но и из книг. Это 
актуально сегодня, когда 
в СМИ идет информационная 
война всех против всех

ТЕАТР Дмитрий Крымов 
поставил первый детский 
спектакль в Школе 
драматического 
искусства

Лабораторные 
опыты 
с Онегиным

Варвара Карпеева

В ШКОЛЕ драматического искусства в Лаборатории 
Дмитрия Крымова рассказали «Евгения Онегина» 
«Своими словами». Спектакль, задумывавшийся как 
детский, получился уморительно смешным и философ-
ски неожиданно бездонным и для всех взрослых, сопро-
вождающих своих отпрысков в стремлении привить им 
любовь к Пушкину и к театру. Слух о его волшебной ма-
гии уже быстро разнесся по театральной Москве — ведь 
не так много в столице постановок, на которых удается 
полностью забыть про время и почувствовать себя аб-
солютно счастливыми. Детьми ли, взрослыми ли — уже 
не столь важно, важно, что происходит волшебство, да и 
только.

«Своими словами» в Школе драматического искусст-
ва — спектакль воздушный, как перышко, которым жон-
глируют четыре героя спектакля, вовлекая всех взро-
слых зрителей в детскую игру. Красивый, как бабочка, 
которая выпархива-
ет из письма Татья-
ны Онегину. Рукот-
ворный, ювелирный, 
искренний — живой, 
будто рождается 
прямо на глазах.

Это первый дет-
ский спектакль 
Дмитрия Крымова и 
первый опыт пере-
сказа «взрослой ли-
тературы» из запла-
нированной серии 
постановок, кото-
рую продолжат «Остров Сахалин» Антона Чехова, «Мер-
твые души» Николая Гоголя и «Капитал» Карла Маркса. 

Прежде чем взглянуть на «Евгения Онегина» детски-
ми глазами и открыть в нем много нового, сначала вам 
предложат украсить себя бумажными бантами или ба-
бочками и покормят конфетами — подарком от Пушкина. 
А затем главные герои — чех (Сергей Мелконян), финн 
(Максим Маминов), француженка (Наталия Горчакова) 
и русская (Анна Синякина), все пушкинофилы, посвятят 
в некие сущностные вещи, без которых история Евгения, 
Татьяны, Владимира и Ольги покажется неразгаданной 
литературоведческой головоломкой. О сложном будут 
говорить просто, о вечном — иронично. Оригинальный 
текст воскреснет только в сцене финального монолога 
Татьяны, а до того момента сюжет романа в стихах пере-
сказывается буквально — своими словами. И с некоторы-
ми отступлениями по ходу и перед: например, детям объ-
ясняют, как устроен театр и из чего «состоит» балерина. 
Откуда произошло выражение «тушите свет» и почему 
зрители пушкинских времен сидели и смотрели спекта-
кли «не дыша». 

В финале один из толкователей пушкинского романа 
решает рассказать, как Пушкина убили, и вдруг перево-
площается в до боли знакомый образ. Раздается выстрел, 
Пушкин падает, по полу течет клюквенный сок… Поки-
дать зал приходится поклонившись лежащему на полу 
поэту, чтобы не заросла народная тропа. Потому что, как 
ни крути, а как говорит играющий эту роль актер Сергей 
Мелконян, выход у нас один — через Пушкина. 

ДОСЛОВНО

Дмитрий Крымов, 
режиссер, сценограф, руководитель Лаборатории 
Дмитрия Крымова в Школе драматического искусства:

— Тексты Пушкина довольно сложные для детей, но взрослая 

жизнь описана там очень интересно. Детям же любопытно — что от 

них прячут, что им пока нельзя, но что им предстоит. Это очень 

опасная авантюра: попытаться с детьми разговаривать на особом 

языке — не как с маленькими, но и не как со взрослыми, а просто, 

когда семилетнего человека можно спросить: «Ну, а ты что счита-

ешь?»

Спектакль, задуманный как детский, получился уморительно 
смешным и философски бездонным.

Тексты Пушкина 
довольно сложные 
для детей, но взро-
слая жизнь описана 
в них настолько 
интересно...

Популярность нашей литературы 
за рубежом можно и нужно подни-
мать — в том числе и с помощью 
книжных ярмарок.

МУЗЫКА

Альбом Дэвида
Боуи Blackstar 
возглавил 
хит-парады 
мира

ТАЙНА 
И ВЕЛИЧИЕ

Александр Алексеев

ПРОЩАНИЕ с культовым арти-
стом, ушедшим из жизни 10 ян-
варя, проходило тайно, согласно 
предсмертной воле самого Дэви-
да Боуи. Да и место, где похоро-
нен его прах, известно только 
членам его семьи. Вдове Иман, 
дочери Александрии, сыну Дун-
кану и, возможно, первой жене. 
Так пожелал в завещании сам 
музыкант.

Поклонники, чтобы вспом-
нить Дэвида Боуи, все чаще спе-
шат в музыкальные магазины за 
его предсмертным альбомом. 
Диск Blackstar Дэвид Боуи запи-
сывал, уже зная о своем трагиче-
ском диагнозе — раке печени. Но 
старался, чтобы о нем не прове-
дали даже музыканты, с которы-
ми он играл вместе в студии… Те-
перь диск Blackstar возглавил 
главный хит-парад мира 
Billboard Top-200. Самый объек-
тивный уже потому, что состав-
ляется по реальным итогам про-
даж, а не по чьему-то субъектив-
ному мнению. Причем за всю 
славную карьеру Дэвида Боуи и 
25 только студийных дисков — 
это лишь первый его диск, кото-
рый стал № 1 в хит-параде «Бил-
лборд». Хотя, впрочем, и преды-
дущий альбом 2013 года, Next 
Day, тоже достигал очень высо-
кой планки — становился номе-
ром 2. Что только лишний раз 
подчеркивает тот факт, что Дэ-
вид Боуи ушел из жизни на пике 
своего очередного творческого 
взлета.

Наверняка кто-то покупает 
диск Blackstar ради памяти и 
уважения к артисту. Может и 
поэтому на верхних строчках 
хит-парада оказались также ди-
ски Best Of Bowie (теперь — № 4) 
и The Rise And Fall of Ziggy 
Stardust and the Spiders From 
Mars (№ 21). 

Но прощальный альбом 
Blackstar — это еще и прекра-
сная, очень совершенная, пусть 
и по большей части печальная и 
философская, мудрая музыка. В 
этом альбоме есть много раз-
ных музыкальных жанров и ве-
яний — от рока и авангардного 
джаза до фолк-баллад, инда-
стриала и даже drum’n’bass 
поры 90-х. Для работы над ди-
ском был снова приглашен сак-
софонист (когда-то Боуи и сам 
любил играть на этом инстру-
менте) — на этот раз Донни Мак-
Каслин. Да и электроника дози-
рована здесь очень уместно, а в 
роли продюсера снова высту-
пил Тони Висконти. 

И возможно, Blackstar — это 
музыка будущего, которую оста-
вил теперь своим поклонникам 
Дэвид Боуи. Как собственное му-
зыкальное завещание. В которое 
еще долго будут вслушиваться 
даже люди, чуждые музыки. И 
правильно.

Ушедший на 70-м году жизни Дэвид 
Боуи перед смертью записал одну 
из лучших своих пластинок.

ЦИФРА

152
ПРОИЗВЕДЕНИЯ
российской литературы были 
переведены на 35 языков при под-
держке Института перевода 
в 2015 году

КСТАТИ
В 2015 году при поддержке Института перевода на иностранные языки 

были переведены произведения Владимира Короленко, Александра Грина, 

Михаила Шолохова, Осипа Мандельштама, Андрея Белого, Бориса Пильня-

ка, Максимилиана Волошина, Леонида Добычина, Марка Алданова, Татья-

ны Толстой, Альберта Лиханова, Виктории Токаревой, Андрея Геласимова, 

Анны Матвеевой, Маргариты Хемлин, Дмитрия Бакина, Александра Тере-

хова, Людмилы Петрушевской и многих других.

СПРАВКА «РГ»

Институт перевода был создан 31 мая 2011 года. Это некоммерческая организа-

ция, ее основная цель — продвижение русской литературы в мире, поддержка 

переводчиков и издателей, занимающихся русской литературой. Для этого раз-

работана система грантов
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КСТАТИ
Популярные музыканты продол-
жают воздавать дань памяти 
Дэвиду Боуи. Робби Уильямс запи-
сал видео на одну из знаменитых 
его песен Changes, а другие звезды 
организуют концерты-трибью-
ты. Самый масштабный назна-
чен на 31 марта в зале «Карнеги 
Холл». 
Свое участие в нем уже подтвер-
дили Перри Фаррелл, Синди Лау-
пер, Roots и солистка группы 
Heart Энн Уилсон. Но очевидно, 
этот список будет расширен и 
еще более влиятельными в рок-
музыке именами. При этом биле-
ты все распроданы и их можно 
найти уже только у перекупщи-
ков, в 30 раз дороже первоначаль-
ной цены. Из-за этого организа-
торы объявили и о дополнитель-
ном концерте-посвящении, кото-
рый тоже пройдет в очень пре-
стижном нью-йоркском зале 
Radio City Music Hall. 

СПРАВКА «РГ»
Сегодня Дмитрий Крымов попытался ключом «детского 
театра» открыть дверь в таинственный взрослый мир, 
рассказать о нем не только через «энциклопедию русской 
жизни», но и через интерес к личности самого поэта, по 
словам Дмитрия Крымова, «такого веселого человека, ко-
торый на самом деле был очень серьезный и грустный и ко-
торого потом убили».
А самый первый спектакль группы Крымова назывался 
«Недосказки» и был поставлен со студентами его первого 
курса художественного факультета РАТИ. Основой спек-
такля стали русские народные сказки под редакцией Афа-
насьева, то есть самые что ни на есть «реальные» русские 
сказки. Этот спектакль был без слов. Артистами высту-
пали те же студенты-художники, создававшие на глазах 
зрителей серию зрительных образов, объединенных одним 
сюжетом и идеей. Посмотрев его, Анатолий Васильев пред-
ложил включить его в репертуар Школы драматического 
искусства и создать лабораторию из художников-арти-
стов под руководством Крымова. С тех пор они существу-
ют в недрах этого театра как художественное подразделе-
ние. 

Задача Института перевода — чтобы зарубежный читатель знал Пушкина 
не только по памятнику (на фото — памятник поэту в Нью-Йорке), но и по 
его произведениям.
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Еще трем 
филиалам госвузов 
запретили прием 

Входа нет

Петр Ильин

РОСОБРНАДЗОР продолжает бороться с нарушениями в 
вузах. В ведомстве сообщили, что полностью приоста-
новлено действие госаккредитации в восьми вузах. 

Это Дальневосточный институт международного 
бизнеса, калининградский филиал Российского уни-
верситета кооперации, новгородский филиал Россий-
ского университета кооперации, филиал Международ-
ного института экономики и права в Волгограде, фили-
ал Международного института экономики и права в го-
роде Екатеринбурге, филиал Международного институ-
та экономики и права в городе Магнитогорске, ставро-
польский филиал Южно-Российского гуманитарного 
института, Приамурский институт агроэкономики и 
бизнеса.

Частично приостановлена госаккредитация некото-
рых программ в Саранском кооперативном институте. 

В Рособрнадзоре пояснили, что полностью лишились 
госаккредитации шесть вузов. Все негосударственные. 
Есть претензии к филиалу Российского государственно-
го социального университета в Уфе. Запрещен прием в 
семь вузов. В их числе три филиала госвузов. Это филиал 
Российского государственного социального университе-
та в Мурманске, филиал Волгоградского государственно-
го социально-педагогического университета в Михай-
ловке и тамбовский филиал Мичуринского государст-
венного аграрного университета.

 — Прием в образовательную организацию запрещает-
ся в случае неисполнения предписаний нашего ведомст-
ва. Запрет на прием обучающихся не налагает иных огра-
ничений на образовательную деятельность вуза, — рас-
сказали «РГ» в Рособрнадзоре.

Кстати, по данным  мониторинга сайтов вузов, кото-
рые проверил Рособрнадзор, из 2 тысяч сайтов в 500 
были выявлены нарушения, когда необходимая для аби-
туриентов информация отсутствовала или была пред-
ставлена не в полном объеме. Если это выявит повтор-
ный мониторинг, против вузов возбудят дела об админи-
стративных правонарушениях.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Поддержат ли 
учителя запрет 
на гаджеты в школе?

Невиртуальная 
угроза

Наталья Лебедева, Ирина Ивойлова

ПОЧТИ 300 случаев нарушения законодательства в об-
ласти защиты детей от информации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию, было выявлено всего лишь за 5 
месяцев прошлого года. Об этом говорил Уполномочен-
ный по правам ребенка Павел Астахов на прошедшем в 
Новосибирской области педагогическом совете.

Детский омбудсмен отметил, что в школьных учре-
ждениях на компьютерах, с которыми работают дети, ча-
сто отсутствуют специальные фильтры, защищающие от 
опасной информации. По данным Фонда развития Ин-
тернета, каждый десятый школьник в России подверга-
ется травле в Интернете. Серьезную опасность представ-
ляет распространяемая в Сети информация, провоциру-
ющая детей на употребление алкоголя, табака и даже на-
ркотиков и психотропных веществ. 

В связи с этим Павел Астахов предлагает запретить 
ученикам пользоваться в школе гаджетами с выходом в 
Интернет. Для этого предполагается внести соответству-
ющие изменения в договор об оказании образователь-
ных услуг. А на практике ребенок, придя в школу, сдает 
гаджет перед началом уроков, а после занятий забирает 
его обратно. Правда, не совсем понятно, как это будет: 
кому дети станут сдавать гаджеты и кто будет отвечать за 
их сохранность. Ведь стоимость некоторых устройств со-
поставима со средней зарплатой учителя.

Если же родители по каким-то причинам не согласны 
с этими мерами, то с них берется письменное согласие на 
снятие ответственности с директора за возможные по-
следствия. Это, по мнению Астахова, должно уберечь со-
трудников учебного заведения от упреков, что школьни-
ки, пользуясь Интернетом в школе, получили ту или 
иную вредную информацию.

Сможет ли подобная мера обезопасить детей? 

КОНКУРС Школьники прочитают и запишут «Крохотки» на аудионосители

Солженицын вслух
Ирина Ивойлова

Р
оссийская государственная 
детская библиотека объяви-
ла конкурс «Солженицын 

вслух», приуроченный к 100-ле-
тию со дня рождения Александра 
Солженицына. 

Конкурс рассчитан на две воз-
растные категории — дети от 9 до 
13 лет и от 14 до 17 лет. Школьни-
ки должны прочесть и записать 
на аудионосители в формате 
wma, vav, mp3 одну из «Крохо-
ток» Александра Исаевича. По-
том записи конкурсантов рас-
смотрит экспертное жюри. В ито-
ге может получиться своеобраз-
ная аудиокнига, которую запи-
шут сами ученики.

В Минкультуры России сооб-

щили, что в каждой номинации 
будут определены один победи-
тель и два финалиста, занявшие 
или поделившие второе и третье 
места. Прием конкурсных работ 
уже начался. Их надо присылать 
на специальный сайт библиотеки, 
а итоги будут подведены к концу 
этого  года.  Награждение победи-
телей и презентация аудиокниги 
состоятся на праздновании дня 
рождения Александра  Солжени-
цына в Доме русского зарубежья. 

Сейчас в школе проходят «Ар-
хипелаг ГУЛАГ», «Матренин 
двор», «Один день Ивана Денисо-
вича». Есть учителя, которые 
дают детям и «Крохотки». Зна-
комство с творчеством писателя 
начинается, как правило, в 9-м 
классе с «Матрениного двора». 

ЮБИЛЕЙ

Санкции 
не справятся 
с языком

ПЕРЕВЕСТИ 
ШЕКСПИРА

Елена Новоселова

В ХРАМЕ Христа Спасителя в 
четверг соберется цвет россий-
ских переводчиков: знаменито-
му инязу исполняется 85 лет. На-
кануне юбилея «РГ» поговорила с 
ректором Московского государ-
ственного лингвистического уни-
верситета Ириной Халеевой.

Ирина Ивановна, до иняза кто-
нибудь готовил профессиональ-
ных переводчиков?
ИРИНА ХАЛЕЕВА: Нет. Когда вуз от-
крылся, у нас учили преподавате-
лей иностранных языков. А в 
1942-м, в самый тяжелый период 
Великой Отечественной, было 
решено открыть отделение пере-
вода. Готовили переводчиков уст-
ных, письменных и синхрони-
стов, которые в последствие пе-
реводили на Нюрнбергском про-
цессе. Главным, конечно, тогда 
был немецкий язык. 

А сколько языков сейчас изуча-
ется в вузе и от чего зависит ре-
шение ввести новый?
ИРИНА ХАЛЕЕВА: Сейчас у нас 35 язы-
ков. А решение мы принимаем в 
зависимости, извините, от конъ-
юнктуры рынка. В хорошем смы-
сле этого слова. Мы смотрим, как 
развиваются связи между нашей 
страной и другими государства-
ми, анализируем ситуацию и де-
лаем выводы. Несмотря на раз-
личного рода санкции последне-
го времени, академическое сооб-
щество живет дружно, совмест-
ные проекты продолжаются. Так, 
продолжает работать программа 
обмена студентами ERASMUS, 
куда входят университеты Евро-
пейского союза. Иняз сотрудни-
чает с 93 ведущими вузами из 34 
стран мира.  Развиваемся и рабо-
таем на перспективу.

Группы с украинским языком, 
которым всегда гордился уни-
верситет, продолжают работать?
ИРИНА ХАЛЕЕВА: Изучение украин-
ского языка для нас по-прежнему 
актуально. Я признательна кол-
легам в Киеве, которые не отко-
мандировали своего преподава-
теля, он продолжает работать с 
нашими студентами. Очень раз-
вернут и к России, и к ребятам. И 
они отвечают ему взаимностью. 
Думаю, что украинский язык 
сейчас один из самых приоритет-
ных по многим причинам.  Счи-
таю, что нашего соседа нам нуж-
но изучать со всех сторон, заново 
постигать его сущность с помо-
щью языка и культуры.

Обычно у ректора спрашивают о 
самых знаменитых выпускни-
ках. Кем вы похвастаетесь?
ИРИНА ХАЛЕЕВА: Не очень люблю на-
зывать фамилии, потому что бо-
юсь кого-то обидеть. Но всегда 
отмечаю Игоря Иванова, кото-
рый был министром иностран-
ных дел нашей страны. Большой 
привет и ныне действующему за-
местителю главы Роспечати Вла-
димиру Григорьеву. 

Иняз заканчивали знаменитый 
фантаст Кир Булычев, телеведу-
щая Арина Шарапова, актриса 
Мария Шукшина, многие извест-
ные журналисты...
ИРИНА ХАЛЕЕВА: Я бы отметила и ко-
рифеев российского перевода. 
Это Михаил Яковлевич Цвил-
линг, Гелий Васильевич Чернов... 
Они создали школу. 

А кого вы считаете современны-
ми классиками переводческого 
искусства?
ИРИНА ХАЛЕЕВА: Их много. Очень из-
вестны в мире переводчики Дмит-
рий Псурцев, божественная Ма-
рия Литвинова, которая занима-
ется Шекспиром. А в следующем 
году мы собираемся открыть про-
филь «Литературный перевод». И 
наша ниша — это языки СНГ. 

Школа Одаренным ученикам разрешат не ходить на уроки

Уйти из класса
Ирина Ивойлова

К
огда отменят шестид-
невку? Какие регионы 
сделали продленку 
бесплатной? Какую 
зарплату будут полу-

чать учителя в этом году? Об 
этом «РГ» рассказала первый за-
меститель министра образова-
ния и науки Наталья Третьяк.

Наталья Владимировна, первым 
делом «горячий»  вопрос от ро-
дителей. Всех волнует: сколько 
будет стоить продленка? И есть 
ли школы, где продленка бес-
платная?
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК: Плату за продлен-
ку устанавливает муниципали-
тет (учредитель школы), и он мо-
жет вообще освободить родите-
лей от нее.   Повышать или нет 
плату — решает тоже муниципа-
литет. Большая часть платы за 
продленку — это расходы, связан-
ные с питанием, приготовлением 
пищи, зарплатой поваров, стир-
кой белья, организацией прогу-
лок, оплатой труда педагога. Ро-
дители должны знать: школа не 
имеет права зарабатывать на 
продленке. Она может только 
возместить свои расходы. И если 
у родителей есть подозрение, что 
школа на продленке зарабатыва-
ет, они могут пожаловаться в де-
партамент или управление обра-
зования. Если на сайте школы нет 
информации о том, из чего скла-
дывается плата за продленку, это 
тоже повод для жалобы, которая 
обязательно будет проверена.

Самая большая беда наших 
школ — вторая и третья смены. 
Оказывается, все ученики учат-
ся в первую смену только в од-
ном городе — Санкт-Петербурге. 
А где ситуация самая тяжелая? 
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК: На Северном Кав-
казе — в Ингушетии, Дагестане, 
Чеченской Республике. В связи с 
демографическим ростом появ-
ляются проблемы в Сибири.  В 
целом по стране во вторую и тре-
тью смену учатся очень много 
детей.

Решение проблемы в строитель-
стве новых школ?
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК:  Первоочередная 
задача — ликвидация третьих 
смен и ветхих зданий школ. Нача-
лась программа строительства 
новых школ, которая даст 7 млн 
новых  ученических мест. Регио-
ны могут создавать места разны-
ми способами: через возвраще-
ние зданий, пристрой, рекон-
струкцию. Но федеральные день-
ги предназначены только на 
строительство новых школ, по 
новым стандартам. В этом году 
регионы получат 50 млрд рублей 
на поддержку своих программ 
создания новых мест. 

Новые типовые проекты школ 
основаны на модульном принци-
пе и могут быть рассчитаны на 
разное количество учеников — от 
150 до 2,5 тысяч. Кроме того, со-
здан реестр рекомендованных 
проектов уже построенных школ. 
В нем уже 16 проектов, одобрено 
для включения еще 46, прошед-
ших все экспертизы.

Много спорят о пятидневке. И 
родители, и ученики за нее обеи-
ми руками. Но впечатление та-
кое, что школе выгодно работать 
по субботам: нагрузки у учите-
лей больше и оклад выше. Это 
так?
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК : Заниматься пять 
или шесть дней — решают совмес-
тно школа и родители. Но родите-
ли должны понимать, что есть 
определенные санитарные огра-
ничения и нельзя увеличивать до 
бесконечности количество уро-
ков в день. Если объем занятий 
будет допустимым, суббота мо-
жет быть учебным днем. Когда ро-
дители хотят, чтобы у ребенка 

были и ритмика, и риторика, и 
третий иностранный язык, — надо 
быть готовыми к шестидневке. 

В прошлом году в стране не хва-
тало около тысячи педагогов. 
Цифра не изменилась?
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК: Не изменилась. 
Это 0,5 процента от общего числа 
педагогов. 

А что с зарплатами учителей?
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК:  Со всеми региона-
ми Минобрнауки России подпи-
сало соглашение, которое гаран-
тирует, что снижения уровня зар-
плат не будет. В конце 2015 года 
было несколько резонансных 
эпизодов с задержкой зарплаты 
учителям в регионах. Несмотря 
на то, что это полномочия мест-
ных властей, минобрнауки дер-
жит на контроле такие вопросы. 
Назначить или снять руководите-
лей образования регионов  может 
только губернатор. Но для Забай-
кальского края, Карелии, Тывы, 
Дагестана министерством были 
отозваны согласования мини-
стров образования, и этот факт — 
сигнал для местных властей.

При этом должна отметить, 
что, несмотря на сложную эконо-
мическую ситуацию, в прошлом 
году зарплаты учителей выросли. 

Сейчас большое внимание уде-
ляется дополнительному обра-
зованию детей. Скажите, может 
ли талантливый художник или 
музыкант без диплома педагога 
устроиться на работу в школу 
или центр творчества? 
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК:  Закон позволяет 
директорам домов, дворцов, 
центров творчества, других уч-
реждений принимать людей без 
педобразования, но имеющих 
образование в профессиональ-
ной сфере:  музыка, хореогра-
фия, спорт. И, конечно, они бу-
дут востребованы. В системе до-
побразования должны быть за-
няты 75 процентов детей. Это 
более 15 млн.  Педагогов требу-
ется много.

Кроме того, мы разработали 
и внесли законопроект, кото-
рый открывает негосударствен-
ным учреждениям допобразо-
вания доступ к бюджетным 
средствам. 

То есть художник сам сможет от-
крыть частную школу и полу-
чить  деньги от государства?
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК: Да. Но тогда он не 
должен брать деньги с учеников 
и должен будет отчитаться за 
субсидию.

Много говорят о поддержке ода-
ренных детей. Но  реально пока 
работает только один критерий 
— победа в олимпиадах. Этого 
мало для поиска талантов?
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК: Думаю, что актив-
нее должна работать система 
профориентации с участием на-
учных организаций и работода-
телей. В регионах есть удачные 
примеры, когда ведущие мест-
ные предприятия начинают ра-
ботать со школами и уже с на-
чальных классов выявлять ода-
ренных детей. Например, в Пер-
ми, Санкт-Петербурге, Ульянов-
ске, Тамбове, на Дальнем Восто-
ке. Нужно развивать систему не-
типовых школ и других образо-
вательных учреждений. Это и  
специализированные учебно-
научные центры при универси-
тетах, и такие центры, как «Си-
риус», «Смена», «Орленок», 
«Артек».   

Любой учитель знает, что есть 
одаренные ребята, которые в 
силу характера или каких-то дру-
гих особенностей не активны, из-
бегают участия в конкурсах и 
олимпиадах. Как быть с ними? 
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК: Индивидуальные 
образовательные графики и 
траектории, дистанционные 
образовательные технологии — 
то, что сегодня актуально для 
каждой школы. Для одаренного 
ученика учитель может соста-
вить индивидуальный учебный 

план и освободить  от обязан-
ности ежедневно сидеть на всех 
уроках. Закон сейчас это позво-
ляет. Также очень хорошо пока-
зывает себя система портфолио 
всех достижений школьника, 
которые учитываются при по-
ступлении в вузы.

В крупных городах профильные 
школы из-за особенностей фи-
нансирования превращаются в 
большие центры, где профиль 
размывается и, в конце концов, 
теряется. Останутся в стране 
спецшколы?
НАТАЛЬЯ ТРЕТЬЯК: Я не считаю, что 
профили размываются. Но искус-
ственное ограничение школы од-
ним профилем считаю непра-
вильным. Надо дать возможность 
развиваться каждому ребенку 
так, как он хочет, опираясь на 
свои интересы и способности. В 
крупных городах ситуация про-
ще: если не подходит специали-
зация одной школы, вполне ре-
ально найти место в соседней. А 
вот в небольших городах, селах 
такого выбора иногда нет. 

Наталья Третьяк пообещала 
 частным кружкам и секциям 
 государственные субсидии.

Знакомство с творчеством Солженицына лучше всего начинать именно 
с «Крохоток».

Акцент

 Плату за продленку 
устанавливает 
учредитель школы, 
и он может вообще 
освободить родителей 
от нее  

Синхронисты-
выпускники Иняза 
переводили 
на Международном 
военном трибунале 
в Нюрнберге

Гаджеты с выходом в Сеть есть теперь чуть ли не у каждого 
второго ученика. Но оказалось, что Интернет в школе — 
не такое уж и благо.  

ЦИФРА

50
МЛРД  РУБЛЕЙ
получат регионы на свои програм-
мы создания новых мест в школах
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КОММЕНТАРИЙ

Андрей Нарушевич, 
учитель лицея №4, 
заведующий кафедрой 
русского и иностранных 
языков Таганрогского 
института им.Чехова 
Ростовского государственного 
экономического университета:

— Не сомневаюсь, что школьники бу-

дут активно участвовать в конкурсе. 

Очень важно, что у них есть выбор. 

Они сами будут решать, что из «Крохо-

ток» им прочитать. Мой родной город 

— родина Чехова, и мы регулярно про-

водим конкурсы, в том числе среди 

школьников, «Читаем Чехова». Звуча-

щее слово — прекрасный способ при-

влечь молодежь к чтению.

МНЕНИЕ

Анна Стельмахович, 
финалист конкурса «Учитель года-2014», 
преподаватель литературы школы № 5, Магнитогорск:

— Я не запрещаю детям гаджеты. У меня некоторые из учеников 

приносят в школу вместо книг планшеты. Но учитель должен ста-

раться делать так, чтобы ученика интересовал урок, а не Интер-

нет. Можно запретить гаджеты, поставить галочку, но вместо них 

будут какие-нибудь другие проблемы.

Александр Вечерин, 
кандидат психологических наук, преподаватель ВШЭ:

— В Германии в школах запрещено снимать видео и делать аудио-

записи. Но это сделано не для ограничения к доступу информа-

ции, а для защиты частной жизни. Вместо того, чтобы ограничи-

вать доступ к Интернету, надо научить школьников грамотно поль-

зоваться ресурсами. И это касается не только нежелательного 

контента, но и, к примеру, псевдонаучных текстов. Пока этой рабо-

той не занимаются ни родители, ни учителя.
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93
ВУЗА
из 34 стран мира сотрудничают 
с Инязом
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ХОККЕЙ Кучеров оформил 
третий дубль 
в «регулярке» НХЛ

Бросает 
на раз-два

Илья Соболев

РОССИЙСКИЕ хоккеисты ярко провели очередной иг-
ровой день регулярного чемпионата Национальной хок-
кейной лиги.

Так, главным героем матча «Тампа» — «Флорида» (3:1) 
стал наш Никита Кучеров. Именно его две шайбы помо-
гли «молниям» одолеть одного из лидеров Восточной 
конференции НХЛ. Это уже третий дубль Никиты Куче-
рова в текущем сезоне. Добавим, что лишь в четырех из 
последних 20 игр Никита ушел без очков. Всего на счету 

хоккеиста уже 18 
шайб: если он про-
должит в том же тем-
пе, то запросто смо-
жет включиться в 
снайперскую гонку.

А пока в ней пра-
вят бал другие. Ка-
питан «Вашингто-
на» Александр Овеч-
кин внес вклад в по-
беду своей команды 
над «Рейнджерс» — 

5:2, забив свой 27-й гол в сезоне. После того как Ови  взял 
рубеж в 500 шайб, каждый его новый гол неизбежно рас-
сматривается сквозь призму таблицы лучших снайперов 
в истории лиги. С 502 шайбами Александр уже догнал 
Джо Муллена, идущего 41-м, а следующий точный бро-
сок позволит Овечкину сравняться со своим легендар-
ным экс-одноклубником словаком Петером Бондрой и 
войти в топ-40 лучших снайперов НХЛ. Что же касается 
текущего сезона, то здесь россиянин уступает пока лишь 
Патрику Кейну из «Чикаго», у которого 29 шайб.

Вообще же в этот вечер российские хоккеисты больше 
проявили себя в качестве ассистентов. Так, в уже упомя-
нутом матче «Вашингтон» — «Рейнджерс» у победителей 
сразу тремя голевыми передачами отличился Евгений 
Кузнецов. Сопоставимым по весомости получился вклад 
Евгения Малкина в успех «Питтсбурга», разгромившего 
«Каролину» со счетом 5:0. Наш центрфорвард заработал 
два ассистентских балла.

Отметим голевую передачу нападающего «Чикаго» 
Артемия Панарина во встрече с «Монреалем» (6:2), тем 
более что адресат паса Патрик Кейн не скрывал восторга 
от действий партнера: «Панарин сыграл здорово и над-
ежно. Вбросил шайбу в зону, ушел от соперника и выдал 
классный пас между его ног».

На данный момент Панарин с 43 (16+27) баллами в 48 
матчах продолжает лидировать в НХЛ среди новичков по 
голам, передачам и общему количеству набранных очков.

ФУТБОЛ «Зенит» объявил
о переходе Маурисио

Жозе по центру

Артур Нанян

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион России питерский «Зенит» 
провернул свою первую сделку в зимнем межсезонье. В 
команду Андре Виллаш-Боаша перешел полузащитник 
грозненского «Терека» Жозе Маурисио. Контракт с 
27-летним бразильцем рассчитан до конца текущего сезо-
на с возможностью продления сотрудничества. Об этом 
сообщается на официальном сайте «сине-бело-голубых». 

— «Зенит» — это суперклуб, и я хочу как можно скорее 
начать играть за него. Хорошо, что в команде есть футбо-
листы, говорящие на португальском. Это поможет мне в 
адаптации, хотя я чуть-чуть знаю русский, — подчеркнул 
Маурисио в интервью клубной пресс-службе. 

Рассуждать о перспективах Жозе в новой команде 
пока затруднительно. В опорной зоне у «сине-бело-голу-
бых» и без того есть Аксель Витсель, плюс не стоит забы-
вать о столь ненавистном для Виллаш-Боаша лимите на 
легионеров в чемпионате России. Возможно, «Зенит» ви-
дит в Маурисио потенциальную замену Витселю, но в та-
ком случае практически все шансы на попадание в со-
став потеряет Артур Юсупов. Впрочем, по словам Вил-
лаш-Боаша, он собирается использовать Жозе на разных 
позициях. «Маурисио — опытный футболист, он практи-
чески всегда попадал в стартовый состав «Терека». Он 
может быть эффективен как в обороне, так и в атаке. 
Плюс мы можем заявить его для участия в Лиге чемпио-
нов. Что касается других трансферных новостей, то у нас 
еще есть время до 31 января», — цитирует 38-летнего 
португальца официальный сайт «Зенита».

Виллаш-Боаш прав — опыта Маурисио не занимать. 
Жозе выступал за «Терек» с 2010 года, и с тех пор провел 
за этот клуб 162 матча. Главный тренер грозненцев Ра-
шид Рахимов неоднократно подчеркивал, что многое в 
игре его команды зависит именно от Маурисио. Яркое 
тому доказательство — статистика: в текущем розыгры-
ше Премьер-лиги Жозе пропустил лишь одну встречу из 
18, и то из-за перебора карточек.

Заполучив Маурисио, «Зенит» отпустил в казанский 
«Рубин» Дениса Ткачука. С лета прошлого года полуза-
щитник провел за питерцев лишь 7 матчей, а большую 
часть сезона он играл за «Зенит-2».

Из остальных трансферных новостей отметим воз-
можный переход нападающего лондонского «Челси» Ло-
ика Реми в «Спартак». Вероятно, главный тренер «кра-
сно-белых» Дмитрий Алени-
чев видит в 29-летнем фран-
цузе идеальную замену 
Юре Мовсисяну, отданно-
го в аренду американ-
скому «Реал Солт-
Лейк» до декабря 
этого года.   

ВОДНЫЕ ВИДЫ  Российские ватерполисты попали в олимпийскую квалификацию

Мячи остались на воде
Илья Зубко

М
ужская сборная России 
по водному поло доби-
лась права побороться за 

олимпийскую лицензию. Коман-
да Эркина Шагаева вышла в чет-
вертьфинал чемпионата Европы 
и выполнила таким образом глав-
ную задачу на турнире. 

Наши ватерполисты в послед-
ний раз ездили на Олимпиаду в 
2004 году. Из Афин они верну-
лись с бронзовыми медалями, по-
сле чего наступило безвременье. 
О серьезных результатах забыли 
надолго. Шутка ли, даже на чем-
пионатах Европы россияне доби-
рались до полуфинала аж в 2003-
м в Словении, когда они финиши-
ровали четвертыми. С тех пор 

наши ватерполисты не были даже 
в восьмерке сильнейших. А низ-
шей точкой падения стал, пожа-
луй, 2012-й, когда российская 
сборная вообще не попала на 
континентальный турнир. 

Хочется верить, что черная 
полоса, длящаяся более десяти 
лет, закончилась. По крайней 
мере на нынешнем чемпионате 
Европы в Белграде мы видим сов-
сем другую сборную России. И 
исходя из качества игры этот 
успех далеко не случаен.

Формат нынешнего Евро у 
мужчин довольно необычный. 
Число участников расширили с 
12 команд до 16, что само по себе 
довольно странно. Игры группо-
вого этапа показали слишком яв-
ную разницу в классе, и те же 

Турция с Мальтой выглядели от-
кровенными «пассажирами». 
При этом абсолютно все участ-
ники выходили в плей-офф неза-
висимо от результатов группово-
го раунда. На этой стадии лишь 
определялась дальнейшая тур-
нирная сетка.

Сборная России стартовала с 
предсказуемого разгрома над 
Турцией — 17:8. Затем последова-
ло не менее «плановое» пораже-
ние от одних из фаворитов тур-
нира венгров — 6:12. Впрочем, 
уже в этом матче команда Эрки-
на Шагаева показала характер. 
Наши даже вели в счете после 
первой половины 5:4, но в кон-
цовке сил не хватило. А затем 
Россия сотворила мини-сенса-
цию, обыграв бронзовых призе-
ров чемпионата мира греков — 
9:8. Этот успех позволил нашей 
команде финишировать на вто-
ром месте в группе и получить в 
соперники по 1/8 финала креп-
кую, но проходимую Германию.

К середине второго периода 
на табло горел счет 3:3, после 
чего броски Бугайчука и Магома-
ева позволили россиянам вздох-
нуть чуть спокойнее, а два важ-
нейших сейва молодого россий-
ского вратаря Кирилла Корнеева 
позволили команде Шагаева 
уйти на большой перерыв с преи-
муществом в два мяча. В третьем 
периоде 21-летний Корнеев отра-
зил еще два опасных броска, а 
Сергей Лисунов классным бро-
ском из центральной зоны увели-
чил отрыв россиян — 7:4.

Задача на последнюю 8-ми-
нутку для нашей сборной форму-
лировалась предельно просто — 

удержать нужную разницу. В ка-
кой-то момент в игре россиян по-
явились элементы хаоса, но 
опытнейший Эркин Шагаев во-
время взял тайм-аут и призвал 
парней сыграть спокойно и кон-
сервативно, разыгрывая каждую 
атаку положенные 30 секунд. Ко-
манда тренера послушалась, а 
точный бросок Аделя Гиниятова 
на последней минуте уже не оста-
вил сомнений в победе. В итоге 
9:6 в пользу сборной России. 

Это значит, что наша команда 
гарантировала себе участие в 
олимпийской квалификации, ко-
торая состоится в апреле в Ита-
лии. На этом турнире 12 сборных 
с разных континентов разыграют 
три путевки в Рио. Европе по ито-
гам континентального первенст-
ва положено пять путевок на этот 
заключительный этап олимпий-
ского отбора. Но поскольку три 
четвертьфиналиста — Сербия, 
Хорватия и Греция — лицензии на 
Игры-2016 заработали заранее, 
то попадания в восьмерку оказа-
лось достаточно. Шансы поехать 
в Рио с учетом не самого сильного 
состава участников и очевидного 
прогресса российской сборной 
выглядят неплохими.

Отметим, что вчера после под-
писания этого номера в печать со-
стоялся четвертьфинальный матч 
Россия — Сербия. Откровенно го-
воря, его итог был предсказуем. 
Сербы — действующие чемпионы 
мира и Европы, поэтому подвигов 
от наших парней никто не ждал. 
Также вчера вечером наши девуш-
ки завершили групповой этап. 
Российская сборная досрочно 
вышла в четвертьфинал и в матче 
с Венгрией боролась за второе ме-
сто в группе. Увы, победа доста-
лась венгеркам — 11:10. Соперни-
ка по плей-офф мы узнаем завтра. 
Это будет Испания или Италия. 

Скандал 16 теннисистов из мировой элиты подозреваются в участии 
в договорных матчах

Двойная игра
Анна Козина

Ж
урналисты реши-
ли подогреть ин-
терес к началу 
«большого» сезо-
на у теннисистов. 

Перед стартом Открытого чем-
пионата Австралии по радио BBC 
сообщили, что восемь игроков, 
заявленных на Australian Open-
2016, могли быть замешаны в до-
говорных матчах. А за последние 
десять лет под подозрение попа-
ли 16 спортсменов, в разное вре-
мя входивших в топ-50 мирового 
рейтинга, в том числе победите-
ли турниров «Большого шлема». 

Имена ведущих двойную игру 
теннисистов британская телера-
диовещательная корпорация 
пока не назвала. Новые подроб-
ности скандальной истории по-
следуют в радиопередаче, запла-
нированной на сегодня.

Ну, а информацию BBC, а так-
же медиакомпании BuzzFeed 
News подкинул анонимный 
источник, предоставивший мате-
риалы внутреннего расследова-
ния АТР, начатого в 2007 году, а 
также секретные отчеты «тенни-
сного Интерпола» Tennis Integrity 
Unit (TIU) — антикоррупционной 
структуры, созданной ведущими 
мировыми теннисными органи-
зациями.

Напомним, что все началось с 
матча 2007 года между нашим 
Николаем Давыденко и арген-
тинцем Мартином Аргуэльо. По-
зже все обвинения с них были 
сняты. Однако в деле появились 
имена других 28 теннисистов. На 
ставках на договорных матчах с 
их участием, в том числе на Уим-
блдоне, игорные синдикаты в 
России и разных частях Италии 
якобы зарабатывали сотни ты-
сяч фунтов стерлингов. Но рас-
следование было прекращено: в 
2009 году теннисисты приняли 
новый антикоррупционный ко-
декс, который не имел обратной 
силы. Фигуранты дела не понесли 
никакого наказания. При этом 
примерно треть из них продол-
жала постоянно попадать в поле 
зрения TIU. К примеру, Европей-
ская ассоциация безопасности 
спорта (ESSA), которая занима-
ется мониторингом ставок для 
ведущих букмекеров, сообщила 
о более чем 50 подозрительных 
матчах в 2015 году.

Первой ракетке мира сербу 
Новаку Джоковичу, который счи-
тается фаворитом в борьбе за ти-
тул на Australian Open, уже на-
помнили о случае 2007 года. Ему 
предлагали 200 тысяч долларов, 
чтобы сдать матч первый круг 
турнира в Санкт-Петербурге. 

— Ко мне обратились через лю-
дей, которые были в моей коман-

де. Конечно, мы сразу же отказа-
лись. Напрямую со мной никто 
даже не связывался, — отметил 
Джокович в интервью официаль-
ному сайту турнира. — К сожале-
нию, в те времена ходили разные 
слухи и разговоры. Но в  послед-
ние шесть, семь лет я ничего по-
добного не слышал. 

На Australian Open прошла и 
специальная пресс-конферен-
ция. Представители TIU, которых 
часто ругают за чрезмерную се-
кретность их деятельности, и 
президент Ассоциации тенниси-

стов-профессионалов (АТР) Крис 
Кермод отвергли обвинения в за-
малчивании информации или не-
надлежащем расследовании об-
стоятельств. 

За последние два года за учас-
тие в «договорняках» дисквали-
фикации на различные сроки по-
лучили один судья и семь игро-
ков. Австриец Даниэль Келлерер 
стал первым теннисистом в исто-
рии, получившим пожизненную 
дисквалификацию за организа-
цию договорных матчей за пери-
од между октябрем 2009-го и ию-

лем 2010 годов. Максимальный 
срок в конце 2015 года присуди-
ли и греку Александросу Якупо-
вичу. 

Помимо Келлерера (55-е ме-
сто в октябре 2009 года) никто из 
признанных виновными тенни-
систов никогда не входил даже в 
топ-200 мирового рейтинга. На-
пример, испанец Гильермо Ола-
со, дисквалифицированный на 
пять лет и оштрафованный на 25 

тысяч долларов, занимал 236-е 
место в рейтинге ATP. 18-летняя 
итальянка Клаудия Коппола за-
нимала 869-ю строчку WTA, ког-
да была отстранена от участия в 
турнирах на полгода, оплатила 
штраф в размере трех тысяч дол-
ларов и прошла специальный ан-
тикоррупционный тренинг.

Обвинения в материале ВВС броси-
ли тень на звезд тенниса, хотя 
никаких имен пока не названо.

Игроки сборной России (в белых шапочках) одержали историческую победу над немцами.

Акцент

 В восьмерке лучших команд 
Европы наши парни не были 
13 лет, поэтому выступление
в Белграде — большой успех 

Акцент

 Новак Джокович: В 2007 году 
мне предлагали сдать матч. 
Конечно, я сразу отказался. 
Выбор есть всегда 

Еще одна шайба, 
и Овечкин войдет 
в топ-40 лучших 
снайперов 
в истории НХЛ

НОВОСТИ

Крикунов
снова покинул
пост тренера
нижнекамцев

ПРИВЫЧКА 
УХОДИТЬ

Илья Трисвятский

ХОККЕЙНЫЙ клуб «Нефтехи-
мик» (Нижнекамск) объявил о 
смене рулевого. Исполняющим 
обязанности главного тренера 
назначен известный в прошлом 
хоккеист рижского и столичного 
«Динамо» Евгений Попихин. 
Бывший наставник Владимир 
Крикунов перешел на работу в 
систему клуба, где уже занял 
должность вице-президента.

В нынешнем чемпионате КХЛ 
это уже 13-я по счету тренерская 
отставка, что является рекордом 
лиги, ведущей свою историю с 
2008 года. Да и Крикунова в ка-
кой-то степени можно назвать 
рекордсменом: пост рулевого 
«Нефтехимика» он покидает уже 
в четвертый раз за карьеру.

Нижнекамцы за последние 
дни потерпели два подряд до-
машних поражения — от лидера 
регулярного чемпионата ЦСКА 
и челябинского «Трактора». Но в 
целом татарстанская команда 
выступает неплохо, от зоны по-
падания в плей-офф ее отделяет 
всего два очка. Задача, стоящая 
перед Попихиным, понятна — 
пробиться в Кубок Гагарина.

Виролайнен 
вернули 
в биатлонную 
сборную 

ЗА СТРЕЛЬБУ 
ПРОСТИЛИ

Кирилл Ветров

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по биатлону объявил со-
став на этап Кубка мира, кото-
рый стартует в итальянской Ан-
терсельве 21 января. 

Мужская команда претерпела 
некоторые изменения. Ее поки-
нул Иван Черезов, а вот Алексей 
Слепов и Антон Бабиков, напро-
тив, получили «повышение». 

Но самая удивительная исто-
рия произошла в женской сбор-
ной. Изначально в списке значи-
лось пять фамилий: Екатерина 
Шумилова, Екатерина Юрлова, 
Ольга Подчуфарова, Анастасия 
Загоруйко и Татьяна Акимова. 
Главный тренер сборной России 
Александр Касперович отдельно 
прокомментировал пресс-служ-
бе Союза биатлонистов России 
(СБР) отсутствие в команде Да-
рьи Виролайнен, неудачно вы-
ступившей в Рупольдинге. На-
помним, там спортсменка зара-
ботала два штрафных круга в 
эстафете. Но уже вечером был 
назван обновленный состав — 
Виролайнен вернули в первую 
команду. Тренерский штаб и ру-
ководство СБР решили дать 
спортсменке еще один шанс. 

Россиянин
стал лучшим 
в туре Единой
лиги

ЦЕННЫЙ 
ФРИДЗОН 

Сергей Сокольский

БАСКЕТБОЛЬНАЯ Единая 
лига подвела итоги 17-й недели 
регулярного чемпионата.

Самым ценным игроком за 
этот отрезок был признан за-
щитник столичного ЦСКА Вита-
лий Фридзон. За последние семь 
дней армейцы провели в «регу-
лярке» лишь один матч, одолев в 
гостях финский «Байзонс» — 
98:82. 

Фридзон стал главным героем 
этой встречи и самым результа-
тивным игроком из второй пя-
терки «красно-синих», набрав-
шей в совокупности 61 очко. На 
счету 30-летнего баскетболиста 
26 баллов (7 попаданий из 11), 3 
подбора, 3 передачи и один пере-
хват. При этом индекс полезно-
сти Фридзона составил 28 бал-
лов.

Отметим, что победа над 
«Байзонс» стала для ЦСКА уже 
13-й подряд. Всего же в 17 играх 
армейцы потерпели лишь одно 
поражение и уверенно возглав-
ляют таблицу регулярного чем-
пионата. Следующий матч подо-
печные Димитриса Итудиса про-
ведут 24 января против грузин-
ской «Виты».
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Маурисио стал вторым бразиль-
цем в истории «Зенита» после 
Халка. На родине Жозе выступал 
за «Коринтианс» и «Флуминенсе».  

ПЕРВЫЙ КРУГ AUSTRALIAN OPEN
C победы на Открытом чемпионате Австралии стартовала прошло-
годняя финалистка, победительница 2008 года россиянка Мария Ша-
рапова.  В первом круге Шарапова в двух сетах обыграла японку Нао Хи-
бино со счетом 6:1, 6:3.
Светлана Кузнецова, выигравшая накануне турнир в Сиднее, в Мель-
бурне выбила из борьбы словачку Даниэлу Гантухову (6:0, 6:2). Дарья 
Касаткина в дебютном для себя матче на Открытом чемпионате Ав-
стралии отпраздновала победу над Анной Шмидловой из Словакии (6:3, 
6:3). Евгений Донской вышел во второй круг, обыграв в четырех сетах 
испанца Иньиго Сервантеса — 6:4, 3:6, 6:1, 6:4.
Выбыли из турнира Анастасия Павлюченкова и Теймураз Габашвили.
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Избитую ульяновскую сироту забрали 
из общежития 
Виктория Чернышева
www.rg.ru/art/1210785
Первокурсницу-сироту, которую избили три студентки 
колледжа в Ульяновской области, было решено забрать из 
общежития для избежания дальнейших конфликтов. Го-
споди, что же творится в обществе? Из-за надуманных об-
винений калечат человеку жизнь. Девушке — выздоровле-
ния скорейшего и хороших защитников. Нападавшим — ко-
лонию.
Алексей Копнин

У меня есть несколько замечаний по данной проблеме. 1) 
Плохая профилактическая воспитательная работа по при-
чине ее формализма. 2) Невысокий уровень духовности 
нашего общества всегда поощряет различные правонару-
шения, в том числе и преступные деяния. 3) Упущения со 
стороны родителей в области нравственно-правового вос-
питания своих детей. 4) Наконец, но не в первую очередь 
(иначе ошибочное будет мнение) — недостатки в профи-
лактической работе полиции на данном участке. Все это 
как бы формирует у незрелой молодежи (особенно) психо-
логию стадного мышления.
Сергей Абишев

В данной ситуации физические страдания не сравнимы с 
моральными. Должен быть показательный суд и макси-
мальное наказание. Идет деградация сознания значитель-
ной части молодежи, нормы морали для которой не суще-
ствуют. Те, кто идет по такому пути, должны понять, за та-
кие выходки наказание будет жестоким.
Василий Жаренко 

Надо быстро и качественно искоренять такие негативные 
процессы в обществе. И судить строго, без учета родителей 
и их должностей! Эти учащиеся наше будущее и они долж-
ны быть законопослушными и уважать себе равных!
Александр Лубов

Частное пионерское
Елена Яковлева 
www.rg.ru/art/1182548
«Сегодня у молодежи другие приоритеты, — они хотят де-
лать карьеру, участвовать в управлении страной, а этому 
надо учить со школьной скамьи». Полностью согласна и 
солидарна с авторами этих строк. Школьная молодежь под 
руководством педагога-инициатора давно готова к пере-
менам в школьной жизни. Мы давно хотим с ребятами при-
нимать участие в управлении школьной жизнью, но пока 
ею в школах управляет директор под единоначалием. Гото-
ва ли к переменам администрация и комитеты по образо-
ванию на местах? Вот в чем вопрос. Ведь мы постоянно 
встречаемся с проблемой, когда предметные занятия пре-
обладают над процессом воспитания. И требования чинов-
ников к этим двум неотъемлемым процессам в школе за-
метно выделяются. В итоге — гасится инициатива школь-
ной молодежи на корню. А указы и законы можно прини-
мать каждый день. Надо, чтобы они действовали на местах. 
И их выполнение было бы под контролем. 
Роза Присяжных

Стеклянный потолок
Елена Новоселова
www.rg.ru/art/276528
Российские женщины жалуются, что в основном им пред-
лагают низкооплачиваемую и низкоквалифицированную 
работу. На мой взгляд, это попытка повернуть «реки 
вспять». Сколько существует мир, первенство оставалось 
всегда за мужчинами, закон природы... Есть области, где 
женщины имеют преимущество. Давайте заниматься каж-
дый своим делом. Пусть идет все своим чередом, не зани-
майтесь «равноправием», не тратьте время зря. Ничего у 
вас не получится.
Jus Tas
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Москва -11...-7, снег

Санкт-Петербург -15...-5, снег

Анадырь -19...-18, облачно

Архангельск -25...-19, снег

Астрахань +2...+4, облачно

Благовещенск  -25...-16, снег

Владивосток -14...-13, снег

Волгоград -4...-1, снег

Воронеж -5...-3, снег

Екатеринбург -14...-12, облачно

Иркутск -28...-23, снег

Казань -7...-5, снег

Калининград -9...-3, снег

Краснодар +2...+6, дождь

Магнитогорск -20...-13, солнечно

Мурманск -25...-21, снег

Нижний Новгород -9...-4, снег

Новосибирск -29...-28, облачно

Омск -32...-26, облачно

Орел -10...-6, снег

Оренбург -10...-6, облачно

Пермь -9...-5, снег

Ростов-на-Дону +1...+2, снег

Севастополь -5...-1, снег

Симферополь -5...-1, снег

Сочи +4...+10, дождь

Тамбов -5...-2, снег

Тюмень -21...-14, снег

Уфа -12...-4, облачно

Хабаровск -21...-14, облачно

Челябинск -16...-9, облачно

Чита -34...-24, облачно

Элиста +2...+2, снег

Южно-Сахалинск -15...-8, снег

Якутск -41...-39, снег

Ярославль -17...-11, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Немного потеплеет, но 
ожидается снегопад. Дав-
ление атмосферного воз-
духа составит 740 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают не-
большой снег. Атмосфер-
ное давление останется 
прежним.

ЧЕТВЕРГ
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление — 750 мм ртут-
ного столба.

ОРУЖИЕ Как создавался «подводный терминатор»
www.rg.ru/art/1211000

ТЕХНОЛОГИИ Хакеры научились взламывать дома при 
помощи куклы Барби
www.rg.ru/art/1211035

КОСМОС Как в Млечном пути обнаружили черную 
дыру
www.rg.ru/art/1210971

ГАДЖЕТЫ Обнаружен новый вирус для смартфонов
www.rg.ru/art/1210543

ЗДОРОВЬЕ Какие овощи защитят от потери зрения
www.rg.ru/art/1210984

НАУКА В египетской пирамиде нашли космические 
частицы
www.rg.ru/art/1211039

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Тема По случаю снегопадов — актуальные репортажи идут от Гоголя, Бунина, 
Платонова и других специальных корреспондентов

Метель и прочая пурга

Игорь Вирабов

Т
акой зимы еще не быва-
ло. (Ну, будто бы). Ко-
торый день страну тре-
вожно предупрежда-
ют: опять метель!

Сейчас опять пойдет снег. Сей-
час снова все заскользит. Сейчас 
три «сапсана» застрянут. Сейчас 
автотрассы заметет. Сейчас 14 са-
молетов не вылетит. Сейчас чрез-
вычайщикам придется всех спа-
сти. Сейчас расчищальщикам 
придется все расчистить. А ото-
пильщикам — все отопить. Сейчас 
придется столько всего списать, 
дописать и приписать!

Праздник святого Йоргена, 
наше чудо — метель!

«Метет...» — думaл сорокин-
ский Плaтон Ильич, торопясь до-
курить быстро сгорaющую нa ве-
тру пaпиросу.

Когда такое бывало: зимой — 
метели? Да никогда не бывало. 
Старожилы не помнят.

***
А несмотря на все надрывные 

предостережения, метели-то сы-
плются довольно банальные. И 
все же. Прислушаемся: что пере-
дают почтенные спецкоры?

Оренбуржье. Отметеленные 
автотрассы. О своем чудесном 
спасении — блогер Александр 
Пушкин:

«Я слыхал о тамошних мете-
лях и знал, что целые обозы бы-
вали ими занесены… Облачко 
между тем обратилось в белую 
тучу, пошел мелкий снег — и вдруг 
повалил хлопьями. Ветер завыл; 
сделалась метель… Вдруг увидел 
я что-то черное.

— Послушай, мужичок, — спра-
шиваю, — знаешь ли ты эту сторо-
ну? Возьмешься ли ты довести 
меня до ночлега?

— Сторона мне знакомая, — от-
вечал дорожный. — Да, вишь, ка-
кая погода: лучше здесь остано-
виться да переждать, авось буран 
утихнет да небо прояснится: тог-
да найдем дорогу по звездам».

P.S. Ответственность за спасе-
ние блогера быстро разделили 
между собой ДПС, МЧС, дорож-
ники и звездочеты.

Красная Поляна и другие ме-
стечки на снежных отрогах 
Кавказа. Тревожное сообщение 
репортера Михаила Лермонто-
ва:

«Метель гудит сильнее и силь-
нее, точно наша родимая, север-
ная; только ее дикие напевы пе-
чальнее, заунывнее… Здесь мете-
ли душно и тесно, как орлу, кото-
рый с криком бьется о решетку 
железной своей клетки».

P.S. Природоохранное ведом-
ство, экологи и «гринписы» уже 
отправили своих полномочных 

посланников спасать орла. Ждем 
новых сообщений о судьбе по-
страдавшей птицы.

Ближнее Подмосковье, из 
каких-то сугробов. Душеразди-
рающая трагедия — в репортаже 
Ивана Бунина:

«Весь город… скрипел и виз-
жал от шагов прохожих... В та-
кой мороз замерзла… нищая ду-
рочка Дуня, и город, всегда с ве-
личайшей беспощадностью над 
ней издевавшийся, вдруг зака-
тил ей чуть не царские похоро-
ны».

P.S. Соцсети взорвались: доко-
ле! «Царские похороны» — когда 
кругом кризис?

В ближнее Подмосковье едут 
спецбригады налоговиков, про-
куратур, следственных комите-
тов и счетных палат. Распоясав-
шуюся Дуню выведут на чистую 
воду!

Ростовская обл.,  Вешен-
ская. О битвах с метелью рас-
сказывает спецкор Михаил 
Шолохов:

«Вошла хозяйка. На сером пу-
ховом платке ее искрился снег.

— Метель? — Прохор достал из 
шкафа стаканчики и только тогда 
спросил: — Да ты принесла чего-
нибудь?

Румяная жена его достала из-
за пазухи две запотевшие бутыл-
ки, поставила на стол.

— Ну вот и дорожку погладим! 
— оживленно сказал Прохор. По-
нюхав самогон, по запаху опреде-
лил: — Первач! И крепкий до дья-
вола!»

P.S. Донские коммунальщики 
и работники здравоохранения 
первыми рапортовали: все до-
рожки почищены и поглажены.

Воронежская обл., г. Лиски.  
Блогер Андрей Платонов сооб-

щает о проблемах на транспор-
те:

«Колеса паровоза впустую во-
рочались в снегу, как в крутой по-
чве, подшипники грелись от ча-
стых оборотов и плохого масла, а 
кочегар весь взмок от работы с 
топкой, (хотя) выбегал на двадца-
тиградусный ветер...

Снегоочиститель и паровоз по-
пали в глубокий снежный перевал. 
Один начальник дистанции мол-
чал — ему было все равно».

P.S. Активисты народного 
фронта прямо с перевала обрати-
лись к верхам с воззванием про-
тив коррупции и метельного са-
ботажа: «Пару мало! Пошуруйте 
топку и просифоньте, чтоб бала-
нец загремел, — тогда возьмем!»

Москва, Садовое кольцо. На 
связи легкоатлетический обо-
зреватель Юрий Трифонов:

«Ляля летела сквозь метель по 
громадной пустой Садовой. 
Куда? Пробежав долго, вдруг по-
няла, что бежит без смысла, надо 
к центру, метро закрыто...

Через полчаса, измучившись, 
брела по бульвару, тихому и голо-
му, как лес,.. и думала со слезами: 
«Господи, какая дура! На что тра-
чу жизнь...»

P.S. Британская антидопинго-
вая организация (UKAD) под-
твердила, что в анализах этой 
Ляли не обнаружены никакие за-

претные препараты, так что Ляля 
может бежать дальше. Может, 
даже и на Олимпиаду.

Где-то в Петербурге. Из ре-
портажа Николая Гоголя о воз-
вращении жителей к обычной 
жизни после метели:

«Всё попадаются лихачи в 
(бриллиантовых) бархатных 
шапках, с лакированными (лиму-
зинами),.. и пролетают улицу, 
визжа колесами по снегу, (Ферра-
ри) с убранными козлами. Ака-
кий Акакиевич глядит на все это, 
как на новость».

P.S. В Институте русского язы-
ка прошли чрезвычайные заседа-
ния ученого совета. Обсуждали 
грамматический вопрос: на ка-
кой все-таки гласной в автомо-
бильном слове «козлы» правиль-
нее ставить ударение?

В репортажах спецкоры 
использовали цитаты из своих 
произведений: «Капитанская 
дочка», «Герой нашего времени», 
«Жизнь Арсеньева», «Тихий Дон», 
«Сокровенный человек», «Долгое 
прощание», «Шинель».

В Петербурге, как и по всей стране, 
жители от мала до велика подня-
лись на борьбу с метелью.

Акцент

 Пару мало! Пошуруйте топку 
и просифоньте, чтоб баланец 
загремел, — тогда перевал 
возьмем!
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Полную версию статьи 
читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1211112
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